
Жесткая 
лицензура
На защиту иностранных 
правообладателей  
встали только  
онлайн-кинотеатры

Как выяснил „Ъ“, мнения участни-
ков рынка о необходимости «при-
нудительного лицензирования», 
то есть фактически использова-
ния без разрешения правообла-
дателя, контента из «недружест-
венных» стран резко разошлись. 
Кинотеатры поддержали вне-
сенный летом в Госдуму законо-
проект, который дает им шанс 
избежать полного краха. Книгои-
здатели также заинтересованы, 
но настаивают на формализации 
процесса через реестр и аукци-
оны. Однако онлайн-кинотеатры 
уверены, что инициатива разру-
шит «всю российскою креатив-
ную индустрию». Зато, возражает 
автор законопроекта, будет за-
щищено «конституционное право 
народа на культурные ценности».

Ассоциация владельцев кино-
театров (АВК), ассоциация «Интер-
нет-видео» (объединяет ivi, Okko, 
Megogo и др.) и Российский книж-
ный союз (РКС; объединяет круп-
нейшие издательства) отправили 
в Госдуму отзывы на законопроект 
о принудительном лицензирова-
нии контента из «недружественных» 
стран, рассказали „Ъ“ в объединени-
ях. Речь идет о документе, внесенном 
депутатом от «Справедливой Рос-
сии» Андреем Кузнецовым (см. „Ъ“ 
от 19 августа). По нему российские 
компании смогут через суд получать 
недоступные лицензии на «кино-
произведения, компьютерные про-
граммы, музыкальные коллекции, 
литературные и другие произведе-
ния» правообладателей из «недруже-
ственных» стран, которые отказыва-
ют в прямой продаже.

Глава АВК Алексей Воронков рас-
сказал „Ъ“, что ассоциация поддер-
живает проект: «Он позволит ки-
нотеатрам продолжить работу: 
большая часть их выручки прихо-
дилась на зарубежный контент, рос-
сийское кино не может компенси-
ровать убытки в ближайшие годы». 
Также господин Воронков утвер-
ждает, что иностранные студии бу-
дут рады поставлять контент в обход 
санкций через посредников по ана-
логии с параллельным импортом. 
«Мы обсуждаем технические детали, 
связанные, например, с предостав-
лением монтажного листа Госфиль-
мофонду и получением прокатных 
удостоверений»,— уточнил Алексей 
Воронков. По его словам, предлага-
ется в целом ускорить процесс полу-
чения прав на фильмы, чтобы избе-
гать утечек пиратам.

По словам члена комитета по циф-
ровой трансформации РКС Макси-
ма Рябыко, издатели тоже законо-
проект поддерживают под угрозой 
того, что около половины зарубеж-
ных партнеров не готовы продле-
вать контракты: «В отрасли есть те, 
кто готов воспользоваться принуди-
тельными лицензиями».
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Ультиматомная война
Владимир Путин на экономическом форуме  
заговорил языком последних предупреждений

7 сентября президент 
России Владимир Путин 
принял участие в пленар-
ной сессии Восточного 
экономического форума 
(ВЭФ), которая продол-
жалась три с половиной 
часа. Хоть форум был эко-
номический, специаль-
ный корреспондент „Ъ“ 
 Андрей Колесников счи-
тает, что президента Рос-
сии интересовали пре-
жде всего политические, 
внутри- и международ-
ные вопросы. Прозвуча-
ли ультиматумы. И с прес-
сой все окончательно 
разъяснилось.

Утром у Владимира Пу-
тина были плодотворные 
международные контак-
ты. То есть провел перегово-
ры с лидером Мьянмы Мин 
Аун Хлаином. Тот сразу рас-
ставил все акценты, назвав 
Владимира Путина великим 
мировым лидером. Возмож-
но, поэтому переговоры про-
должались непростительно 
долго именно для этого утра, 
когда все уже ждали пле-
нарной сессии ВЭФа нако-
нец. Но два с половиной часа 
с президентом Мьянмы, ко-
торый отчего-то стал чрезвы-
чайно интересен российско-
му президенту (не он ли идет 
на смену Махатме Ганди?), от-
менили, а точнее отложили 
на после пленарной сессии 
встречу с премьером Арме-
нии Николом Пашиняном, 
иначе пленарная сессия на-
чалась бы уже с темнотой.

Впрочем, Мьянма могла 
заинтересовать господина 
Путина и просто потому, что 
это интересная страна в ин-
тересном месте. Он давно 
не встречался с более или ме-
нее экзотикой, к тому же без 
преувеличения богатой при-
родными ресурсами. А такое 
впечатление, что Мин Аун 
Хлаин, неожиданно обла-
сканный вниманием, готов 
был делиться.

Между тем пленарная 
сессия должна была начать-
ся с опозданием уже на два 
часа. При этом некоторые 
ее участники до сих пор 
не могли отойти от вчераш-
него заседания президиума 
Госсовета, на котором возни-
кла и разрешилась интри-

га, какая редко становится 
предметом публичного из-
учения. А вчера ее можно 
было просто разглядывать.

Началось с того, что два 
губернатора заявили, что 
нынешняя система управ-
ления такой многообещаю-
щей отраслью, как туризм, 
несовершенна. С этим не со-
гласился вице-премьер 
Дмитрий Чернышенко, ко-
торый, собственно говоря, 
всю эту вертикаль и возглав-
ляет. Он предложил колле-
гам пояснить за это.

Тут все и пошло, можно 
сказать, вразнос. Господин 
Путин, который явно был 
в курсе, что на президиуме 
готовится что-то в этом роде, 
в свою очередь, спросил ви-
це-премьера, о чем идет речь:

— Что касается управле-
ния отраслью — я не очень 

понял, здесь есть какие-то 
несогласованные вещи, что 
ли? — вслух произнес он.

— Олег Николаевич (гу-
бернатор Приморского 
края Олег Кожемяко, с ко-
торым президент накануне 
два с половиной часа про-
вел в машине, непредви-
денно возвращаясь с учений 
по земле, конечно, успел из-
ложить позицию и по этому 
вопросу.— А. К.) предложил 
создать «единое окно»… Оно 
же у нас в виде Ростуризма 
есть! — воскликнул прези-
дент России.

Тут все стало более или 
менее очевидно. Все дело, 
очевидно, как всегда, в том, 
кто успел зайти, перегово-
рить и был убедительней. 
Кто-то успел. И это был, не-
смотря на предоставившу-
юся возможность, не Олег 

Кожемяко, который в этом 
случае не был, конечно, че-
ловеком, который приду-
мал эту историю. 

— Да, совершенно вер-
но,— подтвердил Дмитрий 
Чернышенко,— и курирую-
щего вице-премьера, кото-
рый может давать поруче-
ния всем министерствам.

Он имел в виду, конечно, 
себя.

— Я из этого и исхожу. 
А какие предлагаются нова-
ции, я не понимаю? — не по-
нимал все понимающий го-
сподин Путин.

— С нашей стороны ни-
каких, нас все устраивает! — 
воскликнул господин Чер-
нышенко, который в этот 
день приехал во Владивос-
ток во второй половине дня, 
когда в рамках форума без 
него уже состоялся круглый 

стол, на котором все вроде 
решили и согласились, что 
Ростуризм будет отвечать 
за все, что связано с туриз-
мом, а остальные органы ста-
нут подстраиваться и испол-
нять его решения.

— Тогда,— продолжил го-
сподин Путин,— нужно по-
нять, что понимается под 
пунктом первым: определе-
ние Ростуризма в качестве 
федерального органа испол-
нительной власти, ответст-
венного исполнителя госу-
дарственной программы. Так 
ведь и есть на самом деле?

— Это не так, Владимир 
Владимирович! — восклик-
нула глава Ростуризма Зари-
на Догузова.

Порыв был искренний, 
и полномочий действитель-
но, судя по всему, не хвата-
ет. Но стоило уже понять, что 

интрига оказалась неподго-
товленной и что сегодня сто-
ит смириться с поражением, 
а не усугублять его.

— Предложение наделить 
полномочиями управления 
госпрограммой прозвучало 
от Зарины Валерьевны (го-
спожи Догузовой.— А. К.),— 
Дмитрий Чернышенко, 
строго говоря, отвечал на по-
ставленные вопросы.— Пра-
вительством это не прорабо-
тано и не поддерживается, 
поскольку я вам доложил, 
что как раз 75% средств по го-
спрограмме идут на стро-
ительство туристической 
и сопутствующей инфра-
структуры, которое кури-
рует профильное мини-
стерство — Минстрой. Это 
было осознанное решение 
правительства.

Теперь за Дмитрием Чер-
нышенко стоял, по всему по-
лучалось, и премьер Михаил 
Мишустин. Нет, всем пора 
было остановиться.

— А, понятно,— кивнул 
господин Путин.— А здесь 
предложение — эти деньги 
пустить через…

— Да, они как ГРБС (глав-
ный распорядитель бюд-
жетных средств.— А. К.) 
работают, координируют, по-
скольку это большая взаимо-
увязка, там много стройки...

— Понятно. Хорошо. Про-
работайте дополнительно,— 
прекратил наконец этот раз-
говор, поскольку и так все 
было ясно, Владимир Путин.

Но теперь он, чего раньше 
не бывало, вслух изучал каж-
дый пункт проекта поруче-
ний, которые он должен был 
дать по итогам совещания:

— «По определению упол-
номоченного органа госу-
дарственной власти в целях 
развития береговой полосы 
для туристических целей»... 
А это что имеется в виду? 
Хочу понять, что это такое, 
просто я, как в народе гово-
рят, не догоняю!

Но он догонял.
— Сейчас береговая по-

лоса у нас, по-моему, на-
ходится в компетенции 
субъектов федерации, да? — 
продолжил российский 
президент.— Так?
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Углерод других 
валентностей
На ВЭФ обсуждают климатическую повестку 
в свете новых условий внешней торговли

Климатическая повестка в ее новом изме-
рении неожиданно стала одной из самых 
популярных тем Восточного экономиче-
ского форума (ВЭФ) во Владивостоке. 
Спустя всего несколько дней после запу-
ска национального реестра углеродных 
единиц представителям власти и бизне-
са пришлось обсуждать, как в условиях 
вынужденного поворота на Восток будет 
работать российская версия декарбони-
зации, создававшаяся в основном в рас-
чете на сближение с крупнейшими ме-
ждународными игроками. Для больших 
экспортных проектов декарбонизация 
остается весьма актуальной, но теперь, 
видимо, потребуется адаптация россий-
ского углеродного регулирования к усло-
виям стран-импортеров — в первую оче-
редь Китая и стран Юго-Восточной Азии.

Вопрос о том, что будет происходить с рос-
сийской «углеродной повесткой» стал до-
вольно важной частью ВЭФ (организатор фо-
рума — фонд «Росконгресс»). Напомним, что 
законодательство для сахалинского экспери-
мента по углеродному регулированию в РФ 
готовилось до резкого изменения условий 
внешней торговли из-за санкций. 1 сентября 
начал работать российский национальный 

реестр углеродных единиц — система регули-
рования в рамках климатической повестки, 
которая рассматривалась и рассматривает-
ся руководством России в том числе как один 
из способов неконфликтного участия в миро-
вых интеграционных процессах. К открытию 
ВЭФ система формально работала в экспери-
ментальном режиме уже несколько дней. 

6 сентября на форуме будущее рынка до-
бровольных углеродных единиц обсужда-
лось с участием министра экономики Мак-
сима Решетникова, главы Сахалинской 
области Валерия Лимаренко, президен-
та РСПП Александра Шохина, представи-
телей Минэнерго. 7 сентября практически 
те же вопросы обсуждали на сессии с уча-
стием экспертов и инфраструктурных игро-
ков (WWF, «Карбонлаб», СПбМТСБ), а также 
крупного экспортного бизнеса (соорганиза-
торы сессии — «Удоканская медь», «Полюс», 
«РусГидро», «Норильский никель», СУЭК) бо-
лее широко. В тот же день перспективы «зе-
леных облигаций» в Азии обсуждали на кру-
глом столе Газпромбанка. В целом на ВЭФ 
климатическую повестку упоминали в до-
брой четверти дискуссий.
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Посол по особым 
возмущениям
Какой человек нужен Вашингтону в Москве

После отъезда из Москвы Джона Сал-
ливана должность посла США в России 
остается вакантной. Вашингтон уверя-
ет, что не собирается понижать уро-
вень дипотношений и объявит о замене 
своевременно. Американские экспер-
ты советуют администрации не затяги-
вать с выбором нового главы миссии. 
В Москве же считают, что скорость при-
нятия решения Штатами никак на со-
трудничество двух стран не повлияет, 
поскольку уже «ничто не может ослож-
нить ситуацию». Впрочем, у США такой 
шанс все-таки есть — там не прекраща-
ются дискуссии о необходимости при-
знать РФ государством-спонсором 
терроризма. Несмотря на отказ адми-
нистрации включить Москву в специ-
альный список Госдепартамента, в Кон-
грессе не намерены сдаваться и грозят 
новой резолюцией с соответствующим 
требованием.

Российские официальные лица в среду 
прокомментировали отъезд посла США в РФ 
Джона Салливана, неожиданно завершив-
шего свою миссию и покинувшего Москву. 
Помощник президента РФ Юрий Ушаков 
сказал агентству «Интерфакс», что стороны 
пока не контактировали друг с другом по во-
просу о новом после. «Пока конкретных 

контактов с американцами по теме посла 
нет, но они говорят, что Салливана заменит 
обычный мидовский сотрудник. То есть про-
фессиональный дипломат»,— уточнил он.

Глава МИД РФ Сергей Лавров, в свою оче-
редь, отметил, что даже если процедура на-
значения американцами нового главы сво-
ей дипмиссии в Москве затянется, как это 
предрекают в Вашингтоне, двусторонние 
отношения от этого хуже уже не станут. «Ни-
что не может осложнить нынешнюю ситуа-
цию»,— сказал он тому же «Интерфаксу».

62-летний Джон Салливан досрочно по-
кинул свой пост в воскресенье. Он был на-
значен на него предыдущим президентом 
США Дональдом Трампом в декабре 2019 
года и проработал на этой должности почти 
три года. В интервью изданию Politico госпо-
дин Салливан объяснил, что был вынуж-
ден пересмотреть свои планы на будущее 
по личным обстоятельствам. Супруга ди-
пломата Грейс Родригес болела раком, в по-
следние дни ей внезапно стало совсем пло-
хо, и в понедельник она умерла. По словам 
дипломата, он благодарен, что смог провес-
ти последние часы рядом с ней. Джон Салли-
ван и Грейс Родригес были женаты 34 года, 
у них трое детей.
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Владимир Путин привык участвовать в ВЭФе  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 6,67

процента составила средневзвешенная ставка по ипотечным кредитам в июле, сообщил ЦБ. 
За месяц показатель вырос на 0,31 пункта (в июне — 6,36%), в Банке России это связывают с увеличением 
выдачи ипотеки на рыночных условиях. В общей сложности в июле было выдано 91,6 тыс. ипотечных кре-
дитов на сумму 341,6 млрд руб. (прирост 35% к июню). При этом 52% объема ипотечного кредитования 
пришлись на льготные программы: в июле выдано 33,6 тыс. займов с субсидированной процентной став-
кой на общую сумму 178,1 млрд руб. В целом масштабы выдачи ипотеки в июле 2022-го были ниже про-
шлогодних значений: по объему кредитов — на 21%, по количеству — на 39,5%.

 ВВП

Прогнозы  
разошлись в сценариях

Новый макроэкономический кон-
сенсус-прогноз FocusEconomics 
предполагает падение российско-
го ВВП в этом году на 7% (месяц 
назад, в июльском прогнозе, было 
минус 8,1%). Эти ожидания заметно 
отличаются от оценки, данной Вла-
димиром Путиным на вчерашнем 
заседании Восточного экономиче-
ского форума,— о том, что падение 
экономики в 2022 году будет не-
значительным — 2% или чуть боль-
ше. Днем ранее там же о спаде на 
2,9% (в 2023 году — на 0,9%) гово-
рил министр экономики Максим Ре-
шетников. Отметим, что с такими 
оценками не согласились присут-
ствующие на форуме руководители 
госбанков — глава «Сбера» Герман 
Греф сообщил, что все еще ждет 
падения ВВП на 4,5% в этом и спа-
да в 2023 году, глава ВТБ Андрей 
Костин сказал о минус 4% и минус 
1,5% соответственно.

Максим Решетников полагает, 
что ВВП перейдет к поквартальному 
росту уже к концу 2022 года, кон-
сенсус-прогноз FocusEconomics ви-
дит переход к положительной дина-
мике в измерении «квартал к квар-
талу с учетом сезонности» в пер-
вом квартале 2023 года, после чего 
темпы прироста будут слабополо-
жительными. На 2023 год консен-
сус-прогноз, по сравнению с дан-
ными месяц назад оценками, за-
метно снижен, с 2,5% до 3%,— за 
счет ухудшения динамики потре-
бления и инвестиций. 

По прогнозу Минэкономи-
ки, уже начиная с 2024 года в ба-
зовом сценарии ожидается рост 
на 2,6% с дальнейшим выходом 
на 3-процентную траекторию ро-
ста, а к 2030 году рост экономики 
может составить порядка 17% по 
сравнению с 2021 годом. Консен-
сус FocusEconomics заметно пес-
симистичнее и видит к 2026 году 
рост экономики России на уров-
не 1,3%, тогда как мир в среднем 
вернется к желаемым российскими 
властями 3% роста. Ускориться до 
таких темпов, судя по словам мини-
стра экономики, предполагается за 
счет строительства инфраструкту-
ры для вывоза сырья в Китай и пе-
ревода промышленности в режим 
«частичного Госплана». Министр на 
форуме отметил, что есть и другие 
сценарии, но призвал ориентиро-
ваться на базовый. «Есть сценарии, 
что называется „все страхи мира“, 
но надо понимать, что мы исполь-
зуем эти сценарии и для того, что-
бы сравнивать, что будет, если мы 
реализуем те или иные программы 
или не реализуем их. К этим сцена-
риям надо относиться как к рабо-
чим страшилкам — это аналитиче-
ские расчеты». 

Алексей Шаповалов

ИЗМЕНЕНИЯ КРАТКОСРОЧНОГО
КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗА ВВП РОССИИ 
ЗА ПОСЛЕДНИЕ ПОЛТОРА ГОДА 
(%, ГОД К ГОДУ)
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Причины этого просты. Основная часть 
углеродного регулирования и практически 
вся его идеология строилась в расчете на бы-
струю интеграцию профильной российской 
национальной инфраструктуры (когда она бу-
дет построена) в условный «западный» сегмент 
формирующегося общемирового рынка—со-
общества проектов, связанных с программа-
ми противодействия изменению климата, 
с Киотским протоколом, с программами раз-
вития под эгидой ООН. Экспериментальный 
режим на Сахалине, по существу, ориентиро-
вался на присутствие в регионе таких игро-
ков, как Shell, Exxon, Mitsui, Mitsubishi,— хотя 
на ранней стадии и не предполагал трансгра-
ничных и даже трансрегиональных опера-
ций с добровольными углеродными единица-
ми. После февраля значительная часть миро-
вой инфраструктуры, связанной с торговлей 
углеродными единицами в проектах, с квота-
ми, международной сертификацией—валида-
цией выбросов СО2, для России стала малодо-
ступна. И в силу этого национальная система 
регулирования при всей ее технической про-
двинутости и проработанности правовой базы 
может оказаться в итоге замкнутым внутрина-
циональным рынком.

Между тем проблема энергоперехода уже 
давно воспринимается российскими экспор-
терами как рабочая — и, как выяснилось в ходе 
обсуждений на ВЭФ, в связи с очевидной пере-
ориентацией основной доли экспорта на рын-
ки Азии (в КНР, Индию, Южную Корею, страны 
Юго-Восточной Азии) для интеграции «клима-
тических» усилий РФ с этими странами необ-
ходимы специальные усилия — и опыт сбли-

жения с условно «западным» сегментом рынка 
не всегда релевантен. Так, гендиректор СУЭК 
Степан Солженицын вообще призвал отка-
заться от идеологии «правильных» и «непра-
вильных» схем углеродного перехода: прин-
ципы будут индивидуальны для каждой стра-
ны, и адаптировать торговую повестку с угле-

родной стоит, видимо, в каждом случае отдель-
но. При этом возможны разные варианты ре-
шения проблемы. Так, замглавы «Удоканской 
меди» Юлия Шабала призвала к созданию в РФ 
системы верификации выбросов CO2, которая 
будет принята в Азии, в первую очередь в Ки-
тае, Корее, Вьетнаме. Член совета директоров 

«Полюса» Виктор Дроздов считает, что в случае 
невозможности реализации этой идеи необхо-
димы будут межправительственные соглаше-
ния со странами—импортерами российских 
ресурсов о других механизмах зачета «зеле-
ной» составляющей. 

Отметим, что в будущем, возможно, сбли-
жение «западного» и «незападного» рынков 
углеродных единиц произойдет — при этом, 
как констатирует гендиректор Национально-
го альянса по вопросам социальной и эколо-
гической ответственности, корпоративного 
управления и устойчивого развития Андрей 
Шаронов, жесткость углеродного регулирова-
ния (в рамках биржевых механизмов «зелено-
го» финансирования) на бирже в Гонконге сей-
час уже выше, чем в Лондоне. Однако пока ази-
атские и условно «западные» (к ним относят, 
в частности, рынок Японии) сегменты в буду-
щем, предположительно, единого «климати-
ческого рынка» не едины — и для РФ это шанс 
при перестройке экспортных стратегий. Тем 
более что, как констатирует Юлия Шабала, для 
компаний РФ «углеродные» продукты — это 
дополнительная добавленная стоимость. Да 
и в целом популярность в России климатиче-
ской повестки в бизнес-среде — это осознание 
возможностей, которые несет в себе уникаль-
ное с этой точки зрения положение РФ (боль-
шой потенциал вклада в достижение углерод-
ной нейтральности, в основном нереализуе-
мый сейчас),— и их было бы неприятно упу-
стить. Компании, исходя из дискуссий на ВЭФ, 
не только готовы этим заниматься — часть 
их крупных экспортных проектов строилась 
с учетом будущего, в котором климатическая 
повестка безальтернативна.

Дмитрий Бутрин

Углерод других валентностей

По данным Росстата, во втором квартале число бедных 
в России снизилось до 17,6 млн человек, 12,1% числен-
ности населения. К этому, по оценке ведомства, привело 
внедрение правительством новых мер поддержки бед-
ных семей с детьми и повышение на 10% прожиточного 
минимума, минимального размера оплаты труда (МРОТ) 
и пенсий. В третьем квартале, по оценкам экспертов, 
возможно дальнейшее снижение бедности, но уже в 2023 
году оно может потребовать, например, дополнительно-
го повышения МРОТ.

По итогам второго квартала 2022 года уровень бедности в РФ 
снизился, сообщил Росстат. По оценке ведомства, в апреле—
июне этого года в стране насчитывалось 17,6 млн человек с до-
ходами ниже границы бедности, на 3,3 млн человек меньше, 
чем в первом квартале 2022 года, и на 600 тыс. человек, чем во 
втором квартале 2021-го. Бедные во втором квартале составля-
ли 12,1% жителей страны — это на 2,2 процентного пункта (п. п.) 
и 0,4 п. п. ниже, чем в первом квартале 2022 года и во втором 
2021-го соответственно. Для расчета числа и доли бедных Рос-
стат использовал параметр «граница бедности», утвержденный 
правительством в конце 2021 года. Он соответствует стоимости 
потребительской корзины за четвертый квартал 2020 года с уче-

том накопленной инфляции: по итогам второго квартала 2022 
года это 13,8 тыс. руб. (см. „Ъ“ от 24 сентября 2020 года).

Как пояснили в пресс-службе Росстата, в первую очередь 
снижение числа бедных в РФ связано с ростом объемов соцпод-
держки. Так, за апрель—июнь денежные доходы населения со-
ставили 19,4 трлн руб., и 21,2% этой суммы пришлось на соц-
выплаты (4,1 трлн руб.). По сравнению со вторым кварталом 
2021 года их доля в структуре доходов населения выросла на 
0,9 п. п., или 0,7 трлн руб., а по сравнению с первым кварталом 
этого года — на 1,2 п. п., увеличившись на 948,4 млрд руб. Рост 
соцвыплат, напомним, обусловлен повышением прожиточно-
го минимума, МРОТ и пенсии для неработающих пенсионе-
ров на 10% с 1 июня. Также с апреля правительство начало вы-
плачивать малоимущим семьям пособие на детей от 8 до 17 лет.

Как отмечает эксперт ЦМАКП Игорь Поляков, снижение 
числа бедных во втором квартале по сравнению с первым было 
ожидаемо и связано с сезонностью. Сокращение же его по срав-
нению с аналогичным периодом прошлого года, по его словам, 
связано с расширением числа получателей пособий — и по-
ложительный эффект от этого будет виден и в третьем кварта-
ле этого года. «Еще одним фактором снижения бедности этой 
осенью может стать индексация зарплат бюджетников. Впро-

чем, уже к концу года бедность в РФ может снова вырасти, если 
предприятия начнут, увольняя работников, сокращать зарпла-
ты оставшимся из-за внешнеэкономического давления»,— от-
мечает он. При этом, по мнению проректора Высшей школы 
экономики Лилии Овчаровой, хотя внедрение адресных посо-
бий для помощи бедным семьям — выплат на детей или соц-
контрактов — действительно помогло снизить бедность, по-
тенциал этих инструментов практически исчерпан. «То сни-
жение бедности, которое мы можем увидеть в третьем кварта-
ле, произойдет в основном из-за повышения пенсий нерабо-
тающим пенсионерам и МРОТ работающим»,— отмечает она. 
По словам эксперта, для дальнейшего сокращения числа бед-
ных в стране правительству придется искать новые инстру-
менты. Наилучшим, если безработица останется относитель-
но низкой, было бы повышение МРОТ опережающим темпом, 
до 150% прожиточного минимума (подробнее см. «Ъ-Онлайн» 
от 27 августа). «Другой способ сокращения числа низкооплачи-
ваемых рабочих мест — формирование, напротив, высокопро-
изводительных рабочих мест с помощью государственных ин-
фраструктурных проектов — является более сложным с точки 
зрения управления»,— отмечает она.

Анастасия Мануйлова

Бедность недосчиталась россиян
Ее показатель снизился до 12,1% населения

За восемь месяцев 2022 года российский экспорт в Китай 
вырос на 50% (до $72,9 млрд), тогда как импорт из этой 
страны — лишь на 8,5% (до $44,2 млрд), свидетельству-
ют данные бюро таможенной статистики КНР. В итоге про-
фицит торговли с Китаем за год вырос вчетверо — в основ-
ном за счет наращивания Россией поставок сырья и энер-
гоносителей в рамках «поворота на Восток». Ускорения 
встречных поставок китайского оборудования, необходи-
мого РФ для импортозамещения, судя по выступлению 
представителя КНР на Восточном экономическом фору-
ме, России в условиях санкций ждать не приходится. 

В августе торговля РФ с Китаем продемонстрировала уско-
рение — российский экспорт в страну вырос на 59% в годовом 
измерении (после 49% в июле), поставки из КНР в РФ увеличи-
лись на 26,5% после июльских 22%. В целом за восемь месяцев 
российский экспорт в Китай вырос на 50% (до $72,9 млрд), им-
порт из этой страны — на 8,5% (до $44,2 млрд). В итоге профицит 
в торговле с Китаем составил $28,7 млрд, увеличившись за год 
вчетверо (с $7,3 млрд).

Общий объем всего экспорта КНР за восемь месяцев составил 
$2,375 трлн (рост на 13,5%), импорта — $1,815 трлн (плюс 4,6%). 
Доля России в торговом обороте КНР, таким образом, состави-
ла 2,75%. При этом доля поставок из РФ в общем китайском им-
порте с начала года выросла до 4% (2,9% в 2021 году), доля поста-
вок в Россию в экспорте КНР сократилась до 1,9% (2% в 2021 году). 

Таким образом, для России значимость Китая как главного 
торгового партнера только растет: если в 2002 году на КНР при-

ходилось 5% российского импорта, то в 2021-м — 25%. В выпу-
щенном к ВЭФ обзоре фонда «Росконгресс» отмечается, что «пла-
номерный рост доли как по импорту, так и по экспорту в свете 
текущей масштабной перестройки внешней торговли России 
дает все основания прогнозировать дальнейшее расширение 
присутствия Китая». По словам Владимира Путина на вчераш-
нем пленарном заседании форума, порога в $200 млрд товароо-
борот с КНР может достичь уже в этом году. 

Однако структура экспорта России в Китай — одна из наи-
менее диверсифицированных среди всех торговых партнеров 
России, отмечается в обзоре «Росконгресса». Товары 27-й груп-
пы товарной номенклатуры внешнеэкономической деятельно-
сти (нефть, нефтепродукты, газ, каменный уголь, бурый уголь 
и др.) составляют 68% в стоимостном выражении объема поста-
вок и 78% — в количественном, при этом «физический товаро-
поток российских энергоносителей в Китай стабильно расши-
ряется». Значимыми для КНР российскими товарами является 
продукция низких переделов: по данным на 2021 год, это моро-
женая рыба — 29,6% всего ее импорта КНР, удобрения (28%), ле-
соматериалы (16,7%). На российскую нефть приходилось 16% ее 
закупок Китаем — и очевидно, что сейчас эта доля растет.

Китай же интенсифицировать свои поставки в РФ не спе-
шит. «Нередки случаи крайне осторожного отношения китай-
ских банков к клиентам из России»,— пояснил вчера высту-
павший на ВЭФ торгпред РФ в КНР Алексей Дахновский. «По-
нимая истоки такого подхода, тем не менее убеждены, что 
и России, и Китаю необходимо интенсифицировать соответ-

ствующую работу… вести дело к созданию трансграничного 
платежного механизма, неподвластного недружественным 
санкциям»,— сказал торгпред. 

Отметим, что председатель постоянного комитета Все-
китайского собрания народных представителей Ли Чжань-
шу (третий по рангу чиновник в неофициальной иерархии 
руководителей КНР) в ходе сессии ВЭФ в основном говорил 
о развитии регионального сотрудничества с Дальним Восто-
ком и о том, что «нужно устранить торговые барьеры, обеспе-
чить безопасное и бесперебойное функционирование произ-
водственно-сбытовых цепочек», «создавать более устойчивые, 
безопасные и свободные условия для инвестиций и торгов-
ли и тем самым придать новый импульс экономической гло-
бализации». Для этого китайский чиновник призывал «при-
держиваться концепции общей, комплексной, совместной 
и устойчивой безопасности, отказаться от игры с нулевой сум-
мой и менталитета холодной войны».

Косвенным подтверждением того, что сопоставимого с ро-
стом российского экспорта ускорения поставок китайского обо-
рудования в РФ не наблюдается, могут служить и выводы ана-
литиков департамента исследований и прогнозирования ЦБ 
из опубликованного вчера исследования «О чем говорят трен-
ды»: постепенное снижение производства товаров, зависимых 
от инвестиционного импорта, который сократился из-за внеш-
них ограничений, для России пока выглядит более реальным 
сценарием, чем активное импортозамещение.

Олег Сапожков

Станки не идут навстречу нефти
Китай наращивает закупку российского сырья, но не поставки оборудования
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— Владимир Владимирович, это предло-
жение прорабатывал один из круглых столов, 
да, Сергей Алимович (господин Меликов, гла-
ва Дагестана.— А. К.),— произнесла Зарина 
Догузова, которая и сама уже, видимо, не хо-
тела заходить слишком далеко.— Там нет ор-
гана, который бы отвечал сразу и за пляж-
ную зону, и за урез воды, который отходит от 
пляжной территории. Но с учетом того, что 
это надо комплексно развивать, как раз про-
звучало предложение определить орган, ко-
торый будет эту деятельность координиро-
вать. Там как предложение звучал Ростуризм, 
но я думаю, что это стоит еще проработать.

 «Проработать» — это устраивающее всех 
слово.

— Я просто представляю реакцию руко-
водителей регионов: и Крыма, и Красно-
дарского края! — воскликнул господин Пу-
тин.— Сегодня они, по сути, там руководят 
процессом. Значит, если есть предложение 
изъять у них эту компетенцию, отдать на фе-
деральный уровень, я уж сейчас не говорю, 
это Ростуризм или лично председателю пра-
вительства... Но это совсем другая история, 
это надо с ними как следует проработать, 
я вас уверяю в этом!

Ему не трудно было уверить Зарину До-
гузову.

— Мы поддерживаем,— сразу сказала 
она.— Оно недостаточно, действительно, 
возможно, проработано.

На этом и остановились.
Это был не Совбез, конечно, накануне 24 

февраля, но все-таки.
В зале, где должна была пройти пленар-

ная сессия, рассадку сделали, как и год назад, 
в соответствии с требованиями Роспотреб-
надзора. То есть мест в зале было не очень 
много. Рассадкой первых рядов занимал-
ся протокол российского президента. Здесь 
был почти весь Кабинет министров (даже 
министр иностранных дел, для которого ре-
гион, граничащий с Китаем, конечно, не чу-
жой), губернаторы в большом, почти крити-
ческом составе (уже можно было считать, что 
не приехать на форум — большая ошибка со 
стороны тех, кто не подумал об этом).

Раньше те, кто покупал пакет участника 
форума (не касается чиновников), мог при-
обрести и место в ближнем партере. У этих 
людей были красные, а не синие беджи. Те-
перь у всех синие. Место в партере больше не 
продается.

Многие участники форума производи-
ли впечатление людей уставших, а некото-
рые — и просто измученных. Дело было не 
только в резкой смене часовых поясов. Кро-
ме того, накануне был первый день рабо-
ты форума, все только встретились и потом 
слишком долго не могли расстаться, в том чи-
сле уже в городе.

Но главное, все тут были, такое впечатле-
ние, как и на Петербургском форуме, даже 
искренне рады друг другу. Это было по-че-
ловечески понятно: чем сильнее сжимает-
ся вражеское кольцо снаружи, тем больше 
те, кто оказался внутри него, вынуждены це-
нить друг друга.

Модератором сессии был избран в этот 
раз управляющий директор телеканала РБК 
Илья Доронов.

— Сейчас у нас здесь, на сцене, пять чело-
век, и еще три будет видеообращения, сооб-
щил он.

Многие в зале тоскливо переглянулись: эта 
пленарная сессия не обещала быть короткой.

Вступительное слово Владимира Путина 
не стало решающим. Про экономику было 
даже меньше, чем про политику. А про поли-
тику ясно что:

— Достигнутый уровень промышленно-
го развития Европы, качество жизни людей, 
социально-экономическая стабильность — 
все это бросается в топку санкционной печи, 
расходуется по указке из Вашингтона во имя 
пресловутого «евроатлантического единст-
ва», а по факту — приносится в жертву ради 
сохранения диктатуры Соединенных Шта-
тов в мировых делах.

Логика речи была такая, какой ее сам 
сформулировал Владимир Путин: «Всем из-
вестно, но я все-таки повторю».

Впрочем, были, все-таки были и новости. 
Прежде всего они касались проблемного 
украинского зерна:

— Мы сделали это вместе с Турцией. Сде-
лали! Результат — докладываю вам, уважа-
емые коллеги: если исключить Турцию как 
страну-посредника, то все, практически все 
зерно, вывозимое с Украины, направлено 
не в развивающиеся и беднейшие страны, 
а в страны Евросоюза! По Всемирной про-
грамме продовольствия ООН, которая как 
раз и подразумевает помощь самым нужда-
ющимся странам, было загружено всего два 
корабля... Подчеркну — только два из 87! 
И на них было вывезено 60 тыс. тонн продо-
вольствия из 2 млн тонн! Это всего 3%, кото-
рые направлены в развивающиеся страны.

Да, не верить этому не было никаких 
оснований, и это производило впечатление.

Модератор, который вел себя прилично 
и лишнего подобострастия не демонстриро-
вал, а также задал, скажу сразу, те вопросы, 
которые и должен был задать (вроде ни од-
ного резонансного не пропустил), спросил:

— Что касается нашей страны, за время 
с начала этого года, с 24 февраля, что мы при-
обрели и что мы потеряли как государство, 
по вашему мнению?

— Я думаю... Уверен! Ничего мы не поте-
ряли и ничего...— тут я с удивлением понял, 
что он сейчас скажет: «Ничего не приобре-
ли», ибо фраза была построена именно в та-
кой логике. Но он закончил: — Не потеряем. 
С точки зрения приобретений могу сказать, 
что главное приобретение — укрепление 
нашего суверенитета, и это неизбежный ре-
зультат того, что сейчас происходит.

Про главное приобретение понятно. Ведь 
других, видимо, не просматривается.

Дальнейшие ответы показали, что госпо-
дин Путин настроен категорично и в пол-
ном соответствии с законами военного вре-
мени — а оно уж точно не мирное.

— Да, конечно,— говорил он,— происхо-
дит определенная поляризация — и в мире, 
и внутри страны. Я считаю, что это пойдет 
только на пользу, потому что все ненужное, 
вредное и все, что нам мешает идти вперед, 
будет отторгнуто.

Это, очевидно, касается и людей тоже.
Стоило обратить внимание еще на одну 

фразу: 
— Хочу это подчеркнуть еще раз, это ча-

сто звучит, я это вижу, хочу подчеркнуть, это 
абсолютно правильный тезис: мы ничего не 
начали с точки зрения военных действий, 
а пытаемся только закончить.

Просто пока не выходит.
— Россия приняла решение после много-

кратных попыток решить этот вопрос мир-
ным путем ответить так же, зеркально, как 
действовал наш потенциальный против-
ник (после госпереворота на Украине, о ко-
тором часто напоминает Владимир Путин.— 
А. К.),— вооруженным путем. Мы это сдела-
ли сознательно, все наши действия направ-
лены на помощь людям, которые прожива-
ют на Донбассе. Это наш долг, и мы испол-
ним его до конца. В конечном итоге это при-
ведет к укреплению нашей страны — и из-
нутри, и ее внешнеполитических позиций.

В этом, видимо, и состоит идея укрепле-
ния суверенитета. А свои решения Влади-
мир Путин расценивает как миссию и уве-
рен, что ошибиться не может. В конце кон-
цов, его ведь поддержал тот же Совбез.

Поочередно выступали все лидеры стран, 
которые сидели в креслах на сцене: Мьянмы, 
Монголии, Китая, Армении... Потом трое — 
по видео-конференц-связи...

Мин Аун Хлаина из Мьянмы ведущий 
спрашивал, как его стране удается функцио-
нировать в условиях больших внешних огра-
ничений. Мин Аун Хлаин объяснял. Так был 
найден еще один пример для подражания.

Выступающих на трибуне и по видео было 
и в самом деле много, так что основное вре-
мя, отведенное на пленарную сессию, оказа-
лось занято именно этими выступлениями.

Но время от времени господину Путину 
задавались вопросы. Так, он долго говорил 
про газ, имея в виду, что во всей этой ситу-
ации виноват не «Газпром» и не он, Влади-
мир Путин, а только сами европейские за-
казчики (например, пользуются британ-
ским правом при решении спорных вопро-
сов, а сами не представляют даже докумен-
ты, чтобы можно было нормально устано-
вить турбину).

— Установили для себя какие-то правила 
(а не законы.— А. К.)? — переспрашивал Вла-
димир Путин.— Вот пусть по ним и живут.

А отвечая на вопрос насчет потолка цен 
на энергоносители, Владимир Путин был 
даже груб:

— Тупое решение! Если кто-то попытает-
ся его реализовать, ни к чему хорошему для 
тех, кто принимает эти решения, не приве-
дет! Кроме всего, есть контрактные обяза-
тельства. Есть контракты на поставку! А что, 
будут приниматься какие-то политические 
решения, противоречащие контрактам?

Конечно, будут. Владимиру Путину это до-
лжно быть ясно лучше, чем всем остальным.

— Тогда мы их просто выполнять не бу-
дем! — предупредил он.— И вообще не бу-
дем ничего поставлять, если это противоре-
чит нашим интересам! Ни газ, ни нефть не 
будем поставлять, ни топочный мазут... Ни-
чего не будем поставлять!

Это был полноценный ультиматум. И не 
будет, можно быть спокойным. Хотя как тут 
быть спокойным.

И господин Путин еще раз повторил, ви-
димо, выстраданное, а не буквально вы-
крикнутое оттого, что его наконец прорвало:

— Мы будем полностью выполнять свои 
контрактные обязательства. Но если кто-то 
что-то попытается нам что-то навязать... Те, 
кто нам навязывает, не в том положении на-
ходятся сегодня, чтобы диктовать нам свою 
волю! Пусть одумаются.

Вряд ли, впрочем, во всей этой истории 
кто-то намерен этим заниматься.

И надо же, господин Путин еще раз по-
вторил:

— Поставлять ничего не будем!.. У них, 
кстати, несколько решений. Или субсидиро-
вать высокие цены... Это плохо, потому что 
не изменит поведение потребителей. Они 
будут потреблять, как раньше, и в условиях 
дефицита цены будут расти. Или сокращать 
потребление... Социально опасно. Может 
довести до взрыва. Лучше придерживаться 
контрактных обязательств, соответствую-
щих правил и цивилизованных отношений.

Комментируя отмену упрощенной про-
цедуры выдачи европейских виз, господин 
Путин пообещал, что Россия не станет наста-
ивать на ответных мерах.

— Репетиторы приезжают, учат наших де-
тей...— привел пример российский прези-
дент.— Пусть учат!

То есть те, кто оказывает нам услуги, мо-
гут продолжать это делать.

Неожиданно прозвучал вопрос именно 
про заседание президиума Госсовета и дра-
матичную ситуацию с разделенными полно-
мочиями и неразделенной любовью к ним:

— Зарина Догузова попросила полномо-
чия усилить, вице-премьер Дмитрий Черны-
шенко с этим не согласился... Как дальше бу-
дет выстраиваться схема?

— Да там на самом деле все очень про-
сто! — махнул рукой президент.— Кто дол-
жен осваивать 10 млрд руб., которые предус-
мотрены на ряд программ развития туриз-
ма? Либо Минстрой, либо Ростуризм. На са-
мом деле для меня это безразлично.

Но только не для тех, кто будет осваивать.
— Есть логика и того, и того,— добавил 

господин Путин.— Минстрой все-таки про-
фессионально относится ко всяким вопро-
сам, связанным с развитием инфраструкту-
ры, строительства, а Ростуризм...

— Там всего сто человек работает! — нео-
жиданно вставил модератор.

— Важно, что они понимают, что надо 
развивать. Минстрой просто строит. А Росту-
ризм определяет направления развития от-
расли. Вполне логично было бы направить 
эти средства и через Ростуризм!

Но господин Чернышенко говорил же, 
что вице-премьер для того и курирует, чтобы 
связь с министерствами была.

Определенно с утра еще кто-то зашел.
— Но в конечном итоге правительство 

должно это решить самостоятельно. Ничего 
такого сложного тут нет,— констатировал го-
сподин Путин.

Да, готовить такой президиум им надо 
было тщательней.

Дальше было еще интересней. Отвечая на 
вопрос о мигрантах из России в Армению, 
которых после 24 февраля стало больше, Вла-
димир Путин продемонстрировал либераль-
ность своих взглядов:

— Мы приветствуем все, что идет на поль-
зу российскому бизнесу. Если условия сло-
жились так, что людям целесообразно рабо-
тать за границей, а это в основном айтишни-
ки, и для них выгодней и спокойней рабо-
тать там,— слава богу, пусть работают!.. Ар-
мения не чужая для нас страна, можно ра-
ботать рядом и приезжать, а жить фактиче-
ски в Москве (вот это вряд ли.— А. К.). Мно-
гие же вернулись, поняли, что ничего тако-
го страшного здесь, даже с учетом этой санк-
ционной агрессии некоторых стран по отно-
шению к России, не происходит... Все рабо-
тает, все функционирует, все стабильно... Ну 
а если кому-то нравится работать в Армении, 
то пожалуйста... В Баку, в Казахстане...

То есть кому-то можно. Запомнили.
Разумеется, всех беспокоит Запорожская 

АЭС:
— В отчете не сказано, кто обстрелива-

ет,— сказал Илья Доронов.— В отчете указа-
ны повреждения, которые заметили... Вы до-
веряете этому отчету?

— Ну да, я, безусловно, доверяю...— сре-
агировал российский президент.— МАГА-
ТЭ — очень ответственная международ-
ная организация, и руководитель — очень 
профессиональный человек (потрафил, по-
трафил Рафаэль Гросси своим отношением 
к делу и непосредственно своим отчетом го-
сподину Путину.— А. К.). Они находятся, не-
сомненно, под давлением тех стран, где они 
работают... в том числе Соединенных Шта-
тов, европейских стран... И не могут пря-
мо сказать, что обстрелы идут с украинской 
территории. Но это очевидные вещи! Мы же 
контролируем станцию, там стоят наши во-
еннослужащие... Что ж мы сами по себе стре-
ляем, что ли? Бред просто собачий, по-дру-
гому сказать-то невозможно. Я когда запад-
ным партнерам говорю: «Ну что, мы сами по 
себе стреляем, что ли?..» Они говорят: «Ну да, 
это как бы не вяжется со здравым смыслом...» 
И там же осколки этих HIMARS валяются 
и других западных средств поражения...

Оказалось, Владимир Путин читал отчет:
— Я видел, в отчете говорится, что надо 

убрать там военную технику с территории 
станции. Но на территории станции нет во-
енной техники! Это в принципе сотрудники 
МАГАТЭ могли бы увидеть, и щас могут уви-
деть, потому что двое там остались. Да там 
Росгвардия просто стоит, охраняет периметр 
и внутреннюю часть станции!

— Они пару машин там зафиксирова-
ли,— поправил модератор.

— Ну «Тигры» стоят там!..— устало при-
знался Владимир Путин.— Они там занима-
ются охраной станции. Да и видно же, отку-
да снаряды летят прямо по Энергодару. Пря-
мо с противоположной стороны водохрани-
лища. Техника, которая обеспечивает контр-
батарейную борьбу, она на станции не нахо-
дится. Она вынесена за периметр станции, 
и довольно далеко...

Надеюсь, было понятно, что каждое ска-
занное им сейчас слово, без сомнения, будет 
теперь долго использоваться против него 
украинской стороной.

— Но при этом глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель... Можно, я цитату на-
шел, прямо зачитаю, вот такой перевод... 
«Пока у нас нет конкретного плана, как побе-
дить фашистскую Россию и ее фашистский 
режим». Это что такое?

— Мелет языком. Он большой специа-
лист по этой части. Мы видели призывы гла-
вы европейской дипломатии победить Рос-
сию на поле боя... Странная дипломатиче-
ская установка. Если бы он был министром 
обороны какой-нибудь страны, можно было 
бы понять... Ну Бог ему судья, пускай излага-
ет что хочет.

Но не для демонстрации такого миролю-
бия Владимиру Путину был задан вопрос. 
И он продолжил:

— Знаете, вот если бы он жил в 1930-е 
годы... Он же испанец, да?.. Жил бы в Испании 
и услышал бы в сводке погоды известную са-
краментальную фразу «Над всей Испанией 
безоблачное небо»... Как известно, это был 
сигнал к началу государственного перево-
рота со стороны генерала Франко. Он бы (го-
сподин Боррель.— А. К.) взял в руки оружие? 
И на чьей бы он был стороне? На стороне де-
мократически избранного левого правитель-
ства Испании того времени или на стороне 
путчистов? На мой взгляд, он был бы на сто-
роне путчистов. Потому что он сейчас поддер-
живает таких же путчистов на территории Ук-
раины... Вот кто на стороне фашистов!

Жозеп Боррель сегодня узнал о себе мно-
го нового. И еще узнает, можно не сомневать-
ся, из свежих испанских газет.

— Если бы господин, тот, которого вы упо-
мянули, дай Бог ему здоровья (господин Пу-
тин не называл господина Борреля по име-
ни и фамилии, что характеризовало, без сом-
нения, крайнюю степень отвращения.— 
А. К.), понимал бы, кто такой Бандера, кто 
такой Шушкевич (Белоруссия вздрогнула, 
бедный ее бывший лидер Станислав Шуш-
кевич хоть и участвовал в развале Советско-
го Союза, но такого отношения к себе не за-
служивал.— А. К.)... Шухевич там...— попра-
вился российский президент...— Неонаци-
сты (скорее все же просто нацисты, они еще 
не успели стать неонацистами.— А. К.), ко-
торые и русских расстреливали, и поляков... 
Немецкие оккупанты свою грязную рабо-
ту перекладывали в основном на них... Они 
уничтожали людей-то. Он бы понял, где на-
стоящий нацизм процветает и где он поддер-
живается на государственном уровне! Надо 
ему дать возможность посмотреть и послу-
шать. Если у него хоть капля совести, он дол-
жен сделать правильные выводы!

Финал оказался неожиданно примири-
тельным.

— Я как журналист не могу сейчас не за-
дать, так скажем, корпоративный вопрос,— 
заранее оправдывался модератор.— 5-го чи-
сла был вынесен приговор Ивану Сафронову 
(бывшему спецкору „Ъ“ и «Ведомостей» и со-
ветнику главы «Роскосмоса».— „Ъ“). 22 года. 
Это самый большой приговор по этой статье, 
за последние годы уж точно. Дальше отозва-
ли лицензию «Новой газеты», ей управляет 
нобелевский лауреат. А вообще с начала фев-
раля в России закрылись или приостанови-
ли работу около 30 СМИ, и многие журнали-
сты уехали в Латвию, например, и теперь ра-
ботают оттуда. Как, по-вашему, оправданно 
ли такое усиление давления на СМИ. Это не 
проявление ли того...

Илья Доронов так тщательно подбирал 
слова, чтобы верно выразиться, и паузы меж-
ду ними становились такими долгими, что 
казалось, он сейчас вообще замолчит.

— Того... Многополярного... или однопо-
лярного мира, про который мы говорим?

— Вы упомянули о нобелевском лауреате 
мира,— кивнул господин Путин.— Ну, и мы 
очень рады, что наш гражданин получил Но-
белевскую премию мира. Но, на мой взгляд, 
Нобелевский комитет... Он в значительной 
степени дезавуировал значимость... обесце-
нил значимость этих премий в области гума-
нитарной.

Впрочем, затем цена выросла до косми-
ческой высоты — если учитывать, за какие 
деньги была куплена нобелевская медаль 
Дмитрия Муратова. Можно сказать, цена 
оказалась нерыночной. Но, с другой сторо-
ны, любая вещь стоит столько, сколько за 
нее платят.

Таким образом, Владимир Путин пред-
почел не объясняться по поводу «Новой га-
зеты». Это было ему даже неинтересно. Он 
сразу зашел прямо на Нобелевский комитет 
и его лауреатов. 

— Я хорошо отношусь ко всем коллегам, 
несмотря на все разногласия, связанные 
с нашими партнерами. У нас были деловые 
отношения и с президентом Обамой... За что 
ему дали нобелевского лауреата?! — с огром-
ным недоумением в голосе спросил Влади-
мир Путин.— Я никогда об этом не говорил... 
Вы меня просто вынуждаете сказать... Он 
чего такого сделал?! В области защиты мира, 
имея в виду боевые действия в некоторых 
регионах мира, которые проводились, ког-
да он был президентом... Ну о чем речь-то?..

Тут уже все было понятно. Видно, и Дмит-
рий Муратов, по мысли Владимира Путина, 
не заслужил.

— Вот сейчас дали нашему гражданину. 
Мы много знаем таких случаев, когда реше-
ния принимаются под воздействием теку-
щей политической конъюнктуры. Это не де-
лает чести тем, кто принимает такие реше-
ния. Но тем не менее мы порадуемся за тех на-
ших граждан, которые эту премию получили.

Дмитрий Муратов получил свою премию, 
конечно, по делу. Именно за мир, в том числе 
в Чечне, за спасение своих журналистов и за 
то, что они делали, спасая чужие жизни и не 
думая о своих. И он сам в том числе. И это 
был риск в том числе и для его жизни. И по-
пробуйте так. И посмотрим.

— Теперь по поводу тех, кто уехал и рабо-
тает там с территории других стран,— про-
должил российский президент.— Да я уве-
ряю вас, они рады, что они могут уехать! 
Они всегда, будучи здесь, работали против 
нашей страны. И теперь под видом того, что 
им здесь что-то угрожает (журналистам вне-
сенного в РФ в реестр иноагентов «Дождя», 
например, просто закрыли телеканал, да 
и все. Им ничего не угрожало. Им просто нег-
де было больше работать.— А. К.), с удоволь-
ствием перебрались туда, на ту же самую зар-
плату, которую получали, будучи здесь. Про-
сто сегодняшняя ситуация вынуждает опре-
делить свою позицию всех, кто такую пози-
цию имеет. Ну вот они приняли решение по-
ехать за границу ближайшую, там в каких-то 
центрах антироссийских работать...

То есть теперь так: кто не с нами, тот точ-
но против нас. Многополярность мира появ-
ляется, а многополярность жизни исчезает. 
Многополярность мнений. Да хотя бы три. 
Да хотя бы подумать вслух. Хотя бы просто 
подумать...

— А 22 года? Это очень строгий приго-
вор,— добавил Илья Доронов, и это тоже за-
помним, потому что мог бы и не переспра-
шивать, хотя к нему тогда, конечно, были бы 
вопросы.

— Что касается 22 лет, то журналист полу-
чил этот срок, насколько я понимаю...— тоже 
выбирал слова господин Путин.— Я деталей 
не знаю, знаю только, что он не только был 
журналистом, а еще и советником главы «Ро-
скосмоса»... И зарабатывал не только журна-
листской деятельностью, а тем, что собирал 
соответствующие материалы и передавал 
их в распоряжение одной из западных раз-
ведок (как считает обвинение, сразу двух.— 
А. К.). Контрразведка работала за ним в тече-
ние нескольких лет, сидела на каналах его 
связи, с теми, кто платил ему за эту закрытую, 
секретную информацию деньги, все отфик-
сировала, потом в ходе следственных дейст-
вий арестовала не только его, но и средства 
связи, которыми он пользовался (то есть он 
знал детали.— А. К.)... Суд посчитал это дока-
занным и принял соответствующее судебное 
решение. Насколько оно справедливо с точ-
ки зрения срока, который он получил за соде-
янное, я не берусь судить. Вот здесь генераль-
ный прокурор сидит, и, если он считает, что 
это избыточное, слишком суровое наказание, 
всегда сможет опротестовать, а адвокаты осу-
жденного могут подать документы в соответ-
ствующую инстанцию.

Снова, уже в третий раз, российский пре-
зидент стоял на том, что Ивану Сафронову ин-
криминировалась деятельность за время его 
двухмесячной работы в «Роскосмосе».

И было уже ясно, ничего не изменит-
ся. Хотя после апелляции срок может стать 
меньше.

И это был еще один приговор.
Окончательный. Как раз тот, который об-

жалованию не подлежит.
Но так не должно быть.
Андрей Колесников, Владивосток

Ультиматомная война

В форуме, не опасаясь последствий, принимали участие иностранные гости 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1
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В среду на круглом столе в МИА «Россия 
 сегодня» были презентованы  соцопросы, 
согласно которым большинство жителей 
Херсонской и Запорожской областей Ук-
раины готовы поучаствовать в голосова-
нии о присоединении к России и высказать-
ся «за». Позже секретарь генсовета «Единой 
России» Андрей Турчак заявил, что такие 
референдумы стоило бы провести в День 
 народного единства, 4 ноября.  Впрочем, 
участники круглого стола не считают это 
единственным вариантом: по их мнению, 
голосования можно провести и позже, 
в день столетия образования СССР, 30 дека-
бря, и раньше, в конце октября, когда на Ук-
раине традиционно проходили выборы.

7 сентября сразу две российские социоло-
гические службы презентовали свои исследо-
вания, связанные с возможным голосованием 
жителей Запорожской и Херсонской областей 
Украины по вопросу о присоединении к РФ. Так, 
согласно телефонному опросу крымского Ре-
спубликанского института политических и со-
циологических исследований (РИПСИ), прове-
денному 1–2 сентября (около 1 тыс. человек на 
каждой из подконтрольных России террито-
рий), в Запорожской области в соответствую-
щем голосовании готовы принять участие 83% 
респондентов, из них 86% поддерживают вхо-
ждение в состав РФ. В Херсонской области эти по-
казатели составляют соответственно 71% и 76%. 
По словам представителя РИПСИ Сергея Юхина, 
в обоих случаях число тех, кто хотел бы остать-
ся в составе Украины, не превышает статисти-
ческую погрешность (2,1%). Кроме того, по дан-
ным РИПСИ, 88% запорожцев и 84% херсонцев 
положительно воспринимают возможность по-
лучения российского паспорта. Господин Юхин 
также сообщил, что РИПСИ проводил подобные 
опросы и раньше, и отметил положительную ди-
намику в настроениях респондентов.

Институт социального маркетинга (ИНСО-
МАР) проводил свои телефонные опросы на тех 
же территориях 6 сентября и тоже среди 1 тыс. 
человек в каждой из областей (статпогрешность 
не более 3,1%). По его данным, если бы голосо-
вание проводилось в ближайшее воскресенье, 
то в нем приняли бы участие 74% жителей Запо-
рожской области и 61% — Херсонской. Респон-
дентам также задали вопрос: «Лично вы хотели 
бы, чтобы после завершения военной операции 
территория вашего региона осталась в составе 
Украины, вошла в состав России или стала само-
стоятельным государством?» В Запорожской об-
ласти за вхождение в состав РФ высказались 71% 
опрошенных, 6% хотели бы остаться частью Ук-
раины и еще 6% выступили за независимость. 
В Херсонской области о вхождении в РФ мечта-

ют 63% респондентов, 11% выступают за Украи-
ну и 7% — за независимость.

Вскоре на результаты опросов среагировал се-
кретарь генсовета «Единой России» Андрей Тур-
чак. «Референдумы обязательно состоятся, при-
чем уже в этом году. Здесь никаких сомнений 
быть не может. Правильно провести их 4 ноября, 
в День народного единства»,— написал он в сво-
ем Telegram-канале.

Комментируя итоги опросов на круглом сто-
ле, политолог Александр Асафов предположил, 
что на рост пророссийских настроений на упо-
мянутых территориях влияют их обстрелы со 
стороны Украины, в то время как «со стороны 
России идет работа по восстановлению мирной 
жизни и запуску учебного года, восстановлению 
инфраструктуры». Сергей Юхин добавил, что 
проукраински настроенные жители обычно по-
кидают эти регионы и не возвращаются, «поэто-
му вряд ли процент выступающих за присоеди-
нение к Украине будет расти».

Эксперты также обсудили возможные даты 
голосования по вхождению этих территорий 
в состав России. Депутат Госдумы, политолог 
Олег Матвейчев заявил, что его стоило бы при-
урочить к какой-то символической дате, и пред-
ложил два варианта: День народного единства, 4 
ноября, и день столетия образования СССР, 30 де-
кабря. «Это покажет, что результаты развала СССР 
будут частично исправлены»,— считает парла-
ментарий. С этим подходом не согласился руко-
водитель научного совета Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков. По его мнению, 
приурочивать такое голосование к какой-то кон-
кретной дате не стоит, так как важнее его легитим-
ность: «Главное — сделать так, чтобы всем было 
удобно, комфортно и чтобы эти результаты не выз-
вали сомнения». По его словам, время играет на 
Россию хотя бы потому, что чем больше его прой-
дет, тем больше граждан вернутся на эти террито-
рии, а это повысит легитимность потенциальных 
плебисцитов. Господин Чеснаков предложил ори-
ентироваться на конец октября — ноябрь. «На Ук-
раине часто выборы проходили в конце октября. 
Это фактор электоральной привычки, памяти»,— 
объяснил он. Да и список территорий, где возмо-
жен референдум о вхождении в РФ, к этому време-
ни может пополниться, предположил политолог.

Эксперты также обсудили, стоит ли проводить 
голосование на разных территориях одновремен-
но или по очереди. Директор по политическому 
анализу ИНСОМАР Виктор Потуремский, осно-
вываясь на данных одной из фокус-групп в Лу-
ганске, назвал первый вариант более предпочти-
тельным: «Общее мнение было, что Луганск готов 
подождать Донецк и что они должны делать это 
(присоединяться к России.— „Ъ“) вместе».

Андрей Винокуров

Важнее сколько, а не когда
Российские социологи обнаружили у жителей 
Херсонской и Запорожской областей тягу к РФ

Негласные запреты на выступления 
российских музыкантов, допустив-
ших антивоенные высказывания, при-
вели к первым судебным разбира-
тельствам. Рок-группа Anacondaz 
подала в Ленинский райсуд Екатерин-
бурга иск к местным чиновникам и по-
лиции, требуя признать незаконной 
отмену ее концертов в июле 2022 года 
на двух городских площадках. Музы-
канты ссылаются на Конституцию РФ 
и законодательство о культуре, да-
ющие право на свободу творчества 
и собраний, говорят об уведомитель-
ном характере согласований концер-
тов и превышении полицией своих 
полномочий. Опрошенные „Ъ“ юри-
сты называют отсылки к законам 
«справедливыми», но считают, что 
иск вряд ли удовлетворят, поскольку 
«самые надуманные аргументы» от-
ветчиков «могут быть приняты судом 
как достаточные».

Концерт «Pauzern Picnic» группы Ana-
condaz был намечен на 22 июля 2022 года 
в екатеринбургском Tele-Club. 7 июля ор-
ганизатор концерта (предприниматель 
Глеб Юрьев) подал уведомление началь-
нику УМВД Екатеринбурга, а 11 июля — 
в городскую администрацию, но полу-
чил отказы в согласовании мероприятия. 
Было подобрано новое место выступле-
ния — на пляже комплекса Cuba Cuba. Но 
22 июля туда приехала полиция под руко-
водством замначальника городского отде-
ла охраны правопорядка УМВД РФ майора 
Дмитрия Бардышева — с уведомлением, 
что концерт не состоится. Музыканты An-
acondaz Артем Хорев и Сергей Карамуш-
кин обратились в Ленинский райсуд Ека-
теринбурга. «Действием и решениями 
ответчиков были нарушены конституци-
онные права артистов (творческих работ-
ников)»,— говорится в тексте иска (есть 
у „Ъ“). Музыканты ссылаются на статьи 
29, 34 и 44 Конституции РФ, гарантирую-
щие свободу слова, творчества и предпри-
нимательства, а также на «Основы зако-
нодательства РФ о культуре». Последний 
закон, подчеркивают артисты, трактует 
культурную деятельность как «неотъем-
лемое право гражданина» и провозгла-
шает приоритет прав человека в области 
культурной деятельности «по отношению 
к правам государства». Anacondaz обра-
щают внимание на статью 31 закона, по 
которой все ветви власти в РФ выступают 
«гарантом прав и свобод субъектов куль-
турной деятельности». Органы власти «не 
вмешиваются в творческую деятельность 
граждан… за исключением случаев, ког-
да такая деятельность ведет к пропаганде 
войны, насилия и жестокости», подчерки-
вается в иске. 

Музыканты также указали, что в поста-
новлении правительства Свердловской 
области 333-ПП от мая 2003 года опреде-
лен уведомительный, а не разрешитель-

ный порядок проведения мероприятий. 
По мнению артистов, полицейские, не 
допустившие зрителей на концерт, «выш-
ли за рамки полномочий». Полиция была 
извещена о мероприятии и была готова 
обеспечивать порядок во время его про-
ведения, о чем свидетельствуют прибыв-
шие на место экипажи полиции и ГИБДД. 
Рок-группа требует суд признать действия 
чиновников и полиции незаконными. 
Материальных претензий в иске не выд-
вигается; первое заседание по нему прой-
дет 26 сентября.

Отмена концертов рок-музыкантов, 
выражающих несогласие с проведением 
военной спецоперации на Украине, нача-
лась в России в марте—апреле 2022 года. 
После отъезда из страны Бориса Гребен-
щикова, Земфиры, «Машины времени» 
(Андрей Макаревич внесен в реестр ино-
агентов), Oxxxymiron’а и Noize MC стали 
появляться сообщения об отмене концер-
тов других музыкантов. С мая 2022 года 
в России не могут выступить ДДТ и «Би-2», 
с июня — Манижа (представляла страну 
на «Евровидении-2021»). Заявления спи-
кера Совета федерации РФ Валентины 
Матвиенко, призвавшей не устраивать 
охоту на ведьм, и официального предста-
вителя МИД РФ Марии Захаровой, попро-
сившей не применять «культуру отмены» 
к тем же «Би-2», особого эффекта, похо-
же, не возымели. Последним случаем ста-
ла отмена выступления группы «Сплин» 
26 августа на столичном фестивале «Му-
зыка с сильным характером». Лидер груп-
пы Александр Васильев даже не выска-
зывался о ситуации на Украине, а лишь 
выразил надежду (на предшествующем 
концерте в Воронеже), что вынужденные 
уехать из РФ «Машина времени», «Аквари-
ум» и Tequilajazzz вернутся «и мы споем 
для вас». Документов с объяснением при-
чин отмены концертов рок-музыкантов 
не публиковалось.

Отметим, в 1970–1980-х годах в СССР 
была своя кампания против рокеров: 
списки «идейно вредных групп» распро-
странялись руководством комсомоль-
ских организаций, например, среди веду-
щих дискотек. При этом правовой статус 
таких документов и их подлинность не 
ясны до сих пор. Одним из популярных 
«документов» той эпохи выступает пись-
мо 1985 года, якобы предназначенное для 
«усиления контроля за деятельностью ди-
скотек». В нем фигурируют певица Тина 
Тёрнер («пропагандирующая секс»), груп-
пы Scorpions («насилие»), Iron Maiden («на-
силие, религиозное мракобесие») и Pink 
Floyd («извращение внешней политики 
СССР»). Под «циркуляром» — подпись со-
трудницы Николаевского обкома ЛКСМ 
Украинской ССР товарища Пряжинской.

В администрации Екатеринбурга ком-
ментировать претензии Anacondaz отка-
зались, сославшись на то, что не получа-
ли искового заявления. Собеседник „Ъ“ 

в мэрии подтвердил, что у города дейст-
вительно нет полномочий на запрет или 
разрешение концертов. Адвокат Anacon-
daz Алексей Бушмаков сказал „Ъ“, что 
перед проведением концерта екатерин-
бургский Tele-Club получил письмо от об-
ластного министра культуры Светланы 
Учайкиной с просьбой учитывать при ор-
ганизации концертов ответственность за 
дискредитацию российской армии (со-
гласно УК РФ). В Tele-Club подтвердили 
факт получения обращения министра, 
назвав его «довольно стандартным инфор-
мационным письмом о новациях в зако-
нодательстве».

Юрист «Амулекс.ру» Екатерина Попо-
ва называет отсылки Anacondaz к Кон-
ституции РФ в иске «справедливыми». 
«Конституция закрепляет основные пра-
ва граждан, а все нормативно-правовые 
акты принимаются на основании и во ис-
полнение Конституции»,— поясняет она. 
Госпожа Попова соглашается, что упо-
мянутое постановление правительства 
Свердловской области (2003 года) «пред-
полагает уведомление, а не согласование 
мероприятия», но напоминает, что «госу-
дарство в лице правоохранительных орга-
нов должно контролировать соблюдение 
правил проведения массовых мероприя-
тий», в том числе обеспечение пожарной 
безопасности и защиту от ЧС: «Если пра-
вила не соблюдаются, есть основания для 
запрета мероприятия». «В российских ре-
алиях фактически существует не уведоми-
тельный, а разрешительный режим про-
ведения публичных мероприятий. Эта 
позиция массово поддерживается суда-
ми»,— говорит адвокат адвокатской груп-
пы «Логард» Георгий Краснов. 

Госпожа Попова считает, что предста-
вители властей или МВД «обязаны приво-
дить причины несогласования», поэтому 
«имеется вероятность», что полицейские 
вышли за рамки полномочий. По мне-
нию господина Краснова, это можно уста-
новить после представления в суде раз-
вернутой позиции ответчиков. «Помимо 
формальных оснований они должны бу-
дут привести фактические — почему про-
ведение мероприятия было „не согласова-
но“ и какую реальную опасность влекло. 
Но с учетом заниженного стандарта дока-
зывания даже самые надуманные аргу-
менты могут быть приняты судом как до-
статочные»,— предполагает адвокат. Он 
оценивает перспективы удовлетворения 
иска как «ничтожно малые». «Позиция 
правоохранительных органов выглядит 
более сильно. Несогласование меропри-
ятий по действующему законодательству 
имеет больше оснований, чем попытки 
добиться положительного решения для 
проведения подобных мероприятий»,— 
считает и глава адвокатского бюро Saunin 
Law Practice Андрей Саунин.

Александр Воронов;  
Татьяна Дрогаева, Екатеринбург

Рокеры затаскались по судам
Группа Anacondaz оспорила запрет концертов

Научно-исследовательский авто-
мобильный и автомоторный инсти-
тут НАМИ представил окончатель-
ный вариант правил сертификации 
электросамокатов, моноколес и про-
чих электрических средств инди-
видуальной мобильности (ЭСИМ). 
Основные правила сохранились 
с первой редакции — предустанов-
ленный на заводе ограничитель ско-
рости до 25 км/ч и автоматическое 
замедление в парках и скверах. Из     
0нововведений — принудительное 
ограничение скорости в 8 км/ч с од-
новременным включением фары 
в «пешеходном режиме» и блокиров-
ка включения двигателя сложенно-
го электросамоката. При этом все 
устройства, разгоняющиеся свыше 
25 км/ч, НАМИ предлагает относить 
к мопедам и мотоциклам.

Первую редакцию ГОСТа с требования-
ми к ЭСИМ институт представил весной, 
рассказывал „Ъ“ в мае. По этому докумен-
ту Минпромторг хочет сертифицировать 
все ввозимые в страну электросамокаты, 
моноколеса и прочие устройства. Основ-
ные требования первой редакции — «за-
шитое» с завода ограничение скорости 
в 25 км/ч и автоматическое торможение 
в «медленных зонах» (парках, скверах; 
должны определяться по спутниковым 
координатам). Документ также описы-
вал методы испытания электросамокатов 
и проверки их отдельных узлов. Но в ходе 
общественного обсуждения НАМИ внес 
уточнения в стандарт. „Ъ“ ознакомился 
с окончательной редакцией.

Изначально предполагалось, что все 
ЭСИМ с завода будут иметь функцию 
«пешеходный режим» с принудитель-
ным ограничением скорости в 6 км/ч. 
Она должна включаться автоматически 
в определенных местах. Теперь лимит 
увеличен до 8 км/ч — причем одновре-
менно с его активацией на устройстве 
будет включаться фара. Еще одна новая 
норма — блокировка включения двига-
теля сложенного электросамоката (суще-
ствуют раскладываемые модели по ана-
логии с велосипедами). МЧС попросило 

НАМИ указывать в инструкции к ЭСИП 
недопустимость зарядки в жилых поме-
щениях, и разработчики согласились 
прописать такую рекомендацию для 
производителей.

Часть идей, поступивших в ходе об-
щественного обсуждения, НАМИ отверг. 
Так, Ассоциация операторов микромо-
бильности предлагала распространить 
действие ГОСТа лишь на электросамока-
ты со скоростью более 25 км/ч либо ввес-
ти отдельные права на управление ими. 
Но НАМИ считает, что предложенный им 
вариант соответствует «международной 
практике», а устройства, способные раз-
гоняться быстрее 25 км/ч, должны серти-
фицироваться как мопеды или мотоци-
клы (для управления ими нужны права 
категории М или А).

Центр испытаний НАМИ указал, что 
некоторые испытания для устройств, за-
ложенные в стандарте, требуют больших 
затрат от изготовителей. Но разработчики 
считают, что эти расходы «оправданы», по-
скольку широкое распространение ЭСИМ 
несет большие риски для безопасности 
дорожного движения.

В материалах к ГОСТу упоминается так-
же идея ввести обязательный звуковой 
сигнал для поддержки слабовидящих пе-
шеходов, но НАМИ счел, что это повысит 
«общий уровень шума» в населенных пун-
ктах. Компания Whoosh предлагала вве-
сти обязательный оранжевый световоз-
вращатель, но авторы ГОСТа ответили, что 
международные стандарты такого цвета 
не предусматривают.

Правила ввоза и движения электро-
самокатов, напомним, обсуждаются уже 
несколько лет на фоне увеличения парка 
ЭСИМ и количества аварий с их участием. 
Минтранс и МВД подготовили соответст-
вующие поправки к ПДД, которые, одна-
ко, «зависли» из-за требований регулятор-
ной гильотины. Но, как рассказывал „Ъ“ 6 
сентября, недавно это препятствие было 
снято. В ожидании федерального регули-
рования регионы самостоятельно дого-
вариваются с операторами каршеринга 
о «медленных зонах». А ГИБДД ловит поль-
зователей мощных (от 250 ватт) электроса-

мокатов, штрафуя их как пользователей 
мопедов и заставляя проходить проверки 
на состояние опьянения.

В столичном дептрансе „Ъ“ рассказа-
ли, что в 2021 году обращались в НАМИ 
и Минпромторг с целью разработать стан-
дарт для средств индивидуальной мо-
бильности, а также рекомендации для 
пользователей. «Утверждение единого 
ГОСТа и технического регламента позво-
лят закрепить единое определение ЭСИМ 
и ввести для них обязательную сертифи-
кацию,— говорят в дептрансе.— Благода-
ря новому ГОСТу передвижение на ЭСИМ 
в городе станет намного безопаснее».

Представитель сообщества Electro.
club, руководитель «Центра индивидуаль-
ной мобильности» Михаил Денисов об-
ращает внимание на позицию НАМИ по 
поводу электросамокатов с сиденьями. 
Институт уверен, что они должны счи-
таться мопедами и не допускаться к дви-
жению по тротуарам. «Это неуважение 
к пожилым гражданам, которые исполь-
зуют СИМ с сиденьем. Таких очень мно-
го,— говорит Михаил Денисов.— Сиде-
нье — это комфорт и устойчивость. Один 
и тот же самокат может быть и с седлом, 
и без, суть не меняется. Но в НАМИ, к со-
жалению, считают иначе».

«Сам факт доработки ГОСТов — хоро-
ший процесс, на этом уровне электроса-
мокатам тоже нужно регулирование,— 
говорят в пресс-службе Whoosh.— Но 
стандарт должен учитывать реальность 
и существующую практику». Компания 
считает, что в ГОСТе должны быть пропи-
саны разные требования к ЭСИМ физлиц 
и прокатным электросамокатам. Автома-
тическое замедление в парках, отметили 
в Whoosh, сегодня работает только в ше-
ринге, а для личных устройств системы 
регулирования лимита скорости нет.

В соответствии с программой нацио-
нальной стандартизации разработанный 
НАМИ ГОСТ планируется утвердить в сен-
тябре 2023 года, сообщили „Ъ“ в Росстан-
дарте. В дептрансе Москвы рассчитыва-
ют, что документ начнет действовать уже 
в этом году.

Иван Буранов

Электросамокатам  
добавляют скорости
„Ъ“ изучил ГОСТ для средств индивидуальной мобильности

Председатель Центризбиркома (ЦИК) Элла 
Памфилова на заседании комиссии в сре-
ду доложила о готовности избирательной 
системы к Единому дню голосования (ЕДГ) 
11 сентября. По ее словам, несмотря на по-
пытки западных недругов повлиять на ход 
избирательной кампании в России, она про-
ходит спокойно, жалоб «как никогда мало», 
а процент отказов в регистрации рекордно 
низок. Эксперт считает, что острота пред-
выборной борьбы резко снизилась на фоне 
сплочения партий из-за спецоперации на 
Украине, оппозиция боится критиковать 
власть, а «страшный сон» для оппозицион-
ных кандидатов в губернаторы — «избраться 
и стать новым Фургалом».

Доклад о готовности к ЕДГ Элла Памфилова 
начала с главного электорального вызова — по-
пыток вмешательства недружественного Запада 
в российские выборы. По ее словам, это проявля-
ется и в целой фабрике фейков, и в ангажирован-
ных публикациях в СМИ, и в хакерских атаках на 
ресурсы ЦИКа, которых в период с начала июня 
до 7 сентября зафиксировано 28 тыс. Но посколь-
ку государственная автоматизированная система 
«Выборы» полностью автономна и не зависит от 
интернета, то задача организаторов этих атак, по 
мнению госпожи Памфиловой,— подменять циф-
ры и сведения, публикующиеся на сайте ЦИКа.

Между тем текущая кампания — одна из самых 
спокойных за последние десять лет, продолжила 
председатель ЦИКа. Обращений и жалоб «как ни-
когда мало»: как призналась госпожа Памфило-
ва, впервые на ее памяти за время кампании не 
поступило ни одной жалобы, требующей рассмо-
трения на заседании ЦИКа. Кроме того, зафик-
сирован «рекордно низкий процент отказов». На 
выборы всех уровней зарегистрировано 69 458 
кандидатов, включая 12 628 самовыдвиженцев. 
«Отказы в регистрации получили менее 3% от об-
щего числа выдвинутых кандидатов — всего 2236 
человек»,— уточнила Элла Памфилова. При этом 
отказано всего 1% кандидатов от партий и 9% са-
мовыдвиженцев. На губернаторских выборах в 14 
регионах отказы получили четыре кандидата, до-
бавила глава ЦИКа: «Процент отказа кандидатам 
в этом году менее 5%. Для сравнения: в прошлом 
году и в 2020 году доля отказов в регистрации на 
уровне глав регионов была 20% и 34%». На выбо-
рах в заксобрания регионов зарегистрировано 
40 партсписков, отказано в регистрации только 
двум, то есть менее 5%, отметила госпожа Памфи-
лова. В 2021 году было 13% отказов, а в 2020 году — 
20%. По одномандатным округам в региональные 
парламенты выдвинулись 893 кандидата, в том 
числе 49 самовыдвиженцев, зарегистрированы 
соответственно 804 и 23 кандидата.

Напомним, избирательные кампании в этом 
году проходят в 82 субъектах РФ, в частности, в 14 

регионах пройдут прямые выборы глав, в 6 — 
депутатов законодательных собраний, в 12 — 
депутатов гордум административных центров. 
Конкуренция на губернаторских выборах, по 
данным ЦИКа, пять человек на место, на выбо-
рах в заксобрания и гордумы — по девять чело-
век на мандат. Всего в ЕДГ-2022 предполагается 
заместить более 31,2 тыс. депутатских мандатов 
и выборных должностей. За вакантные места, по 
словам Эллы Памфиловой, поборются предста-
вители 22 партий из 29 имеющих право участия 
в выборах. Кандидатам от двух партий (Партия 
прогресса и «Российский общенародный союз») 
отказано в регистрации, еще пять партий в кам-
пании не участвуют: это «Гражданская сила», 
«Альтернатива для России», ПАРНАС, Партия ма-
лого бизнеса и «Власть народу».

В дистанционном электронном голосовании 
(ДЭГ) на федеральной платформе, которое в этом 
году будет применяться в семи регионах (Кали-
нинградская, Калужская, Курская, Новгород-
ская, Псковская, Томская и Ярославская обла-
сти), изъявили желание принять участие более 
110 тыс. человек. «Довольно много спекуляций 
и преувеличения значения ДЭГ на этих выбо-
рах»,— отметила госпожа Памфилова. По ее 
мнению, доля тех, кто проголосует онлайн, бу-
дет сравнительно невелика. «Я еще раз повторю: 
мы идем (в направлении развития ДЭГ.— „Ъ“) 
очень осторожно, тщательно и глубоко изучая 
все плюсы и минусы»,— подчеркнула предсе-
датель ЦИКа. Напомним, в Москве, где будет ис-
пользоваться собственная платформа и впервые 
будет применен электронный реестр избирате-
лей, заранее подавать заявление на ДЭГ больше 
не требуется. Тестирование системы в столице 
прошло в конце августа, Мосгоризбирком объ-
явил об устранении выявленных недостатков.

Острота предвыборной борьбы в 2022 году 
резко упала, в том числе за счет «консолидации 
вокруг флага», констатирует политконсультант 
Евгений Минченко: «Оппозиционным партиям 
очень сложно критиковать власть, потому что это 
может быть расценено как критика страны». По 
мнению эксперта, «страшный сон» любого оппо-
зиционного кандидата в губернаторы — это быть 
избранным и оказаться «новым Фургалом» (член 
ЛДПР Сергей Фургал в 2018 году победил на вы-
борах в Хабаровском крае действующего губер-
натора-единоросса, но летом 2020-го был аре-
стован по обвинению в организации убийств). 
«Думаю, сама по себе значимость электорально-
го приза несколько снизилась, и это повлияло 
на остроту предвыборной борьбы. Есть эксцес-
сы типа снятия в Псковской области абсолютно 
вегетарианских кандидатов от „Новых людей“, 
но я думаю, что это такая региональная флуктуа-
ция»,— резюмирует господин Минченко.

Елена Рожкова

Избирательная система 
почти безотказна
Элла Памфилова отчиталась о готовности 
к Единому дню голосования
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Как стало известно „Ъ“, Мещан-
ский райсуд Москвы приговорил 
к одному году и девяти месяцам 
лишения свободы, но сразу же 
освободил от наказания с учетом 
уже проведенного в СИЗО време-
ни бывшего директора компании 
«Бизнес-Груп» Владимира Кова-
ленко. Пожилого мужчину при-
знали виновным в мошенниче-
ском хищении почти 600 млн руб. 
у МОЭСК при заключении кон-
трактов еще в далеком 2007 году. 
Все его подельники по афере так-
же давно были осуждены, отси-
дели свое и успели выйти на сво-
боду. Между тем господин Ко-
валенко скрывался от следст-
вия в Испании, откуда на роди-
ну его выдали только в прошлом 
году. Несмотря на мягкий приго-
вор, осужденному придется воз-
местить ущерб.

Слушания в Мещанском суде шли 
с небольшими перерывами с начала 
этого года, а на оглашение решения 
у судьи ушел почти весь день. Она 
признала Владимира Коваленко ви-
новным в особо крупном мошенни-
честве (ч. 4 ст. 159 УК РФ), но назна-
чила ему всего один год и девяти ме-
сяцев общего режима. Именно такой 
срок с июля прошлого года, с учетом 
пересчета одного дня в СИЗО за пол-
тора дня колонии общего режима, 
успел отсидеть Владимир Ковален-
ко, а потому он был освобожден от 
наказания. При этом был удовлетво-
рен гражданский иск потерпевшей 

стороны о взыскании с него ущерба 
в размере 592 млн руб.

Как сообщал „Ъ“, уголовное дело 
о масштабных хищениях средств 
МОЭСК было возбуждено еще в ок-
тябре 2013 года. По версии СКР, быв-
шие сотрудники МОЭСК, а также ряд 
коммерсантов организовали в 2007 
году проведение конкурса на постав-
ку электротехнического оборудова-
ния от швейцарской компании ABB 
для филиалов энергокомпании. Сна-
чала они договорились с российским 
представительством ABB о поставке 
оборудования на 1 млрд руб. Затем 
злоумышленники попросили сво-
их партнеров не афишировать пред-
стоящий тендер, заверив, что свои 
деньги поставщики получат спол-
на, только если в нем примут участие 
ООО «Бизнес-Груп» Владимира Кова-
ленко и ООО «Энергоимпульс». Одна 
из этих компаний предложила МО-
ЭСК оборудование почти за 2 млрд 
руб., а вторая — за гораздо большую 
сумму, тем самым обеспечив выиг-
рыш первой. В результате часть де-
нег ушла действительно за оборудо-
вание ABB, но остальные «раствори-
лись» на счетах фирм-однодневок 
и были отмыты, в том числе через по-
купку недвижимости как в столице, 
так и в США, Испании и Швейцарии.

Ведущую роль в афере тогда след-
ствием отводилась бывшему руко-
водителю департамента логистики 
и закупок и председателю постоян-
но действующей конкурсной комис-
сии МОЭСК Харрису Равилову и Вла-

димиру Коваленко. Впрочем, оба 
они успели уехать за границу. Госпо-
дин Равилов прислал своим работо-
дателям заявление об увольнении 
по собственному желанию из Ис-
пании, где также осел и его подель-
ник. Их сообщники же были аресто-
ваны в Москве и шесть лет назад вы-
слушали приговор Симоновского 
суда. Гендиректор аффилированного 
с МОЭСК ООО «Промтехника» Евге-
ний Пузиков, его заместитель Алек-
сандр Турунов, предприниматель 
Борис Клецко и руководитель ООО 
«Строительная система» Татьяна Пе-
рова (Пруха) получили три года ко-
лонии, два года и три месяца лише-
ния свободы, а также три года услов-
но соответственно. Стоит отметить, 
что к тому времени сумма ущерба 
была скорректирована и, согласно 
заявленным искам к осужденным, 
составляла 590 млн руб.

Между тем почти одновремен-
но с вынесением приговора в Испа-
нии Гражданской гвардией был за-
держан объявленный в международ-
ный розыск Владимир Коваленко. 
Однако решение о его экстрадиции 
затянулось, в том числе и из-за пан-
демии коронавируса, на пять лет. На 
родине 68-летний бизнесмен оказал-
ся только летом прошлого года.

Его  адвок аты настаивали, 
что срок давности по делу, составля-
ющий 10 лет, давно истек. Однако 
следствие и суд решили, что он при-
останавливается на время розыска. 
В результате страдающий гиперто-

нический болезнью и имеющий вто-
рую группу инвалидности Влади-
мир Коваленко, несмотря на свой 
возраст, оказался в СИЗО-5 «Водник».

Стоит отметить, что другой клю-
чевой фигурант расследования Хар-
рис Равилов к тому времени уже был 
осужден и успел освободиться. Как 
оказалось, он добровольно вернул-
ся в Россию из Швейцарии, полно-
стью признал вину, добровольно воз-
местил 5 млн руб. в счет причинен-
ного МОЭСК ущерба и в особом по-
рядке был осужден на два с полови-
ной года. Обжаловать свой приговор 
он не стал. Прокуратура, в свою оче-
редь, подала апелляционное пред-
ставление, но лишь в части уточне-
ния выплаты почти 590 млн ущер-
ба в рамках удовлетворенного гра-
жданского иска. По мнению надзор-
ного ведомства, ущерб должны воз-
мещать все участники аферы, вклю-
чая ранее осужденных, совместно, 
что Мосгорсуд и подтвердил.

Адвокат Владимира Коваленко 
от комментариев отказался, сослав-
шись на отсутствие согласия его 
клиента. Не стали обсуждать реше-
ние суда и в правопреемнике МО-
ЭСК «Россети Московский регион». 
При этом пока неизвестно, насколь-
ко удовлетворена приговором про-
куратура. По сложившейся практи-
ке, решение обжаловать или согла-
ситься с ним в надзорном ведомст-
ве принимают после изучения текс-
та приговора.

Сергей Сергеев

Шестьсот миллионов — и свободен
Выданный Испанией расхититель денег МОЭСК  
отпущен в зале суда

К небольшим условным сро-
кам приговорил Замоскворец-
кий районный суд Москвы быв-
ших руководителей АО «РК-Ак-
тив», дочерней компании «Ро-
скосмоса», Максима Петрова 
и Павла  Татарцева. Они призна-
ны виновными в злоупотребле-
нии должностными полномочия-
ми. АО было создано в 2016 году 
для управления непрофильны-
ми активами госкорпорации, од-
нако, назначив себе миллионные 
оклады, ее директора, по данным 
следствия, так ничего и не сдела-
ли, отказываясь заключать даже 
выгодные контракты. Как уста-
новили следствие и суд, со дня 
создания «РК-Актива» и до июня 
2018 года, когда в компанию при-
шло новое руководство, ее убыт-
ки составили 73 млн руб. Суд ре-
шил, что бывшие руководите-
ли компании должны возместить 
«Роскосмосу» 70 млн руб.

Оглашение приговора в суде заня-
ло около четырех часов, и подсуди-
мые выслушали его с невозмутимым 
видом. Накануне в прениях проку-
рор попросил приговорить экс-руко-
водителей «РК-Актива» к трем годам 
колонии-поселения каждого. В свою 
очередь, адвокаты господ Петрова 
и Татарцева просили суд о снисхо-
ждении к подзащитным.

История, ставшая предметом раз-
бирательства в суде, началась 24 ноя-
бря 2016 года, когда в только что со-
зданное АО «РК-Актив» генеральным 
директором был назначен замести-
тель главы «Роскосмоса» Максим Пет-
ров, курировавший в госкорпорации 
корпоративное управление, право-
вые и имущественные вопросы.

По замыслу инициатора создания 
«РК-Актива», тогдашнего главы «Ро-
скосмоса» Игоря Комарова, компа-
ния должна была заняться управле-
нием непрофильными активами «Ро-
скосмоса». При этом особо подчерки-
валось, что для большей эффектив-
ности необходимо было «оценить их 
инвестиционный потенциал, опре-
делить оптимальный способ исполь-
зования или реализации, чем обес-
печить прозрачность управления». 
Что, по проекту господина Комаро-
ва, позволило бы «повысить эффек-
тивность работы в данном направле-
нии, увеличить доходы и сократить 
затраты». Однако эти пожелания так 
и остались неосуществленными.

Как было установлено в суде, за-
няв должность и получив от «Роскос-
моса» заем в 50 млн руб. на финан-
сирование текущей деятельности, 
Максим Петров вскоре принял на 

работу в «РК-Актив» десять сотрудни-
ков, восемь из которых заняли руко-
водящие должности с окладами до 
1 млн руб. в месяц. Солидный оклад 
назначил себе и руководитель со-
зданной компании. Кроме того, по-
чти 0,5 млн руб. было выделено на 
транспортные расходы, хотя пред-
полагалось, что большая часть со-
трудников компании будет работать 
в удаленном режиме, без посещения 
офиса, расположившегося по адресу: 
улица Авиамоторная, 22.

Как следовало из решения суда, 
до августа 2018 года «РК-Актив» ни од-
ного договора о реализации непро-
фильных активов так и не заключил, 
даже когда руководству компании 
предлагали выгодные проекты. Не 
интересовался, по данным правоох-
ранителей, этими вопросами и пре-
емник господина Петрова Павел Та-
тарцев, занимавший до того пост ис-
полнительного директора АО «РК-Ак-
тив». Уже при его участии не возвра-
щенный в срок заем был не только 
пролонгирован до конца 2017 года, 
но и увеличен еще на 20 млн руб.

Когда на должность главы «Ро-
скосмоса» был назначен Дмитрий 
Рогозин, он настоял на увольне-
нии Павла Татарцева. Место послед-
него 1 июня 2018 года занял Дмит-
рий Шангин, а в компании была на-
значена аудиторская проверка. Она 
установила, что у «РК-Актива» на сче-
ту нет средств, зато имелись задол-
женности по зарплате и перед нало-
говиками.

В результате Максима Петро-
ва и Павла Татарцева привлекли 
к уголовной ответственности по ч. 1 
ст. 285 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями). Рассле-
дование дела длилось почти 2,5 года, 
в июле 2021-го его направили в суд. 
И во время следствия, и в ходе про-
цесса экс-руководители «РК-Актива» 
вины не признали. Они утверждали, 
что для налаживания работы им про-
сто не хватило времени. А от якобы 
выгодных предложений по реализа-
ции непрофильных активов они от-
казывались, поскольку не считали 
их перспективными.

В итоге оба бывших руководителя 
«РК-Актива» были признаны винов-
ными в злоупотреблении должност-
ными полномочиями и получили 
условные сроки: господин Петров — 
2,5 года, господин Татарцев — 2 года. 
Суд также частично удовлетворил 
иск «Роскосмоса» к подсудимым, обя-
зав последних возместить ущерб на 
сумму 70 млн руб. из 73 млн, которые 
были запрошены. 

Алексей Соковнин

Зарплаты съели заем
Осуждены бывшие руководители 
дочерней компании «Роскосмоса»

Суд в Москве продлил срок аре-
ста сотруднику собственной без-
опасности УФСБ России по Са-
марской области Ивану Гудко-
ву. Он обвиняется в получении 
взятки в особо крупном размере 
(ч. 6 ст. 290 УК РФ) от ранее суди-
мого бизнесмена Максима Жда-
нова. По версии следствия, си-
ловик обещал предпринимате-
лю решить проблемы с полицией 
за 2,3 млн руб. Иван Гудков при-
знал свою вину, уточнив, что пре-
ступал закон не как коррупцио-
нер, а как мошенник.

Судья 235-го гарнизонного во-
енного суда в Москве Артем Кар-
пов оставил под стражей старшего 
оперуполномоченного отдела соб-
ственной безопасности УФСБ Рос-
сии по Самарской области капитана 
Ивана Гудкова. Он будет содержать-
ся в СИЗО до 8 ноября текущего года 
включительно. Об этом „Ъ“ сообщи-
ли в пресс-службе суда.

Как следует из материалов дела, 
сотрудники ФСБ задержали Ивана 
Гудкова 9 июня текущего года в Мо-
скве. В тот же день следователь глав-
ного военного следственного управ-
ления СКР предъявил ему обвинение 
в получении взятки в особо крупном 
размере (ч. 6 ст. 290 УК РФ), а на следу-
ющий день суд арестовал силовика.

Следствие установило, что в ми-
нувшем году Иван Гудков догово-
рился о передаче ему незаконного 
вознаграждения с ранее судимым 
предпринимателем из Самары Мак-
симом Ждановым. За взятку сотруд-
ник УФСБ обещал бизнесмену вос-
препятствовать проверке правоох-
ранителей в отношении коммерче-
ской фирмы, которая принадлежит 
предполагаемому взяткодателю, вы-
яснили силовики.

После этого Иван Гудков получил 
от бизнесмена в несколько приемов 
в разных районах Самары незакон-
ное вознаграждение на общую сум-

му 2,3 млн руб. Деньги он принимал 
лично и через свою сестру.

Сначала Иван Гудков отрицал 
вину, называя себя жертвой огово-
ра со стороны Максима Жданова, ко-
торый и сообщил силовикам о неза-
конной сделке. Но позже сотрудник 
УФСБ во всем признался, заключил 
досудебное соглашение о сотрудни-
честве с военной прокуратурой. При 
этом фигурант заявил следствию, 
что виновен не во взяточничестве, 
а в особо крупном мошенничестве 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Пока в ГВСУ СКР 
не нашли оснований для переквали-
фикации дела.

На последнем заседании следо-
ватель ходатайствовал о продлении 
ареста силовика, так как ему инкри-
минируется тяжкое преступление, 
он может скрыться от правоохрани-
телей или суда, угрожать свидетелям 
и уничтожить доказательства. С его 
доводами согласился гособвинитель.

В свою очередь, адвокат обвиняе-
мого просил избрать Ивану Гудкову 
меру пресечения, не связанную с ли-
шением свободы. Он обосновал это 
тем, что силовикам в рамках рассле-
дования предстоит проводить в Са-
маре следственные действия с уча-
стием обвиняемого. Но суд не под-
держал доводы правозащитника.

В настоящее время следователи 
продолжают расследовать уголов-
ное дело. До конца срока ареста Ива-
на Гудкова они намерены провес-
ти следственные действия в Москве 
и Самарской области, изучить доку-
менты и техсредства и выявить дру-
гие преступления сотрудника УФСБ. 
Ивану Гудкову грозит до 15 лет коло-
нии со штрафом в размере 70-крат-
ной суммы взятки и лишение права 
занимать определенные должности 
на аналогичный срок. Очевидно, по-
этому он и покаялся в афере, за кото-
рую может получить до десяти лет, из-
бежав при этом штрафных санкций.

Георгий Портнов, Самара

Опер записался 
в мошенники
Обвиняемый во взятке  
сотрудник УФСБ признал свою вину

Как стало известно „Ъ“, в суде 
фактически развалилось уголов-
ное дело о похищении предпри-
нимателя с целью вымогательст-
ва у него 26 млн руб. Трое поли-
цейских, которым инкриминиро-
валось участие в этом преступле-
нии за взятки от гражданских со-
общников, избежали сроков в свя-
зи с истечением срока давности.

Процесс над бывшими замести-
телем начальника полиции по опе-
ративной работе ОВД «Чертаново Се-
верное» Андреем Макаренко, опе-
руполномоченными отделения уго-
ловного розыска Денисом Фоми-
ным и Дмитрием Трибратом, а так-
же предпринимателем Зауром Иб-
рагимовым и безработным Магоме-
дом Нальгиевым шел в Чертанов-
ском райсуде почти год. Во вторник, 
прежде чем огласить приговор, судья 

Юлия Черникова вынесла постанов-
ление, согласно которому суд исклю-
чил из обвинения подсудимых за 
отсутствием состава преступления 
ст. 126 УК РФ (похищение человека), 
ч. 4 ст. 291 УК РФ (дача взятки в круп-
ном размере) и ч. 5 ст. 290 УК РФ (полу-
чение крупной взятки). Но тем не ме-
нее она признала бывших сотрудни-
ков полиции виновными в превыше-
нии должностных полномочий (ч. 1 
ст. 286 УК РФ), а господ Ибрагимова 
и Нальгиева — виновными в самоу-
правстве (ст. 330 УК РФ), назначив им 
от двух до трех лет колонии-поселе-
ния. При этом судья освободила их 
от уголовного преследования за исте-
чением срока давности по этим ста-
тьям. Была отменена всем и мера пре-
сечения в виде подписки о невыезде, 
но в качестве возмещения потерпев-
шему предпринимателю Никите Са-

фонову морального ущерба она взы-
скала с подсудимых экс-полицей-
ских в его пользу 50 тыс. руб.— по 
16,6 тыс. руб. с каждого.

Обвиняемые по этому делу были 
задержаны в декабре 2016 года. Тог-
да в ГСУ СКР по Москве сообщили, 
что в спецоперации помимо следо-
вателей принимали участие сотруд-
ники ФСБ, Росгвардии и самой по-
лиции. Всего под стражу взяли семе-
рых, двое из которых, правда, пош-
ли по делу свидетелями.

По версии следствия, Магомед 
Нальгиев и Заур Ибрагимов в ноя-
бре 2016 года вступили в преступ-
ный сговор, направленный на хи-
щение денежных средств своего зна-
комого предпринимателя Сафонова 
в сумме более 26 млн руб. Для этого 
они обратились к сотрудникам поли-
ции, которые за 300 тыс. руб. согла-

сились объявить нужного им мужчи-
ну в розыск и задержать. После того 
как господина Сафонова начали ис-
кать, оперативники сами сообщили 
ему об этом и предложили приехать 
в отделение для дачи объяснений, 
что он и сделал. Но как только госпо-
дин Сафонов вышел из здания, один 
из оперуполномоченных предупре-
дил об этом сообщников, которые, 
по версии следствия, должны были 
взять его в заложники. Впрочем, 
предприниматель отбился от напа-
давших и обратился к другим стра-
жам порядка, которые и установили 
затем подозреваемых в попытке его 
похищения.

Сейчас, по данным „Ъ“, прокура-
тура изучает приговор с целью по-
дачи на него апелляционного пред-
ставления.

Юрий Сенаторов

Из полицейских не вышло  
ни похитителей, ни осужденных
Уголовное дело о захвате заложника за взятку развалилось в суде

Московский  городской 
суд отклонил  жалобы 
на арест журналистки 
Life.ru Александры Ба-
язитовой и владелицы 
Telegram-каналов финан-
сово-экономической на-
правленности Ольги Ар-
харовой. Они обвиняются 
в вымогательстве 1,2 млн 
руб. у вице-президен-
та Промсвязьбанка (ПСБ) 
Александра Ушакова. По 
версии следствия, госпо-
жа Баязитова и госпожа 
Архарова хотели получить 
эту сумму за непублика-
цию порочащей господи-
на Ушакова информации. 
В свою очередь, подслед-
ственные заявляют, что 
банкир сам предложил 
им деньги, поэтому речь 
может идти только о гра-
жданско-правовых отно-
шениях.

Расследование дела о вы-
могательстве началось 18 ию-
ля этого года после обраще-
ния Александра Ушакова 
с заявлением в УВД по ЮВАО 
Москвы. В нем вице-прези-
дент Промсвязьбанка про-
сил «привлечь к уголовной 
ответственности неизвест-
ных лиц», вымогающих у не-
го денежные средства за не-
распространение информа-
ции, порочащей его честь 
и достоинство. Заявлению 
дали ход, и вскоре следст-
вие установило фигуран-
тов — журналистку Life.ru 
Александру Баязитову, вла-
делицу Telegram-каналов 
финансово-экономической 
направленности Ольгу Ар-
харову и пиар-менеджера 
Инну Чурилову. Следствие 

считает, что они пытались 
получить от господина Уша-
кова порядка 1,2 млн руб. 
за блокировку в контр-
олируемых обвиняемыми 
Telegram-каналах «Адские 
бабки», «Финансовый кара-
ульный» и «Небрехня» публи-
каций, содержащих негатив-
ные сведения о банкире.

Речь шла о публикациях, 
касающихся проблем с зако-
ном, которые имелись у фи-
нансиста несколько лет на-
зад. В 2006 году, будучи гла-
вой краснодарского Строй-
банка, он был осужден за 
незаконную банковскую де-
ятельность и подделку доку-
ментов. Впрочем, три года 
спустя судимость с него бы-
ла снята.

Александра Баязитова 
нашла эту информацию, 
и в «Адских бабках» было опу-
бликовано три материала со-
ответствующего содержания. 
После этого банкир связал-
ся с Telegram-каналом, в ре-
зультате, как рассказывала 
госпожа Чурилова, сошлись 
на том, что за 70 тыс. руб. за-
метки будут сняты, а еще за 
350 тыс. будет наложен ме-
сячный блок на упоминания 
о финансисте. После этого 
стороны вновь начали пере-
говоры, и представители ка-
нала предложили господину 
Ушакову блок на три месяца 
за 1,2 млн руб. Однако тот ре-
шил обратиться в полицию.

Фигуранткам дела предъ-
явили обвинение по ч. 3 

ст. 163 УК РФ (вымогательст-
во в особо крупном разме-
ре). 9 августа по ходатайству 
следствия Кузьминский рай-
онный суд заключил их под 
стражу. Защита и обвиняе-
мые обжаловали это реше-
ние в Мосгорсуде.

Адвокаты Ольги Архаро-
вой и Александры Баязито-
вой просили перевести под-
защитных из СИЗО под до-
машний арест. При этом они 
пытались убедить суд в не-
причастности женщин к вы-
могательству. В частности, 
адвокат госпожи Архаровой 
Елена Федулова заявила, что 
в действиях ее подзащит-
ной и других обвиняемых 
«не было состава вымога-
тельства, поскольку иници-

атива блокировки информа-
ции о господине Ушакове ис-
ходила от самого заявителя, 
а не журналисток».

В свою очередь, адвокат 
госпожи Баязитовой Мак-
сим Пашков солидаризи-
ровался с коллегой, отме-
тив, что женщины не тре-
бовали денег от господина 
Ушакова под угрозой рас-
пространения позорящих 
сведений. «Информация 
о нем была получена из от-
крытых источников и опу-
бликована,— заявил он.— 
И лишь потом топ-менед-
жер обратился к ним с ком-
мерческим предложением 
не размещать о нем ника-
кой информации, поставив 
за деньги блок на упомина-
ние». «Это запрет на любые 
публикации, что не обра-
зует состава вымогательст-
ва,— пояснил адвокат.— По-
этому подобную договорен-
ность можно считать обыч-
ной коммерческой сделкой, 
как размещение рекламы».

Также господин Пашков 
заметил, что его подзащит-
ная была не в курсе перего-
воров и узнала о них, лишь 
когда ее доставили в суд. 
Тот, отметил защитник, на-
значая арест, не учел состо-
яние здоровья Александры 
Баязитовой, а между тем на-
хождение в СИЗО может се-
рьезно сказаться на ее само-
чувствии.

В свою очередь, следова-
тель и прокурор утверждали, 
что заключение женщин под 
стражу был законным и обо-
снованным. И суд с этим со-
гласился.

Алексей Соковнин

Суд не поверил в коммерческую сделку
Журналистку и хозяйку Telegram-каналов оставили под стражей

Александра Баязитова не знала о переговорах с потерпевшим,  
но из-под ареста ее защите освободить не удалось   ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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мировая политика

Последним публичным мероприятием 
в России, которое господин Салливан посе-
тил в роли посла, стали похороны экс-прези-
дента СССР Михаила Горбачева. До прибы-
тия нового главы дипмиссии обязанности 
поверенного в делах посольства США в Мо-
скве будет исполнять Элизабет Руд.

Координатор по стратегическим ком-
муникациям в Совете национальной без-
опасности Белого дома Джон Кирби на бри-
финге для журналистов во вторник назвал 
должность посла США в РФ «ключевым ди-
пломатическим постом», добавив, что о воз-
можном преемнике Джона Салливана адми-
нистрация объявит «в надлежащее время».

Опрошенные изданием Foreign Policy 
американские эксперты считают, что хоть 
возможности и полномочия послов не так 
уж велики, президенту Джо Байдену не стоит 
затягивать процесс отправки в Москву нового 
человека. «Новый посол США в России может 
служить глазами и ушами Вашингтона в Мо-
скве, что позволит чувствовать изменения 
в политике Кремля»,— говорится в статье.

Между тем источники Foreign Policy в Ва-
шингтоне не исключают, что должность гла-
вы дипломатической миссии США может 
надолго остаться вакантной. Собеседни-
ки издания связывают это с тем, что нового 
посла нужно будет утвердить в Сенате, что 
в условиях нынешней конфронтации между 
Москвой и Вашингтоном может быть край-
не сложно. Кроме того, нынешние и бывшие 
американские дипломаты, опрошенные For-
eign Policy, сомневаются в том, что власти РФ 
быстро дадут новому человеку агреман — со-
гласие на занятие поста посла.

Осложнить отношения двух стран — 
или, точнее, то, что от них осталось,— может 
и не утихающая дискуссия в США о необходи-
мости признания России государством-спон-
сором терроризма. Попытки законодате-
лей добиться наделения РФ таким статусом 
на днях попытался пресечь президент Джо 
Байден. Несмотря на его однозначное «нет», 
в Конгрессе уверяют, что продолжат продви-
гать соответствующий законопроект и давить 
на администрацию. Так, член Палаты пред-
ставителей, демократ Том Малиновски — 
один из пяти соавторов двухпартийного до-
кумента, еще не принятого, но требующего 
признать РФ спонсором терроризма, заявил: 
позиция главы Белого дома его не остановит, 
и он со своей стороны будет и дальше доби-
ваться включения России в список.

«Я понимаю, что наше основное внима-
ние должно оставаться на конкретных ве-

щах, таких как военная помощь Украине 
и экономическое давление на (президента 
России.— „Ъ“) Владимира Путина. Но были 
выдвинуты убедительные аргументы в поль-
зу того, что Россия заслуживает такое звание, 
учитывая использование ею группы „Ваг-
нер“ и поддержку других жестоких экстре-
мистов. И я не вижу причин, по которым 
администрация или Конгресс должны за-
щищать их от этого»,— заявил господин Ма-
линовски, еще в недавнем прошлом, кстати, 
работавший в Госдепартаменте.

Не согласился с Белым домом и прези-
дент Украины Владимир Зеленский. Во вре-
мя телефонного разговора с Лиз Трасс, за-

ступившей 6 сентября на пост премьера 
Великобритании, он дал понять: присво-
ить Москве звание спонсора терроризма 
надо во что бы то ни стало. «Скоординирова-
ли давление на Россию. Цель — остановить 
агрессию и привлечь виновных к ответст-
венности. Важно признать Россию государ-
ством-террористом»,— заявил Владимир Зе-
ленский.

При этом в США администрация два дня 
подряд убеждала свою и мировую общест-
венность, что не собирается вносить РФ в со-
ответствующий список Госдепартамента. 
«Мы думаем, что это не самый эффективный 
или сильный вариант действий для привле-
чения России к ответственности. Это может 
повлечь непредвиденные последствия для 
Украины и всего мира. Например, по мне-
нию экспертов, с которыми мы беседовали, 

это может серьезно повлиять на возможно-
сти доставлять помощь в некоторые районы 
Украины»,— прокомментировала позицию 
Джо Байдена пресс-секретарь Белого дома 
Карин Жан-Пьер.

Кроме того, по ее словам, наделение Рос-
сии статусом спонсора терроризма помеша-
ет гуманитарным и коммерческим струк-
турам помогать экспорту продовольствия 
в рамках сделки о разблокировке украин-
ских портов, под угрозой окажется и в целом 
международная помощь Украине. «Также это 
подорвало бы наши возможности поддержи-
вать Украину за столом переговоров»,— уточ-
нила госпожа Жан-Пьер. Она отметила, что 
технически США и так ввели уже множество 
санкций против России, которые полагаются 
странам, попавшим в список Госдепартамен-
та. Пресс-секретарь Белого дома заверила, 

что Вашингтон и дальше будет предприни-
мать шаги, чтобы «привлечь к ответственно-
сти Россию за войну против Украины».

Между тем право признавать то или иное 
государство спонсором терроризма нахо-
дится в компетенции госсекретаря США — 
в данном случае Энтони Блинкена. Сейчас 
список Госдепартамента состоит из четырех 
стран — Кубы, КНДР, Ирана и Сирии. Послед-
ние две были внесены в него в 1984 и 1979 
годах соответственно, а Куба и Северная Ко-
рея умудрились попасть в «спонсоры» два-
жды. Причем кубинцы были лишены тако-
го статуса в 2015 году при президенте Бараке 
Обаме, который взял курс на нормализа-
цию отношений с Гаваной. Однако в янва-
ре 2021 года, за неделю до ухода Дональда 
Трампа из Белого дома и официального при-
хода к власти демократов, тогдашний госсе-
кретарь Майк Помпео вернул Кубу в список.

В администрации уверены, подобный 
шаг в отношении Москвы повлечет за собой 
больше вреда, чем пользы, а санкции, кото-
рые за этим последуют, не просто нанесут 
удар по экономике РФ, но и затронут любо-
го, кто ведет с ней бизнес. А ведь даже запад-
ные страны, как известно, не смогли после 
24 февраля полностью разорвать торговые 
отношения с Россией.

Однако перспектива непредсказуемых 
последствий совершенно не останавлива-
ет конгрессменов. Сенат США еще 28 июля 
единогласно принял резолюцию, призыва-
ющую администрацию признать Россию го-
сударством-спонсором терроризма. Белый 
дом тогда на поводу у сенаторов не пошел, 
после чего к делу подключилась спикер Па-
латы представителей Нэнси Пелоси, пригро-
зившая продавить соответствующий законо-
проект. Впрочем, даже если нижняя палата 
тоже проголосует за это решение, без одо-
брения Энтони Блинкена Россия в список 
не попадет. При этом по данной проблеме 
демократов и республиканцев охватило не-
бывалое единение, которое с приближени-
ем выборов 8 ноября лишь усиливается.

В МИД РФ заранее предупредили, что в слу-
чае объявления России страной-спонсором 
терроризма Вашингтон пройдет точку «не-
возврата с самым серьезным сопутствующим 
ущербом для двусторонних дипотношений 
вплоть до понижения их уровня или даже 
разрыва». В момент, когда в Москве отсутст-
вует американский посол, США вряд ли пой-
дут на подобное обострение, поскольку до об-
суждения кандидатуры нового главы миссии 
дело и вовсе тогда может не дойти.

Елена Черненко,  
Алексей Забродин

Посол по особым возмущениям

Граждане РФ, имеющие краткосроч-
ные шенгенские визы, не смогут пере-
секать внешнюю границу ЕС в странах 
Балтии. Об этом сообщил в среду гла-
ва МИД Латвии Эдгарс Ринкевичс. Такой 
маршрут пользовался популярностью 
у транзитных путешественников, и те-
перь участники российского туристи-
ческого рынка ждут, что поток будет пе-
рераспределяться на альтернативные 
направления — в частности, Стамбул, 
Ереван и Дубай.

О том, что совсем скоро россияне с крат-
косрочными шенгенскими визами больше 
не смогут пересекать границы стран Балтии, 
сообщил в среду глава МИД Латвии Эдгарс 
Ринкевичс. Министр уточнил, что ограни-
чения будут касаться «аэропортов, сухопут-
ных, а возможно, и морских границ». При 
этом они не затронут грузоперевозки и ряд 
категорий лиц, для которых будут сделаны 
исключения. Запрет, как заверил министр, 
вступит в силу в течение десяти дней.

Напомним, что еще в середине августа го-
сподин Ринкевичс призывал запретить вы-
дачу шенгенских виз россиянам. Однако 
на состоявшейся на прошлой неделе встрече 
глав МИДов стран ЕС протолкнуть эту ини-
циативу балтийским дипломатам не уда-
лось. Полный запрет на оформление «шенге-
на» для россиян введен не был, но министры 
договорились о бессрочной приостановке 
соглашения между РФ и ЕС об упрощенном 

визовом режиме (см. „Ъ“ от 1 сентября). Со-
ответствующее решение в среду подтверди-
ли постпреды стран ЕС в Брюсселе. Ожида-
ется, что уже с 12 сентября оформление виз 
для россиян станет сложнее и дороже, по-
требуется больше документов, а многократ-
ные визы, скорее всего, станут большой ред-
костью. 

Страны Балтии такие полумеры 
не устроили. Еще на прошлой неделе СМИ 
распространили информацию о том, что 
Латвия, Литва и Эстония, а также Польша 
и Финляндия будут проводить отдельные 
консультации о возможном ужесточении 
визового режима. Впрочем, из прозвучав-
шего в среду заявления главы финского 
МИДа Пекки Хаависто можно сделать вы-
вод, что в Хельсинки пока придерживают-
ся более умеренной позиции. С 1 сентября 
Финляндия сократила количество выдава-
емых россиянам виз, но без единого реше-
ния на уровне ЕС ограничивать въезд гра-
ждан РФ пока не намерена. В Варшаве свою 
позицию по ужесточению визового режи-
ма пока не прояснили. 

Так или иначе, уже сейчас очевидно, что 
в истории Шенгенского соглашения, подпи-
санного впервые еще в 1985 году, начинается 
новый этап. До сих пор внутри шенгенской 
зоны ее члены проводили единую полити-
ку по отношению к третьим странам, то есть 
при въезде в любое из государств иностран-
ные граждане проходили процедуру провер-

ки по единым правилам. После получения 
шенгенской визы иностранный гражданин 
мог свободно путешествовать по всем без 
исключения странам этой зоны. Теперь си-
туация изменится.

• Сейчас шенгенская зона не полностью сов-
падает с Евросоюзом. В нее входят 22 стра-
ны ЕС, а также Исландия, Норвегия, Швейца-
рия и Лихтенштейн. Некоторые государст-
ва ЕС — такие как Болгария, Кипр, Румыния 
и Хорватия — в эту зону не входят. Поэтому 
получить «шенген» в посольствах этих стран 
нельзя, но до сих пор их власти разрешали 
въезд на свою территорию как по националь-
ной, так и по шенгенской визе. 
Отметим, что проблемы на границе 

стран Балтии возникали у россиян еще 
до заявления главы МИД Латвии. Об этом 
свидетельствуют многочисленные жалобы 
в тематических чатах и на форумах для пу-
тешественников. «У меня российское граж-
данство, но есть итальянский вид на жи-
тельство. Меня не касались и не коснутся 
ограничения. Единственное, на границе 
между Белоруссией и Латвией меня пыта-
лись заставить подписывать бумагу об от-
ношении к специальной военной опера-
ции,— рассказал „Ъ“ 41-летний москвич 
Артем, попросивший не указывать его фа-
милию.— Я отказался и сказал латвийцам, 
что это незаконно. Ответили, что в таком 
случае меня будут расценивать как угро-
зу безопасности Латвии. Договорились 

о том, что я сам напишу бумажку, где обя-
зуюсь „не участвовать в акциях и провока-
циях, направленных против Украины, ЕС 
и НАТО“. Только после этого меня пустили». 

МИД РФ еще в конце июля обещал под-
умать об ответных мерах, в ведомство даже 
вызвали временную поверенную в делах 
Латвии. Ей выразили протест в связи с дей-
ствиями латвийских силовиков, которые 
«оказывают грубое давление на российских 
граждан при въезде на территорию Латвий-
ской Республики, требуя от них подписать 
заранее подготовленную бумагу о несогла-
сии с политикой России».

Собеседник „Ъ“ на российском тури-
стическом рынке на условиях анонимно-
сти рассказывает, что с 15 июля с россий-
ской стороны границу с Латвией, Эстонией 
и Финляндией пересекает по 8–10 тыс. со-
отечественников в день, из них по 3–5 тыс. 
въезжают в последнюю. В Литву и частично 
Латвию граждане РФ также ездят через Бело-
руссию, но данных об их числе у российской 
стороны нет.

Заметную долю в этой статистике зани-
мают транзитные путешественники. Такие 
поездки через приграничные европейские 
страны россияне до сих пор рассматрива-
ли как наиболее выгодные. «Дорога до Фран-
ции или Италии с поездкой на автобусе 
до Риги и вылетом оттуда обойдется пример-
но в 25 тыс. руб., а с пересадкой в Стамбуле — 
в 70–80 тыс. руб.»,— говорит собеседник „Ъ“ 

на туристическом рынке. По его словам, те-
перь поток туристов в Европу начнет пере-
распределяться на альтернативные транзит-
ные направления — это Стамбул, Ереван, 
Дубай и, возможно, аэропорты Финляндии 
(в случае отсутствия со стороны последней 
аналогичных ограничений).

Комментируя в среду на Восточном эко-
номическом форуме (подробнее см. матери-
ал на стр. 1) принятые европейцами реше-
ния, президент РФ Владимир Путин заявил: 
«(Министр иностранных дел.— „Ъ“) Сергей 
Викторович Лавров на меня рассердится, 
наверное, потому что МИД все время дей-
ствует зеркально. Нам плюнули, мы тоже 
должны ответить плевком, нам визы закры-
ли, и мы тоже должны всем закрыть визы… 
Не нужно ничего делать, что не отвечает на-
шим интересам». Он подчеркнул, что РФ 
не будет сама «обрезать контакты», напри-
мер, со спортсменами и деятелями искусст-
ва. «А те, кто это делают, они не нас изоли-
руют, а сами себя»,— добавил российский 
президент. 

Впрочем, сам Сергей Лавров в кулуарах 
все того же форума заверил, что рекомен-
довать отвечать взаимностью на вводимые 
Евросоюзом ограничения по выдаче виз 
и не собирался. 

Галина Дудина,  
Александра Мерцалова,  
Павел Цуканов,  
Павел Тарасенко

Прибалтика пошла дальше Брюсселя
Россиянам запрещают въезд в страны Балтии

Израиль второй раз за послед-
ние семь дней нанес удар по аэ-
ропорту Алеппо на севере Си-
рии. Как утверждают СМИ, 
целью стали склады с оружием, 
принадлежащие проиранским 
силам. Согласно арабским и из-
раильским источникам, до этого 
российские военные не раз про-
сили иранских коллег сменить 
дислокацию подконтрольных 
им вооруженных формирова-
ний, чтобы те не прикрывались 
россиянами и сирийцами как 
живым щитом.

Во вторник вечером израиль-
ские самолеты нанесли удары по аэ-
ропорту Алеппо на севере Сирии, 
выведя из строя взлетно-посадоч-
ную полосу. По данным близкого 
к оппозиции Центра мониторинга 
за правами человека в Сирии, в ре-
зультате атаки погибли три челове-
ка, еще пятеро получили ранения. 

Утверждается, что целью израиль-
тян стали находящиеся в районе 
аэропорта склады с оружием, при-
надлежащие проиранским воору-
женным формированиям.

Это уже второй за неделю удар 
Израиля по аэропорту Алеппо. 31 
августа целью также стали склады 
с оружием. Как утверждают араб-
ские СМИ, Израиль пытался поме-
шать посадке в аэропорту грузово-
го самолета из Ирана, в результате 
он взял курс на Дамаск. По данным 
российского Центра по примире-
нию враждующих сторон в Сирии, 
в результате атаки Израиля пять че-
ловек получили ранения, был унич-
тожен антенный пост сирийского 
ЗРК С-125 и «два склада с военно-тех-
ническим имуществом».

В этот раз российские военные 
заявили о «незначительном матери-
альном ущербе инфраструктуры аэ-
родрома».

Центр мониторинга за правами 
человека в Сирии утверждает, что 
в аэропорту Алеппо 31 августа нахо-
дились российские военные, и из-
раильтяне предупредили их о сво-
их намерениях примерно за десять 
минут до удара. Напомним, что меж-
ду Россией и Израилем действует ме-
ханизм предупреждения, однако 
российская сторона всегда с сожа-
лением отмечала, что израильтяне 
обычно уведомляют об атаках менее 
чем за минуту, когда самолеты уже 
в воздухе. При этом ранее существо-
вала договоренность, что Израиль 
будет избегать районов в Сирии, где 
находятся российские военные объ-
екты, но в последнее время она все 
чаще нарушается.

Только за лето израильтяне два-
жды наносили удары в районе пор-
та Тартус, где находится база ВМФ 
РФ. В Израиле связывают это с акти-
визацией действий Ирана по пере-

броске оружия в Сирию, в том числе 
и ливанскому движению «Хезбол-
ла» — одному из главных израиль-
ских врагов в регионе. Израильтяне 
отмечают, что их армии в последнее 
время удалось сорвать подавляющее 
большинство поставок вооружений, 
а также оборудования для производ-
ства оружия, которые Иран пытался 
переправить в Ливан и Сирию, как 
наземным, так и морским и воздуш-
ным путем.

Россию израильская активность 
в Сирии раздражает. Как отметил 23 
августа во время переговоров с си-
рийским коллегой глава МИД РФ 
Сергей Лавров, в Москве «решитель-
но осуждают практику нанесения 
Израилем ударов по сирийской тер-
ритории». В частности, он упомянул 
атаку на порт Тартус, а также удары 
по аэропорту Дамаска в июне, когда 
из строя также была выведена взлет-
но-посадочная полоса. В другом за-

явлении, уже от 2 сентября, МИД РФ 
назвал израильские удары «грубым 
нарушением суверенитета этой стра-
ны (Сирии.— „Ъ“) и базовых норм 
международного права».

В то же время, согласно источни-
кам саудовской газеты «Аш-Шарк 
аль-Аусат», Россия потребовала 
от проиранских сил в Сирии сме-
нить дислокацию. Израильский сайт 
Ynet расценил эту информацию как 
«свидетельство об успехе военного 
и политического давления, которое 
Израиль оказывает, чтобы помешать 
заговорам Ирана в Сирии». По дан-
ным портала, израильтяне не только 
продолжают диалог с Москвой, на-
стойчиво разъясняя, какие объекты 
и по какой причине становятся це-
лью их атак, но и имеют прямые ка-
налы связи с сирийцами, через кото-
рые дают им понять, что стараются 
не наносить вреда гражданскому на-
селению и гражданским объектам — 

их мишенью являются проиранские 
формирования и «Хезболла».

В Израиле понимают, что рос-
сийские военные не будет вступать 
в прямое противостояние с израиль-
тянами и мешать их атакам, кроме 
того, РФ не заинтересована в превра-
щении Сирии в поле для нового ре-
гионального конфликта. Таким обра-
зом, считают в Израиле, ни у Москвы, 
ни у Дамаска нет иного выбора, кро-
ме как оказывать давление на иран-
цев. Правда, до сих пор если такая 
тактика и имела эффект, то кратков-
ременный. Кроме того, в России 
всегда подчеркивали, что речь идет 
не о давлении, а о просьбах. При этом 
и в Москве также ждут со стороны из-
раильтян помощи в решении тех или 
иных вопросов. В частности, там над-
еются, что Израиль сможет убедить 
американцев покинуть контролиру-
емый ими район на юге Сирии.

Марианна Беленькая

Под прицелом проиранское
Израиль снова нанес удар по аэропорту Алеппо

После ухода Джона Салливана 
пост посла США в России может 
надолго остаться вакантным 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1



 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 27430,30 (–196,21)
РТС 1243,7 (–8,77)
FTSE 100 7237,83 (–62,61)

DAX 30 12915,97 (+44,53)
DJIA* 31433,19 (+287,89)
NASDAQ Composite* 11693,10 (+148,19)

*На 20:07. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.09.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.09.22
Австралийский доллар 41,0588
Английский фунт 70,5360
Белорусский рубль 23,6963
Датская крона 81,6798

Доллар США 61,1814
Евро 60,5458
Индийская рупия** 76,7459
Казахский тенге** 12,9493

Канадский доллар 46,5647
Китайский юань* 87,5650
Норвежская крона* 60,8340
СДР 79,2501

Сингапурский доллар 43,3818
Новая турецкая лира* 33,5770
Украинская гривна* 16,5664
Шведская крона* 56,6180

Швейцарский франк 62,2585
Японская иена** 42,4517
*За 10. **За 100. 

Товарищи жильцы записались на приемку
ТСЖ хотят проверять качество новостроек

Товарищества собственни-
ков жилья (ТСЖ), оказавшись 
недовольными качеством 
новостроек, хотят самосто-
ятельно заниматься прие-
мом в эксплуатацию домов. 
Они считают, что таким обра-
зом управляющие компании, 
аффилированные с девело-
перами, не смогут прини-
мать объект со значительны-
ми дефектами. Застройщики, 
в свою очередь, против такой 
инициативы и считают, что 
уровень потребительского тер-
роризма может вырасти, а сро-
ки передачи квартир — затяги-
ваться на несколько месяцев.

В распоряжении „Ъ“ оказалось 
письмо президента Ассоциации 
компаний, обслуживающих не-
движимость (АКОН), Никиты Чу-
лочникова от 5 сентября премьеру 
Михаилу Мишустину с просьбой 
внести изменения в Градострои-
тельный и Жилищный кодексы, 
а также принять закон о товарище-
ствах собственников жилья, кото-
рый будет регулировать порядок 
создания таких объединений из 
числа участников долевого строи-
тельства. Это необходимо для пре-
доставления им права принимать 
у застройщика на этапе ввода в экс-
плуатацию весь объект. В прави-
тельстве подтвердили „Ъ“ получе-
ние письма.

Сейчас, согласно действующе-
му законодательству, в течение 
пяти дней со дня получения раз-
решения на ввод в эксплуатацию 
многоквартирного дома застрой-
щик должен заключить с управля-
ющей организацией (УО) договор 
управления объектом, а затем ор-

ган местного самоуправления дол-
жен провести конкурс на выбор 
постоянной УО. Но пока дольщи-
ки не имеют свидетельств о пра-
вах собственности на имущество, 
организовать ТСЖ нельзя, пояс-
няет Никита Чулочников. Таким 
образом, временная УО, выбран-
ная застройщиком, принимает по-
строенный дом со всеми инженер-
ными системами.

В АКОН указывают, что ни одна 
из этих организаций не выбрана 
собственниками и не представ-
ляет их интересы, но подписыва-
ет акт приема-передачи дома от 
застройщика к УО. Это приводит 
к тому, что не имеющая должной 

мотивации или просто аффили-
рованная с девелопером УО при-
нимает и вводит в эксплуатацию 
объект с огромным числом строи-
тельных дефектов и недостатков: 
например, не работают лифты, 
объект запитан по временной схе-
ме электроснабжения, не законче-
ны строительные работы в местах 
общего пользования и т. д.

Застройщики ожидаемо про-
тив этой идеи. Заместитель генди-
ректора по правовым вопросам 
УК «Аструм-Москва» (ГК «Гранель») 
Валентина Тугушева считает, что 
предложение АКОН труднореа-
лизуемо не только с точки зрения 
законодательства, но и зрелости 

собственников для самостоятель-
ного управления своей недвижи-
мостью. Это может создать много 
рисков как для застройщика, так 
и для владельцев жилья, добавля-
ет директор департамента по ра-
боте с управляющими компани-
ями ГК ФСК Александр Бегунов. 
По его мнению, уровень «потре-
бительского терроризма» выра-
стет в разы, а сроки приемки дома 
увеличатся минимум на несколь-
ко месяцев. Цель таких органи-
заций — даже при отсутствии за-
мечаний найти максимальное 
количество недочетов, а не осу-
ществить качественную приемку 
дома, убежден заместитель генди-

ректора по эксплуатации и строи-
тельству «ПИК-Комфорт» Владислав 
Лукьянов.

Из-за отсутствия финансирова-
ния ТСЖ, которое формируется из 
квартплаты после даты приема-пе-
редачи квартиры, у собственников 
нет возможности нанять специали-
зированную компанию для приема 
всего дома, отмечает госпожа Тугу-
шева. А непрофессиональные при-
емщики, в частности собственники 
квартир, могут не заметить дейст-
вительно важные для эксплуатации 
дома дефекты, считает директор по 
правовым вопросам ГК «А101» Па-
вел Антонов. Это может привести 
к коммунальным авариям, а в худ-
шем случае — к травмам и гибели 
людей, настаивает вице-президент 
ГК «Инград» Михаил Бузулуцкий.

В то же время застройщик не мо-
жет передать объект в эксплуата-
цию со значительными дефектами, 
иначе не будет получено разреше-
ние на ввод в эксплуатацию, уве-
ряет госпожа Тугушева. Управляю-
щая компания, принимающая дом 
в эксплуатацию, несет уголовную 
ответственность, а девелопер ри-
скует имиджем, что может напря-
мую отразиться на будущих прода-
жах, добавляет Александр Бегунов.

Сейчас наиболее популярной 
формой управления домами в РФ 
является передача полномочий 
управляющим компаниям. По дан-
ным ГИС ЖКХ, в РФ более 948 тыс. 
многоквартирных домов, из ко-
торых 627 тыс. управляется про-
фессиональными управляющими 
компаниями, 234 тыс.— непосред-
ственно собственниками жилья 
и 53 тыс.— ТСЖ.

Дарья Андрианова
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По данным Банка России, во втором 
квартале 2022 года объем переводов 
с карты на карту впервые достиг па-
ритета с объемом снятия наличных 
и оплаты картами товаров и услуг. 
Произошло это не в последнюю оче-
редь благодаря тому, что последние 
два показателя потеряли не только 
в относительных, но и в абсолютных 
величинах.

За десять лет было всего два слу-
чая, когда и в первом, и во втором 
квартале одновременно падали объ-
емы снятия наличных и оплаты то-
варов и услуг. Так было в 2020 году, 
в условиях пандемии, ситуация по-
вторилась в непростых условиях пер-
вой половины 2022 года.

Впрочем, с ростом переводов 
с карты на карту тоже все не так ра-
дужно. До 2019 года включительно 
каждый второй квартал показатель 

рос на 20% и больше, значительный 
рост был и в 2021 году — на 19%. А вот 
в пандемийный 2020 год рост соста-
вил всего 1%, в 2022 году — лишь 4%. 
По словам экспертов, в статистике 
переводов с карты на карту заметную 
роль играют операции, которые явля-
ются оплатой товаров и услуг. Косвен-
но это подтверждает продолжающий-
ся стремительный рост переводов 
через СБП — на 23% во втором квар-
тале. В результате их доля в общем 
объеме переводов между физлицами 
достигла во втором квартале 14% про-
тив 12% в первом.

На мой взгляд, такая динамика во 
многом объясняется жадностью. Об-
щим местом стало рассуждение о жад-
ности банкиров, наживающихся на 
эквайринговой комиссии и комисси-
ях за переводы. Но здесь присутствует 
и жадность работодателей, которые 
многочисленным гастарбайтерам не 
всегда платят «в белую», а предпочи-
тают перечислять зарплату с карты на 
карту, в том числе чтобы не платить 
налоги. И когда в пандемию, да и ны-
нешней весной, рабочие из ближних 
стран разъехались по домам, темп ро-
ста переводов затормозился.

Кроме того, имеет место жадность 
ритейлеров, которые не хотят делить-
ся с банками доходами. И в панде-
мию, и в этом году продавцы сыграли 
не последнюю роль в ограничении 
эквайринговой комиссии. Потеряв 
часть запланированного дохода, бан-
ки стали массово отменять кэшбэки. 
И тут вступила в действие жадность 
покупателей, которая наряду с же-
ланием заработать на сверхвысоких 
ставках по банковским депозитам 
и привела к снижению объема опла-
ты картами товаров и услуг.

Впрочем, расчет на эту жадность 
дает сейчас банкам шансы восстано-
вить комиссионные доходы в сегмен-
те. Так, ряд крупнейших кредитных 
организаций уже объявили о возвра-
те кэшбэков, которые должны сти-
мулировать рост объемов оплаты 
товаров и услуг. А вернувшиеся из не-
оплачиваемых отпусков гастарбайте-
ры помогут восстановить объемы кар-
точных переводов. Вот только снятие 
наличных в банкоматах вряд ли име-
ет шансы изменить тренд — доля этих 
операций снижается не один год и за 
десять лет сократилась с 78% до 18%.

За десять лет было 
всего два случая, 
когда и в первом,  
и во втором квартале 
одновременно пада-
ли объемы снятия 
наличных и оплаты 
товаров и услугПлыви, плыви, уголек, через Запад на Восток

Власти задумались о балансировке грузовых потоков

Правительство РФ может вернуть скидку на желез-
нодорожные перевозки угля, но только для портов 
Северо-Запада. Такая мера призвана на фоне эмбар-
го ЕС увеличить экспорт угля в Азию и одновремен-
но перенаправить поток грузов с Восточного полиго-
на. Как говорят источники „Ъ“ в отрасли, сейчас без 
скидок экспорт через порты европейской части РФ 
в основном нерентабелен.

Правительство обдумывает возможность возврата скидок 
на железнодорожную перевозку угля, но лишь для поставок 
его в порты Северо-Запада РФ, чтобы разгрузить Восточный 
полигон. Об этом „Ъ“ рассказал источник, знакомый с ситу-
ацией: по его словам, поручение рассмотреть этот вопрос со-
держится в протоколе совещания у первого вице-премьера 
Андрея Белоусова, состоявшегося в конце августа и посвя-
щенного проблеме вывоза угля. В секретариате господина Бе-
лоусова „Ъ“ не ответили.

Понижающие коэффициенты на перевозку угля, а именно 
0,4 за дальность и 0,895 для перевозок энергетического угля 
на экспорт, которые с учетом расстояния до портов прежде 
всего важны для грузоотправителей Кузбасса, были отмене-
ны с 1 июня по 31 августа (см. „Ъ“ от 29 мая). В конце августа 
правительство продлило этот срок до конца года.

Из-за отказа Европы закупать российский уголь порты 
Северо-Запада, ориентированные на этот рынок, остались 
без загрузки. Однако идут отправки кружным путем в Азию. 
Согласно презентации директора по портовым и железно-

дорожным проектам УГМК Ирины Ольховской, из 78 млн 
тонн угля, поставленных на рынки АТР за январь—июль, 
только 65 млн тонн были отправлены через порты и погран-
переходы Дальнего Востока, а остальное —через порты Се-
веро-Запада и Юга.

«Поручение получили, будем прорабатывать»,— подтвер-
дил „Ъ“ замгендиректора ОАО РЖД Алексей Шило. Однако, 
по его мнению, при принятии решения нужно исходить из 
экономической целесообразности. «Тот процент тарифа, за 
который угольщики сейчас бьются, не играет существенной 
роли,— говорит он.— Нам кажется странным, что мы везем за 
4–5 тыс. км в порты Юга уголь, а он переваливается по цене, 
в три раза большей, чем мы зарабатываем даже с учетом от-
мены понижающих коэффициентов. Есть некий дисбаланс. 
И если мы должны снизить цену, то остальные тоже должны 
снижать, иначе снижение на одном элементе транспортной 
цепочки просто даст другим коллегам возможность зарабо-
тать». Нужно провести мониторинг ставок, отмечает он, напо-
миная, что ОАО РЖД предлагало такую систему мониторинга 
ввести (см. „Ъ“ от 4 августа).

«Тарифная скидка со стороны ОАО РЖД выгодна балтий-
ским портам и портам в Мурманской области,— говорит 
источник „Ъ“ на рынке.— В текущей ситуации с угольным эм-
барго ЕС эта скидка поможет сделать поставки в Азию через 
порты Севера и Северо-Запада экономически целесообразны-
ми для экспортеров, а значит, положительно повлияет на кон-
курентные позиции этих портов по сравнению с портами Юга 

и Дальнего Востока и позволит вывести дополнительный объ-
ем угля». По его словам, поставки в Азию через южные и даль-
невосточные порты рентабельны для экспортеров и сейчас, 
но ограничены пропускной способностью железной дороги, 
сами порты из-за этого недозагружены.

Собеседники „Ъ“ в угольных компаниях отмечают, что 
в августе рентабельность экспорта через порты Юга и Севе-
ро-Запада была нулевой. Так, уголь в Усть-Луге на базисе FOB 
продавался по $120–130 за тонну, что почти на уровне себе-
стоимости. Негативными факторами стали укрепление рубля 
и различные комиссии посредникам. В угольных компаниях 
не предоставили официальных комментариев.

Сейчас доставка энергетического угля из Кузбасса в Но-
вороссийск по железной дороге обходится примерно в $45 
на тонну, перевалка — около $10 на тонну, морская тран-
спортировка и страховка — $20 на тонну, говорит руково-
дитель рейтинговой службы НРА Сергей Гришунин. С уче-
том стоимости добычи угля $40 за тонну полные затраты на 
доставку до портов Китая составляют около $115. В Китае же 
цены на энергетический уголь сейчас около $170, а с уче-
том скидки — 30%, которую предоставляют российские по-
ставщики, получается, что российский уголь покупают за 
$115–120. В этой связи поставки в Китай через южные и се-
веро-западные порты РФ имеют плохую рентабельность, 
констатирует аналитик, что делает скидку довольно полез-
ным инструментом.

Наталья Скорлыгина, Евгений Зайнуллин

ПУД еды в Запорожье
Связанная с Александром Ткачевым сеть планирует экспансию

Российские ритейлеры начинают ин-
тересоваться путями вывода бизне-
са в Херсонскую и Запорожскую об-
ласти. Как выяснил „Ъ“, крупнейшая 
продуктовая сеть Крыма ПУД («Продук-
ты у дома»), связанная со структура-
ми экс-главы Минсельхоза Александра 
Ткачева, ищет менеджеров для подбо-
ра помещений в этих регионах. С уче-
том ограниченного потенциала рынка 
Крыма, наличия собственных агро-
предприятий и выстроенной логисти-
ки выход на фактически пустой рынок 
логичен, считают эксперты.

Управляющая компания сети магазинов 
ПУД в Крыму начала поиск менеджеров по 
подбору объектов недвижимости в Херсон-
ской и Запорожской областях для открытия 
розничных точек. Соответствующие вакан-
сии появились в профиле ПУД на портале 
HeadHunter в конце августа, обнаружил „Ъ“. 
В обязанности кандидата входит поиск по-

мещений, оценка технических характери-
стик, подготовка документов для составле-
ния договоров купли-продажи, аренды и т. д.

Представившемуся соискателем корре-
спонденту „Ъ“ в ПУД подтвердили, что кан-
дидату предстоят поездки в Херсонскую и За-
порожскую области с руководством сети для 
подбора помещений. Об интересе ПУД к вы-
ходу в эти регионы рассказал и источник „Ъ“ 
в крупном российском сельхозпроизводите-
ле. Однако, по его словам, магазины компа-
нии на этих территориях могут открыться 
под другой вывеской.

• ПУД — крупнейшая розничная сеть в Кры
му, включает более 130 магазинов. В 2021 го
ду выручка ООО ПУД выросла почти на 15%, 
до 19,24 млрд руб., чистая прибыль увели
чилась примерно на 28,3%, до 1,77 млрд 
руб. Ранее сеть управлялась украинским 
«АТБМаркетом», а в 2017 году стало из
вестно о переходе сети под контроль струк
тур, близких к эксглаве Минсельхоза Алек

сандру Ткачеву, владельцу Агрокомплекса 
им. Н. И. Ткачева — крупного производите
ля молока, мяса, сахара и др.
В Агрокомплексе заявили „Ъ“, что ПУД 

ищет сотрудников в Крыму и соседних ре-
гионах для развития на самом полуострове. 
В офисе ПУД комментарий не предоставили.

После начала военных действий на Укра-
ине значительные части Херсонской и Запо-
рожской областей перешли под контроль 
российских войск. О том, что компании из 
Крыма теперь могут поставлять продукты 
в эти регионы, источники „Ъ“ говорили еще 
в июне. В Акимовке Мелитопольского райо-
на Запорожья в конце мая открылся супер-
маркет под управлением менеджмента из 
Крыма, сообщали в администрации посел-
ка. Но о конкретных розничных операто-
рах, планирующих экспансию, до сих пор 
известно не было.

База для возможной экспансии в сосед-
ние регионы у ПУД есть. В мае управляющая 

сетью компания стала владельцем головной 
структуры крымского агрохолдинга «Друж-
ба народов», в который входят птицеводче-
ские комплексы, свиноводческие фермы, 
мясокомбинат, сады и др. Также ПУД пла-
нирует в 2023 году запустить крупнейший 
в Крыму оптово-распределительный центр 
площадью 56 тыс. кв. м с мощностью хране-
ния 75 тыс. тон продукции.

Гендиректор «Infoline-аналитики» Михаил 
Бурмистров отмечает, что ПУД очень агрессив-
но развивалась в Крыму в последний год, но 
с учетом снижения турпотока на полуострове 
сохранять динамику будет сложно. А «сосед-
ние территории», подчеркивает эксперт, — 
фактически пустой рынок, где планируется 
новое строительство и уже есть рублевая зона, 
потому с учетом сильных логистических ком-
петенций и собственных агропредприятий 
выход в эти регионы для ПУД оправдан.
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В то же время издатели обеспо-
коены, что не учтены особенности 
прав в разных отраслях. РКС, в част-
ности, предлагает создать «прозрач-
ный механизм распределения неи-
сключительных прав» — например, 
организовывать аукционы и создать 
реестр. «Нужно также исключить 
риск возникновения ситуаций, ког-
да, например, крупный игрок с боль-
шими ресурсами покупает права на 
электронную книгу, а другие издате-
ли не смогут потом купить права на 
нее на бумагу»,— добавил Максим 
Рябыко.

Резко против инициативы вы-
ступают онлайн-кинотеатры. Ген-
директор ассоциации «Интер-
нет-видео» Алексей Бырдин уверен, 
что проект противоречит нормам 

и в целом логике Гражданского ко-
декса РФ, не говоря уже о наруше-
нии международных соглашений, 
серьезно увеличивает нагрузку на 
суды и исполнительную власть: 
«Его реализация будет иметь дол-
госрочные разрушительные по-
следствия для российской креатив-
ной индустрии». По словам Алексея 
Бырдина, разработчики проекта не 
учли многообразие моделей и слож-
ность бизнеса в сфере кино и теле-
видения.

«Главная цель — обеспечить наро-
ду конституционное право на доступ 
к культурным ценностям и поддер-
жать нашу экономику,— заявил „Ъ“ 
Андрей Кузнецов, заверив, что уч-
тет особенности каждой отрасли.— 
Противодействие исходит от пред-
принимателей, для которых важны 
не интересы народа или отечествен-

ной экономики, а лишь бы не рас-
строить владельцев прав из недру-
жественных стран».

Законодательная власть стре-
мится решить проблемы в инте-
ресах потребителя и государства, 
уточняет логику в более сдержан-
ных терминах управляющий парт-
нер Enterprise Legal Solutions Юрий 
Федюкин: сворачивание, напри-
мер, кинопроката несет риски сни-
жения доходов бюджета. Позицию 
онлайн-кинотеатров, добавляет 
он, тоже можно понять: ряду серви-
сов удается получать права на высо-
корейтинговый контент благода-
ря тесным связям с зарубежными 
партнерами. По мнению юриста, 
негативное влияние в этом направ-
лении «может быть снижено подза-
конными актами».

Валерия Лебедева

Жесткая лицензура

К августу уровень досрочного 
погашения в сегменте «займов 
до зарплаты» практически вер-
нулся после весеннего прова-
ла к тому, что был в начале года. 
Этому способствовали стабили-
зация ситуации в экономике, 
а также желание клиентов со-
кратить свои обязательства. Од-
нако тренд едва ли будет дол-
гим: рост цен, сезонные траты 
и сохранение общей экономи-
ческой нестабильности застав-
ляют даже качественных заем-
щиков придерживать деньги. 
Тем более что условия скоринга 
участники рынка облегчать не 
собираются.

По данным онлайн-сервиса аль-
тернативного кредитования Money-
man, с которыми ознакомился „Ъ“, 
в августе 8% микрозаймов погаша-
лись досрочно. Таким образом, по-
казатель после весеннего провала 
вернулся к значениям начала года, 
в феврале он составлял 8,8%. Речь идет 
о «займах до зарплаты» — на сумму до 
30 тыс. руб. сроком на месяц.

Восстановление доли досрочных 
погашений — позитивный тренд 
для отрасли в текущих экономиче-
ских условиях, уверен гендиректор 
Moneyman Сергей Весовщук, даже 
несмотря на то что в краткосрочной 
перспективе они сокращают при-
быльность займов. «В более отдален-
ной перспективе они исключают 
риск дефолта соответствующих кли-
ентов. К тому же, чем раньше заем-
щики вернут средства, тем быстрее 
их можно направить на новые выда-
чи»,— поясняет он.

В апреле уровень досрочного по-
гашения опускался до 3,5%, почти 
как пандемийным летом 2020 года, 

когда он находился в диапазоне 3,2–
3,4%, следует из данных Moneyman. 
«На этом отрезке кредиторы наибо-
лее сильно ужесточали скоринговую 
политику»,— поясняют авторы ис-
следования. «В кризисные моменты 
к более раннему погашению склон-
ны клиенты, имеющие более корот-
кий срок и небольшую сумму зай-
ма»,— подтверждает гендиректор 
МФК «Мигкредит» Артем Быков.

Вместе с тем более 75% займов, по 
которым зафиксировано частичное 
или полное досрочное погашение, 
оформлены повторными клиента-
ми, подчеркивают в Moneyman. Это 
свидетельствует о сохранении участ-
никами рынка консервативной по-
литики выдач, даже несмотря на не-
которую стабилизацию ситуации. Да 
и сами клиенты на фоне сохраняю-
щейся финансовой неопределенно-
сти берут займы на действительно 
неотложные нужды, предпочитая по-
гашать их досрочно, добавляет генди-
ректор МКК Creditter Игорь Смирнов.

Однако вернуть на уровень 2021 
года (11–13%) показатель досрочных 
погашений в этом году вряд ли полу-
чится, сходятся во мнении участни-
ки рынка. «Число досрочных пога-
шений займов осенью традиционно 

снижается. И пока нет предпосы-
лок к тому, чтобы в этом году тренд 
на снижение досрочных погашений 
преломился»,— отмечает председа-
тель совета директоров финтех-груп-
пы Finbridge Леонид Корнилов. 
И в целом осенью традиционно мно-
гие ожидают ухудшения экономиче-
ской ситуации и предпочитают «при-
держать» деньги, говорит он.

Впрочем, несмотря на возросшее 
качество клиентской базы, ослаблять 
требования к заемщикам компания 
не планирует по крайней мере еще 
полгода, подчеркивает гендиректор 
МФК «Займер» Роман Макаров. «Осла-
блять требования к заемщикам в вы-
сокий сезон не имеет смысла, если 
только компания не собирается за-
нимать долю рынка более агрессив-
но»,— подтверждает Артем Быков. 
«Ожидать, что в такой ситуации участ-
ники рынка готовы брать на себя 
большие риски, на существующем но-
востном фоне слишком оптимистич-
но»,— согласен председатель Совета 
СРО «МиР» Эльман Мехтиев. Генди-
ректор ГК Eqvanta Андрей Клейменов 
уточняет, что «новые клиенты практи-
чески не окупаются, бизнес-модель 
строится на повторных обращениях».

Полина Трифонова

Заемщики МФО  
вернулись в график
Доля досрочных погашений выросла в августе
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В России появился спрос на ку-
плю-продажу национальной 
валюты дружественных стран 
в наличной форме со стороны 
физлиц, и банки пытаются его 
удовлетворить. Лидер — китай-
ский юань, обменные операции 
с ним предлагает большая часть 
крупнейших участников рын-
ка. Но число доступных для об-
мена в наличном виде валют 
растет. На днях Промсвязьбанк 
(ПСБ) запустил для граждан об-
мен турецкой лиры, а Совко-
мбанк — дирхама (ОАЭ). Спрос 
на «мягкие» валюты, отмечают 
эксперты, есть как у туристов, 
так и у розничных инвесторов, 
которые ищут альтернативу 
доллару и евро.

Как стало известно „Ъ“, Сов-
комбанк запустил операции ку-
пли-продажи наличного дирха-
ма для граждан (валюта ОАЭ), хотя 
с этой валютой пока нет даже бирже-
вых торгов. В банке эту информацию 
подтвердили, подчеркнув, что дир-
хам — «одна из самых стабильных 
валют в мире» (с 1997 года его курс за-
фиксирован к курсу доллара и оста-
ется неизменным — 3,67 дирхама/$). 
Банк предлагает его розничным кли-
ентам в инвестиционных целях как 
альтернативу доллару и евро, а также 
для использования в туристических 
или деловых поездках в ОАЭ.

• Дирхам относится к «мягким»  
валютам, то есть к ограниченно 
конвертируемым или неконверти-
руемым, чей курс подвержен сущест-
венным колебаниям, в отличие от 
«твердых», свободно конвертируе-
мых валют (доллар, евро, фунт 
стерлингов и ряд других). Большин-
ство национальных валют в мире, 
в том числе и рубль РФ, относится 
к «мягким». Среди них помимо дирха-
ма — китайский юань, бразильский 
реал, турецкая лира и др.
Как пояснил „Ъ“ руководитель де-

партамента клиентских операций 
на финрынках Совкомбанка Фи-
липп Аграчев, там рассчитывают «на 
самую широкую аудиторию». Разни-
ца между покупкой и продажей на-
личного дирхама составляет около 
1,5 руб. Покупка дирхама интерес-
нее наличного доллара при пересче-
те курса, заверил господин Аграчев.

Запуск купли-продажи еще од-
ной «мягкой» наличной валюты — 
турецкой лиры — гражданам анон-

сировал на днях другой игрок 
первой десятки — ПСБ. «Покупка 
лиры доступна в объемах, посту-
пающих от граждан в кассы банка. 
Продажа валюты банку осуществ-
ляется без ограничений,— пояс-
нили там.— У людей есть спрос на 
турецкую валюту для совершения 
покупок за наличные в Турции, так-
же клиенты интересуются возмож-
ностью сдать валюту, оставшуюся 
после поездки». По оценкам ПСБ, 
по мере увеличения туристическо-
го потока в дружественные страны 
возможен рост оборотов по обмену 
«мягкой» валюты. Уже сейчас оче-
видно, что со временем основные 
валюты будут замещаться альтерна-
тивными, уверены там.

Наиболее широко в рамках ку-
пли-продажи гражданам из «мяг-
ких» валют на рынке сейчас 
представлен китайский юань. При-
обрести или продать его в налич-
ном виде можно в Сбербанке, ВТБ, 
Альфа-банке, Совкомбанке, Россель-
хозбанке (РСХБ), «Открытии», Ази-
атско-Тихоокеанском банке (АТБ), 
Экспобанке и ряде менее крупных 
кредитных организаций. Сбербанк 
предоставляет также возможность 
купли-продажи наличных турец-
ких лир и тенге, с лирой работает 
и РСХБ, а с тенге — АТБ.

Часть опрошенных „Ъ“ банков 
готова развивать розничную тор-
говлю «мягкими» валютами. Так, по 

словам зампреда правления Экс-
побанка Эрнста Беккера, банк оце-
нивает потенциальный спрос на 
«мягкие» валюты и прорабатывает 
вопрос доставки наличных банк-
нот из стран эмитентов. В приори-
тете рассматриваем турецкую лиру 
и сербский динар, далее — запуск 
розничной продажи дирхама, рас-
сказал он. ВТБ «рассматривает воз-
можность расширения» списка ва-
лют, которые доступны для покупки 
в наличном виде.

Эксперты полагают, что нацио-
нальные валюты дружественных 
стран в текущих условиях способ-
ны потеснить доллары и евро на 
российском рынке. Так, руково-
дитель проекта «За права заемщи-
ков» Евгения Лазарева напомина-
ет о начавшейся практике изъятия 
в некоторых странах наличных 
евро у граждан России при выезде. 
По мнению управляющего директо-
ра НКР Михаила Доронкина, спрос 
на наличную «мягкую» валюту мож-
но ожидать прежде всего в туристи-
ческих целях. «Покупка для сбере-
жений менее интересна, поскольку 
предполагает хранение „под под-
ушкой“. Интерес к инвестициям 
в „мягкие“ валюты будет зависеть от 
динамики их курса к рублю в сред-
не- и долгосрочной перспективе»,— 
уточняет эксперт.

Активная розничная торговля 
будет вестись в основном по юаню 
и частично по лире, полагает руко-
водитель рейтинговой службы НРА 
Сергей Гришунин. «Наличные день-
ги могут быть нужны и актуальны 
для путешественников, команди-
ровочных и тех, кто не обзавелся 
еще карточками иностранных бан-
ков для расчетов в дружественных 
странах,— отмечает директор от-
дела форензик Kept Елена Петер-
сон.— Доллары и евро с собой брать 
может быть неудобно или дорого: 
на месте обмен совершается по не-
выгодному курсу». «Спрос на „мяг-
кие“ валюты в туристических целях 
может расти,— согласен партнер 
группы компаний Б1 (ранее — EY 
в России) Геннадий Шинин.— Если 
банки предоставят возможность ку-
пить наличную валюту этих стран 
внутри РФ по адекватному курсу, 
это будет способствовать росту сег-
мента».

Ксения Дементьева,  
Юлия Пославская

Неслыханное прежде дирхамство
Крупнейшие банки начали предлагать гражданам 
наличную валюту дружественных стран

Я не думаю, что Россия 
вернется в такую же 

ситуацию влияния доллара 
на внутреннюю экономику, 

скорее всего…  
В какой-то части 

произойдет замещение 
несколькими крупными 

валютами, в первую  
очередь юанем, конечно…

— Герман Греф,
президент Сбербанка,  

7 сентября

Ц И Т А Т А

Во втором квартале 2022 года ЦБ 
зафиксировал существенный 
спад в перестраховании на рос-
сийском рынке. Часть сегмента, 
который раньше в основном за-
нимали зарубежные компании, 
перешла к подконтрольной ре-
гулятору РНПК. Но частные ком-
пании пока не сумели сформи-
ровать перестраховочные пулы. 
Помочь мог бы выпуск ката-
строфических облигаций, вы-
платы по которым привязаны 
к заранее определенным собы-
тиям. Но участники фондового 
рынка сомневаются, что такие 
бумаги окажутся интересны ши-
рокому кругу инвесторов.

Объем премий, переданных в пе-
рестрахование, по итогам апреля—
июня сократился почти на треть по 
сравнению с прошлым годом, сле-
дует из обзора Банка России. Та-
кая динамика, по данным регулято-
ра, связана с сокращением премий 
по страхованию имущества юрлиц, 
а также с невозможностью разме-
стить риски за рубежом в прежнем 
объеме в связи с усилением анти-
российских санкций. Доля компа-
ний «недружественных стран» среди 
взносов, переданных в перестрахова-
ние за рубеж, в прошлом году состав-
ляла 86%, указывает ЦБ.

Теперь основный объем перестра-
хования приходится на принадле-
жащую ЦБ Российскую националь-
ную перестраховочную компанию 
(РНПК). В начале марта регулятор 
увеличил ее капитал до 300 млрд 
руб. Тогда же ЦБ расширил финан-
совые гарантии по обязательствам 
компании до 750 млрд руб.

В результате РНПК стала основ-
ным перестраховщиком по россий-
ским самолетам и морским судам. 
Как отмечает директор по рейтин-
гам страховых компаний агентст-
ва НКР Евгений Шарапов, по сути, 
страховой риск отрасли по крупным 
страховым событиям концентриру-
ется на регуляторе.

Однако частный сектор ограни-
чен в создании перестраховочной 
защиты. В апреле был создан пере-
страховочный пул только в сегмен-
те ОСАГО. По мнению главного ана-
литика «РегБлока» Анны Авакимян, 
российский страховой рынок не 
обладает той степенью автономно-
сти, чтобы моментально сформиро-
вать эквивалентный пул перестра-
хования. Нужны новые механизмы 
разделения страховых рисков в осо-
бенности по имущественным видам 
страхования, отмечает она.

Участники рынка полагают, что 
в текущих условиях дополнитель-
ным инструментом перестрахова-
ния мог бы стать выпуск катастро-
фических бондов. Выплаты по таким 
бумагам привязаны к наступлению 
заранее определенных событий, 
в частности стихийных бедствий 
или техногенных катастроф. В слу-
чае их реализации страховая ком-
пания получает финансирование на 
покрытие возникающих у страхо-
вателей убытков. Инвесторы же по-
лучают купоны по облигациям до 
момента наступления указанных 
условий. Если убытки от катастро-
фы превышают объем средств, вы-
рученных от размещения облига-
ций, инвесторы теряют вложенные 
средства. По данным ЦБ, срок обра-
щения таких облигаций составля-
ет три—пять лет. В 2021 году в мире 

было выпущено-таки облигаций на 
сумму $14 млрд.

Директор группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Алексей 
Бредихин отмечает, что высокая кон-
центрация риска в РНПК и фактиче-
ское отсутствие конкуренции вызы-
вают обеспокоенность регулятора 
и участников рынка, так что «идея 
о выпуске катастрофических облига-
ций получает дополнительное значе-
ние». Старший директор рейтингов 
финансовых компаний НРА Татьяна 
Никитина считает, что выпуск ката-
строфических бондов для эмитентов 
привлекателен благодаря минимиза-
ции риска невыполнения перестра-
ховщиком своих обязательств, более 
низкой стоимостью и более длитель-
ным сроком по сравнению с традици-
онной перестраховочной защитой.

Однако инвесторы скептиче-
ски оценивают подобные бумаги, 
называя их «экзотическим инстру-
ментом». Портфельный управляю-
щий УК «Альфа-Капитал» Евгений 
Жорнист отмечает, что катастро-
фические облигации по своей сути 
больше похожи на структурные об-
лигации и обладают, безусловно, 
более высоким риском в сравне-
нии с обычными бондами, поэтому 
вряд ли подойдут инвесторам, вы-
бирающим классические облигаци-
онные продукты. Глава «Арикапи-
тала» Алексей Третьяков добавляет, 
что в этих бумагах масса риска: кре-
дитный риск, риск ликвидности, не-
корректного расчета страхового со-
бытия и т. д.

Поэтому участники финансово-
го рынка считают, что спрос на эти 
инструменты будет очень ограни-
ченным. Как отмечает портфельный 
управляющий УК «Открытие» Рус-
лан Мустаев, эти облигации подой-
дут для «частников и хедж-фондов, 
однако они будут брать такие бонды, 
не хорошо просчитав, а просто с це-
лью попробовать».

Юлия Пославская,  
Виталий Гайдаев

Недоразвитое  
перестрахование
В отсутствие иностранных компаний  
рынок переживает спад

с1

14 миллиардов 
долларов 
составил  
объем выпуска 
катастрофических 
облигаций  
в мире в 2021 году
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Инвестиции чистой воды
АЛРОСА предложит вложиться в бриллианты по-новому

АЛРОСА на фоне санкций собирается предложить 
российскому покупателю инвестиционные про-
дукты на основе бриллиантов, в том числе с воз-
можностью обратного выкупа по цене, привязан-
ной к рыночным индикаторам. По мнению анали-
тиков, преимущество бриллиантов — сравнитель-
но низкая волатильность цен и потенциал их ро-
ста в среднесрочной перспективе.

АЛРОСА готовится вывести на рынок инвестицион-
ные бриллианты, НДС на покупку которых отменяет-
ся с 1 октября. Компания хочет предложить два продук-
та — редкие крупные бриллианты стоимостью от $50 тыс. 
с индивидуальной ценой, а также «бриллиантовые корзи-
ны» стоимостью $25–50 тыс., которые представляют собой 
срез производства компании и будут иметь единую цену 
за один карат. АЛРОСА также предлагает услугу хранения 
этих бриллиантов. Реализация продукта предполагается 
в том числе через инвестбанки, которые сейчас пытаются 
найти для своих клиентов инструменты, способные заме-
нить вклады в валютах «недружественных» стран.

Как пояснил „Ъ“ директор по стратегическому раз-
витию компании Дмитрий Амелькин, компания хочет 
предоставить инвесторам возможность обратной реа-
лизации камней. В случае редких бриллиантов это воз-
можность выставить их на аукционы и интернет-пло-
щадки АЛРОСА. Для «бриллиантовых корзин» компания 
дает гарантию обратного выкупа по цене, привязанной 
к международным индексам на бриллианты, входящие 
в корзину. Спред к индексу «будет конкурентным», заявил 
Дмитрий Амелькин. В АЛРОСА оценивают потенциаль-
ный объем российского рынка инвестиционных брил-
лиантов в $200 млн.

АЛРОСА находится под блокирующими санкциями 
США и отказалась от публикации данных о продажах. 
Bloomberg в конце августа сообщал, что компания восста-
новила объемы продаж до $250 млн в месяц (это на $50–
100 млн ниже досанкционных показателей), продавая ал-
мазы в основном за индийские рупии. Возобновлению 

продаж способствовало то, что индийские банки стали 
проводить трансакции в валютах, отличных от доллара. 
Как отмечает Bloomberg, возвращение российских алма-
зов сняло опасения дефицита на мировом рынке. Пере-
бои с поставками сказались на ценах на мелкие и деше-
вые алмазы, на которых специализируется АЛРОСА.

С учетом инфляции текущие цены на бриллианты да-
леки от своих пиковых значений, говорит Борис Красно-
женов из Альфа-банка. Дефицит алмазов ювелирного ка-
чества и бриллиантов будет нарастать из-за истощения 
месторождений и почти нулевых запасов во всем мире, 
подчеркивает он. «Одновременный рост спроса со сто-
роны развивающихся рынков, главным образом Китая, 
в среднесрочной и долгосрочной перспективе создает 
значительный потенциал роста цен на бриллианты»,— 
считает аналитик.

Динамика цен на бриллианты серьезно различает-
ся в зависимости от величины камней, отмечает анали-
тик «Финама» Алексей Калачев. «Все менее одного кара-
та стоит сейчас дешевле, чем десять лет назад. А все, что 
крупнее, находится вблизи исторических ценовых мак-
симумов. И чем крупнее камни, тем лучше динамика 
цен»,— отмечает аналитик.

Волатильность цен на алмазы и бриллианты значи-
тельно ниже, чем на металлы или даже недвижимость, 
комментирует глава аналитической группы «Ренессанс 
Капитал» по металлургии и горнодобывающему секто-
ру Борис Синицын. По его мнению, это дополнительное 
преимущество такого класса активов. «Но есть и свои соб-
ственные риски, не присущие другим видам долгосроч-
ных инвестиций,— это конкуренция с другими видами 
украшений и предметов роскоши»,— полагает аналитик. 
Господин Синицын также считает, что «бриллиантовая 
корзина» с усредненным срезом производства является 
интересным продуктом за счет обратного выкупа. Однако 
срез производства обычно со временем меняется не в луч-
шую сторону за счет ввода более бедных месторождений.

Евгений Зайнуллин

Нефтяные цены  
попали в самоизоляцию
Котировки Brent опустились ниже $90 за баррель

Стоимость европейской нефти 
Brent обновила семимесячный 
минимум. Ее котировки опус-
кались ниже $90 за баррель, по-
теряв за семь дней 13%. Паде-
нию цен способствуют риски аг-
рессивного повышения ставок 
в США, снижение спроса со сто-
роны Китая в связи с антико-
видными мерами и мягкие ог-
раничения на добычу нефти со 
стороны ОПЕК+. Текущее сниже-
ние пока оказывает ограничен-
ное влияние на российский фи-
нансовый рынок.

Стоимость европейской неф-
ти Brent 7 сентября впервые с фев-
раля опустилась ниже уровня $90 
за баррель. По данным ресурса In-
vesting.com, стоимость ноябрьско-
го контракта на поставку северомор-
ской нефти опускалась до $88,93 за 
баррель, минимума с 3 февраля. На 
спот-рынке цена на Brent достига-
ла $90,9 за баррель, потеряв за день 
3,4%. Стоимость российской нефти 
Urals, по данным ресурса Profinance, 
снизилась на 4,8%, до $69 за баррель, 
минимума с середины августа.

Уверенное снижение цен продол-
жается с конца августа. За это время 
цены на европейском рынке снизи-
лись на 13–20%. Давление на коти-
ровки топлива оказывают опасения 
снижения спроса на него из-за воз-
росших рисков замедления эконо-
мик США и Европы, а также дальней-
шего повышения процентных ставок 
ФРС. По словам эксперта по фондово-
му рынку «БКС Мир инвестиций» Ев-
гения Миронюка, в среду фьючер-
сы на ставку ФРС свидетельствовали 
о том, что в сентябре она будет повы-
шена на 75 б. п. с вероятностью 80%, 
тогда как несколькими днями ранее 
вероятность оценивалось в 57%.

К рискам замедления ведущих 
экономик западного мира добави-
лись риски, связанные с ужесто-
чением карантинных мер в Китае, 
что, по мнению стратега по опера-
циям на товарно-сырьевых рынках 

SberCIB Investment Research Михаи-
ла Шейбе, усиливает опасения гло-
бальной рецессии.

В Китае строгие меры по борь-
бе с распространением коронави-
руса естественно снижают спрос 
на моторное топливо. В частности, 
был продлен режим самоизоляции 
в мегаполисе Чэнду, где проживает 
21 млн человек. В Пекине после обна-
ружения новых случаев заражения 
усиливаются карантинные меры, 
а в Шэньчжэне сохраняется строгий 
контроль за передвижением населе-
ния. В результате к настоящему вре-
мени ограничена мобильность око-
ло 65 млн человек по всей стране.

«На данный момент представляет-
ся наиболее вероятным, что спрос на 
нефть в Китае в этом году не превы-
сит показатели прошлого года и оста-
нется около 15,5 млн баррелей в сут-
ки»,— полагает господин Шейбе.

В таких условиях даже решение 
ОПЕК сократить добычу нефти в октя-
бре оказывает на товарный рынок ог-
раниченное влияние. В начале меся-
ца страны решили сократить квоту на 
100 тыс. баррелей в сутки (см. „Ъ“ от 6 
сентября). Таким образом, участники 
сделки вернулись к уровню добычи, 
согласованному на август. «По всей 
видимости, само решение ОПЕК+, 
учитывая масштаб снижения, не спо-
собно компенсировать негатив на 
рынке, связанный с ожиданием гло-
бальной рецессии и снижения спро-
са на нефть в Китае»,— отмечает ана-

литик УК «Ингосстрах-Инвестиции» 
Андраник Мановян.

Падение цен на нефть оказало не-
гативное, но ограниченное влияние 
на российский фондовый рынок. 
В среду рублевый индекс Москов-
ской биржи опустился только на 1%, 
до отметки 2401,57 пункта. Отрасле-
вой индекс «Нефть и газ» снизился на 
1,17%. «На стоимость акций намного 
большее влияние сейчас оказывают 
потенциальные последствия введе-
ния эмбарго на морские поставки 
российской нефти с учетом возмож-
ного утверждения потолка цены»,— 
поясняет господин Мановян.

Ощутимее в моменте была ре-
акция валютного рынка. В нача-
ле дня курс доллара на Москов-
ской бирже поднимался на 32 коп., 
до 61,55 руб./$. Однако закрепить 
успех не удалось, и по итогам тор-
гов курс откатился до 60,79 руб./$ — 
на 45 коп. ниже закрытия вторника. 
«Влияние цен на нефть на курс ру-
бля слабое, так как на текущий мо-
мент зависимость экономики РФ от 
внешних факторов снизилась за счет 
экономических ограничений»,— 
считает начальник отдела структури-
рованных продуктов банка «Зенит» 
Гельды Союнов. Основные движе-
ния валютных пар, по его мнению, 
формируют такие внутренние фак-
торы, как выплаты налогов в конце 
календарных месяцев, что приводит 
к укреплению российской валюты.

Виталий Гайдаев

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П Р О Б Л Е М  С О  С П Р О С О М  Н А  И Н В Е С Т И Ц И О Н Н Ы Е  Б Р И Л Л И А Н Т Ы  Н Е  Б У Д Е Т »

О том, как изменилась стратегия 
 АЛРОСА на внутреннем рынке на 
фоне санкций, „Ъ“ рассказал дирек-
тор компании по стратегическому 
развитию Дмитрий Амелькин.

— Как поменялась стратегия АЛРОСА 
на внутреннем рынке после введения 
санкций?
— Объем производства и реализации за этот 
год вырос: АЛРОСА по понятным причинам 
усиливает позиции на внутреннем рынке, пре-
жде всего за счет роста инвестиционного 
спроса. Это касается как огранки, так и юве-
лирного бизнеса. Как вы понимаете, санкции 
имеют двусторонний эффект. С одной сторо-
ны, они ограничивают возможность экспорта, 
но, с другой стороны, привели и к сложностям 
по импорту бриллиантов из-за границы. Бо-
лее того, ряд крупных зарубежных ювелирных 
брендов ограничил свое присутствие на рос-
сийском рынке, что увеличивает в определен-
ном смысле нашу конкурентоспособность. 
Мы чувствуем себя на внутреннем рынке 
даже более комфортно, чем раньше. Это 
стратегический для нас сегодня приоритет.
— С какой загрузкой работают сейчас 
гранильные площадки АЛРОСА — мо-
сковский филиал «Бриллианты АЛРО-
СА», смоленский «Кристалл» и завод 
в Барнауле?
— Загрузка сейчас составляет 100%. Объем 
производства по итогам восьми месяцев вы-
рос на 30% по отношению к прошлому году. 
Более того, компания сейчас реализует ряд 
инвестиционных программ, которые позволя-
ют наращивать объемы производства брил-
лиантов в 2023–2024 годах.
— Бриллианты, которые производят-
ся в России, поступают только на вну-
тренний рынок? 
— Они поступают на внутренний и внешний 
рынок с учетом текущих ограничений, но доля 
внутреннего рынка у нас существенно растет.
— Как повлияли санкции на экспорт 
АЛРОСА?
— Мы не комментируем этот вопрос.
— С 1 октября отменяется НДС на по-
купку бриллиантов. Как вы оценивае-
те емкость рынка инвестиционных 
камней?

— Не секрет, что современный российский 
инвестор испытывает трудности с выбором 
инструментов для сохранения и преумноже-
ния денежных средств. По результатам рабо-
ты и общения с банками и рядом наших кли-
ентов мы видим, что проблем со спросом на 
инвестиционные бриллианты не будет. Ско-
рее предложение может не успеть за спро-
сом. При грамотной организации работы ем-
кость рынка в ближайшие годы может соста-
вить около $200 млн.
— В чем преимущества инвестицион-
ных бриллиантов перед другими ин-
струментами?
— Крупные, дорогие и уникальные брилли-
анты, стоимость которых может варьиро-
ваться от $50 тыс. до нескольких миллио-
нов, являются понятным и давно реализуе-
мым инвестпродуктом. У нас уже есть оче-
редь клиентов, которые готовы их приобре-
тать. Эти камни уникальны, они редкие, поэ-
тому их стоимость всегда будет высока. 
Стоимость инвестиционного бриллианта в 
долларах при нормальном развитии алмаз-
ного рынка обеспечивает защиту как от ко-
лебаний курса, так и дополнительную доход-
ность. По сути, валютную доходность. В 
этом смысле бриллианты — это альтернати-
ва золоту.

Также мы предлагаем инвестировать в 
покупку бриллиантов меньшей каратности. 

Это будет усредненный срез нашего произ-
водства с фиксированной ценой за карат. И 
дополнительно мы ведем ряд переговоров с 
коллегами о создании более сложных инвес-
тиционных инструментов в виде ПИФов или 
цифровых активов, которые тоже могут ак-
тивно использоваться на нашем рынке.

Также мы предлагаем нашим клиентам 
опцию обратной реализации бриллиантов.
— Как она будет работать?
— Для уникальных, крупных и редких брилли-
антов это возможность выставить бриллиант 
на аукционы и интернет-площадки АЛРОСА. 
Для «бриллиантовых корзин» (так называется 
инвестпродукт с фиксированной ценой за ка-
рат) предусмотрена гарантия обратного вы-
купа со стороны АЛРОСА. Цена обратного 
выкупа будет определяться на базе агрегиро-
ванного индекса, для его расчета использу-
ются данные по международным ценам, 
взвешенные на структуру корзины. Спред бу-
дет конкурентным.
— Преимущество золота как инвес-
тпродукта в доступности ценовой ин-
формации и ликвидности. Этого нель-
зя сказать о бриллиантах.
— Вы абсолютно правы, но это замкнутый 
круг, который должен быть когда-то разо-
мкнут. Пока у нас нет инвестиционного ин-
струмента, у нас никогда не будет на него об-
щей, регулярной индикативной цены. В этой 
части мы сейчас с банками прорабатываем 
механизм, который будет независимо от АЛ-
РОСА работать на основании международных 
индексов. Система ценообразования будет 
прозрачна и позволит инвесторам наблюдать 
за ценой своего актива.

Мы также предлагаем услугу хранения 
бриллиантов в АЛРОСА, стоимость составит 
12 тыс. руб. в год. Если клиент хочет забрать 
с собой бриллиант, то может это сделать в 
любой момент, и для него это не составит 
сложности: не нужно перемещаться с мешка-
ми денег или с килограммами золота. Кроме 
того, инвестор имеет возможность заказать у 
нас ювелирное украшение с бриллиантом с 
индивидуальным дизайном.

Интервью взял Евгений Зайнуллин
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НОВАТЭК осмотрится  
на Сахалине
Компания может получить долю Shell в «Сахалине-2»

НОВАТЭК стал, по сути, безаль-
тернативным претендентом на 
долю Shell в СПГ-проекте «Саха-
лин-2». Компания Леонида Ми-
хельсона — единственный рос-
сийский игрок, который удов-
летворяет опубликованным 
правительством критериям. 
При этом сам НОВАТЭК наме-
рен сначала провести аудит «Са-
халина-2», а лишь потом при-
нимать решение о вхождении 
в проект, где основным акцио-
нером остается «Газпром». Так-
же неясно, сможет ли НОВАТ-
ЭК пополнить свой портфель 
газом с Сахалина и, в частно-
сти, получить контракт Shell на 
1 млн тонн СПГ в год.

НОВАТЭК изучит возможность 
приобретения доли Shell (27,5%) 
в проекте «Сахалин-2», но решение 
будет принято после аудита, сооб-
щил 7 сентября глава компании Ле-
онид Михельсон. «Нам интересно 
рассматривать. Мы попросим прави-
тельство, чтобы иметь возможность 
досконально провести собственный 
аудит, начиная с геологического, 
операционного и так далее. И толь-
ко после этого мы будем принимать 
решение участвовать в этом»,— ска-
зал он (цитата по ТАСС).

Проект «Сахалин-2» реализует-
ся с 1994 года на основе соглашения 
о разделе продукции. Помимо «Газ-
прома» его акционерами являлись 
Shell, а также японские Mitsui (12,5%) 
и Mitsubishi (10%). После начала воен-
ной операции на Украине Shell зая-
вила, что намерена прекратить вый-
ти из проекта.

Президент РФ Владимир Путин 
30 июня издал специальный указ, со-
гласно которому все имущество про-
екта будет передано в собственность 
РФ, а новым оператором станет рос-
сийское ООО «Сахалинская Энер-
гия», акционерами которого будут 
«Газпром» и иностранные участники 
«Сахалина-2», если те подадут соот-
ветствующую заявку. Японские ком-
пании согласились на эти условия 

и получили доли в новом проекте со-
образно своим прежним долям. Shell 
отказалась подать заявку, и теперь 
доля компании в течение четырех 
месяцев должна быть передана но-
вому акционеру, прошедшему отбор.

Согласно выпущенному 6 сентя-
бря постановлению правительства, 
потенциальный покупатель доли 
в «Сахалине-2» должен иметь опыт 
в крупнотоннажном производстве 
СПГ объемом свыше 4 млн тонн в год 
и накопленным объемом не менее 
40 млн тонн, а также опыт эксплуата-
ции СПГ-завода мощностью от 4 млн 
тонн в год. Он также должен иметь 
действующие договоры тайм-чарте-
ра газовозов объемом более 4 млн 
кубометров и сроком действия от де-
сяти лет и обладать опытом между-
народной торговли СПГ в объеме 
суммарно не менее 40 млн тонн.

Из российских компаний этим 
критериям соответствует только НО-
ВАТЭК, поскольку «Газпром» не обла-
дает таким количеством зафрахто-
ванных танкеров. В «Газпроме» свое 
намерение участвовать в отборе не 
прокомментировали.

Как отмечают собеседники „Ъ“, 
вхождение в «Сахалин-2» не выгля-
дит для НОВАТЭКа очевидно привле-
кательным. НОВАТЭК будет минори-
тарием в совместном предприятии 
с «Газпромом», что не позволит ему 

существенным образом влиять на де-
ятельность «Сахалина-2». Компании 
в последние годы действовали как 
конкуренты и, несмотря на несколь-
ко попыток, не смогли создать эффек-
тивные совместные предприятия ни 
в сфере эксплуатации месторожде-
ний Ямала, ни в сфере импортозаме-
щения технологий сжижения газа.

Кроме того, остается неясным, 
в какой степени НОВАТЭК может по-
лучить доступ к самостоятельной 
продаже хотя бы части СПГ с «Сахали-
на-2», чтобы зарабатывать как трей-
дер. Сейчас «Сахалин-2» продает 85% 
производимого СПГ по долгосроч-
ным контрактам, а остальное реа-
лизуется на споте через проектную 
компанию, а не распределяется в пор-
тфели акционеров. Указ президента 
РФ предполагает, что «Сахалинская 
энергия» будет исполнять все дейст-
вующие долгосрочные контракты, 
в том числе контракт с Shell на 1 млн 
тонн в год, истекающий в 2028 году. 
Поскольку Shell заявила, что больше 
не намерена покупать СПГ у россий-
ских поставщиков, этот объем, веро-
ятнее всего, будет продаваться на спо-
те — для проекта сейчас это гораздо 
выгоднее, чем заключать долгосроч-
ный контракт по более низкой цене.

По мнению независимого ана-
литика Александра Собко, участие 
НОВАТЭКа в проекте «Сахалин-2», 
если оно действительно состоит-
ся, может оказаться индикатором 
того, что «Газпром» и НОВАТЭК взя-
ли курс на сотрудничество на фоне 
санкций, затрудняющих привлече-
ние иностранных технологий и обо-
рудования при реализации новых 
СПГ-проектов. Кроме того, отмечает 
аналитик, уже во второй половине 
текущего десятилетия начнут исте-
кать долгосрочные контракты про-
екта «Сахалин-2». Для НОВАТЭКа, по 
мнению господина Собко, в таком 
случае «в теории появляется возмож-
ность оптимизации транспортных 
расходов за счет своповых операций 
с СПГ-проектами в Арктике».

Татьяна Дятел, Владивосток
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Мы рассчитываем, 
что НОВАТЭК  

будет участвовать  
в «Сахалине-2»

— Николай Шульгинов,
министр энергетики РФ, 7 сентября
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В крупнейших розничных сетях 
вопрос не комментируют. По словам 
источников „Ъ“, в компаниях феде-
рального уровня открытие магазинов 
в Херсонской и Запорожской областях 
не рассматривают. Зато директор Сою-
за независимых сетей России (СНСР) 
Иван Бабухадзе говорит, что там видят 
потенциал в развитии розничной тор-

говли на территории областей, у чле-
нов СНСР был опыт закупки выращен-
ной здесь сельхозпродукции. 

По словам господина Бабухадзе, на 
текущем этапе, скорее всего, речь мо-
жет идти об аренде помещений для 
магазинов под отдельными бренда-
ми, а интерес в первую очередь ожи-
дается от бизнеса, не опасающегося 
или уже подпавшего под санкции. 
Господин Ткачев находится под санк-

циями Евросоюза с 2014 года, когда 
он был губернатором Краснодарско-
го края. Управляющий партнер юри-
дической компании «Позиция права» 
Егор Редин добавляет, что для ведения 
бизнеса в Крыму и соседних регио-
нах логично использовать отдельные 
юридические лица в формате акцио-
нерных обществ закрытого типа или 
закрытые паевые фонды.

Анатолий Костырев

ПУД еды в Запорожье

В новой версии  законопроекта, 
регулирующего работу Нацио-
нальной системы управления 
данными (НСУД), Минэконо-
мики вводит понятие санити-
зации данных — отделение ин-
формации ограниченного до-
ступа, например составляющей 
тайну связи, банковскую или 
налоговую. Это призвано упро-
стить процедуру обмена дан-
ными между госструктурами, 
а компаниям позволит исполь-
зовать информацию из госсис-
тем для обучения искусственно-
го интеллекта и построения биз-
нес-моделей. Но эксперты преду-
преждают, что при обогащении 
такой информации другими 
данными она может  оказаться 
 скомпрометирована.

„Ъ“ ознакомился с новой  версией 
подготовленных Минэкономики 
поправок к закону «Об информа-
ции», регулирующих работу Наци-
ональной системы управления дан-
ными. Речь идет в первую очередь 
о закреплении в законе процедуры 
санитизации данных ограниченно-
го  доступа.

В соответствии с документом са-
нитизированные данные — это или 
персональная информация, изме-
ненная настолько, что восстановить 
ее принадлежность конкретному 
лицу невозможно, или относящаяся 
к банковской, налоговой тайне, тай-
не связи и так далее, из которой убра-
ны все конфиденциальные детали, 
создающие необходимость в защите 
(детали о трансакциях, уплаченных 
налогах и другое). Предполагается, 
что по каждому виду информации ог-

раниченного доступа будут разрабо-
таны специальные технологии и ал-
горитмы санитизации.

• Создание НСУД предусмотрено 
нацпроектом «Цифровая экономика». 
На платформе планируется объеди
нить данные из сотен госсистем, 
 реестров и баз, чтобы ими могли 
 обмениваться ведомства и бизнес. 
Одним из главных нововведений 
прежней версии стало закрепление 
возможности для бизнеса на возмезд
ной основе получать доступ к дан
ным (см. „Ъ“ от 26 мая).
У закона «Об информации» сквоз-

ное регулирование, в рамках его из-
менений разрабатывается возмож-
ность санитизировать данные и для 
государства, и для бизнеса, уточни-
ли в Минэкономики, «при этом в ка-
ждом отраслевом подзаконном акте 
требуется разработка технологий 
и алгоритмов, а также особых подхо-
дов к регулированию санитизации».

Санитизация не противоречит по-
литике в области защиты данных, 
заверяют в Минцифры. Механизм 
можно использовать в работе с база-
ми данных юрлиц в рамках НСУД, 
добавили в министерстве, «в инфор-
мации о налогах и сборах за год нет 
персональных, но есть конфиден-
циальные данные». Как пояснил „Ъ“ 
собеседник, близкий к разработке 
инициативы, обработкой будет за-
ниматься НСУД. Если дата-сеты будут 
храниться в НСУД, то и санитизацией 
будет заниматься эта система, а если 
данные принадлежат бизнесу, проце-
дуру проводят сами компании, счи-
тает бизнес-консультант по безопас-
ности Positive Technologies Алексей 
Лукацкий.

Механизмы, которые путем уда-
ления конфиденциальной информа-
ции выводят использование данных 
из-под регуляторных ограничений, 
расширят возможности по повтор-
ному использованию и должны быть 
введены для бизнеса, считает прези-
дент Ассоциации больших данных 
(объединяет МТС, «МегаФон», Сбер-
банк, «Яндекс», VK, Газпромбанк и др.) 
Анна Серебряникова.

Санитизация, отмечает главный 
юрисконсульт практики интеллек-
туальной собственности ЭБР Кирилл 
Ляхманов, может помочь обеспе-
чить доступ к данным, собираемым 
ГИС для бизнеса, например, это мо-
гут быть данные о погоде, ЖКХ, тран-
спорте и пешеходном трафике, о за-
грязненности воздуха.

Сейчас российское законодатель-
ство не оговаривает какой-либо про-
цедуры избавления данных от режи-
ма конфиденциальности, бизнес не 
может использовать информацию, 
ограниченную, например, тайной 
связи или банковской тайной, пояс-
няет гендиректор Института иссле-
дований интернета Карен Казарян. 
По его мнению, процедура санитиза-
ции позволяет бизнесу использовать 
информацию ограниченного досту-
па в обработанном виде для анализа 
искусственным интеллектом. Более 
знакомое обезличивание — частный 
случай санитизации, когда речь идет 
только о персональных данных, уточ-
нил эксперт. Однако, предупреждает 
он, при некорректной обработке кон-
фиденциальной информации есть 
риски компрометации, особенно 
если ее обогатить другими данными.

Анастасия Гаврилюк

Тайну вызвали в НСУД
Перед использованием данные пройдут санобработку
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Банк непрофильных  активов 
«Траст» готовится избавить-
ся от активов в птицеводче-
ской отрасли. Осенью планиру-
ется выставить на торги пред-
приятия ГК «Русское зерно» 
в  Башкирии, ранее принадле-
жавшие экс-акционеру Бин-
банка Микаилу Шишханову, 
по стартовой цене 6,3 млрд руб. 
Несмотря на снижение цен на 
мясо птицы, инвесторы сохра-
няют интерес к этому бизнесу. 
Но к недостаткам «Русского зер-
на» участники рынка относят 
наличие низкодоходного про-
изводства яйца и отдаленное 
 расположение.

«Траст» завершил оценку и гото-
вит к продаже башкирский агрохол-
динг ГК «Русское зерно», рассказали 
„Ъ“ в пресс-службе банка непрофиль-
ных активов. Торги на повышение 
планируется провести осенью, стар-
товая цена — 6,3 млрд руб. В состав 
лота входит птицеводческий ком-
плекс мощностью 65 тыс. тонн мяса 
и 750 млн яиц в год, площадки для 
выращивания родительского стада, 
предприятие по переработке мощно-
стью 25 тыс. тонн мясной продукции 
в год, комбикормовый завод, а также 
18 тыс. га сельхозземель.

«Русское зерно» перешло под 
контроль «Траста» в марте 2019 года 
в процессе присоединения Рост-бан-
ка. Ранее агрохолдинг контролиро-
вался экс-совладельцем Бинбанка 
Микаилом Шишхановым. Финан-
совую отчетность ГК «Русское зерно» 
в банке не раскрыли, отметив, что 
бизнес генерирует операционную 
прибыль.

Замдиректора департамента круп-
ного бизнеса Россельхозбанка Дмит-
рий Бронников говорит, что «Русское 
зерно» — достаточно крупный ак-
тив и будет интересен как федераль-
ным, так и региональным игрокам. 

По его словам, потенциально груп-
па может войти в 20 крупнейших 
производителей бройлера и пять ос-
новных производителей столового 
яйца. Наличие нескольких направ-
лений у «Русского зерна» — допол-
нительный фактор инвестиционной 
привлекательности бизнеса, считает 
 господин  Бронников.

Хотя директор «Совэкона» Андрей 
Сизов отмечает, что сегодня ситуация 
на птицеводческом рынке складыва-
ется довольно сложная: стоимость 
мяса птицы снижается на фоне ро-
ста производства и конкуренции со 
свининой. В последнюю неделю ав-
густа оптовые цены на тушку бройле-
ра в центральной России снизились 
на 1,5%, до 136 руб. за 1 кг, что ниже 
прошлогодних около 140 руб. за 
1 кг. По данным Минсельхоза, в пер-
вой половине 2022 года объем вы-
пуска мяса птицы вырос на 5,8%, до 
2,5 млн тонн, свинины — на 5,7%, до 
2,1 млн тонн, год к году. Собеседник 
„Ъ“ в крупном производителе мяса 
добавляет, что производство столо-

вого яйца скорее будет отпугивать 
потенциальных инвесторов, так как 
это низкодоходный бизнес, а рынок 
не растет. Кроме того, предприятия 
«Русского зерна» расположены в отда-
ленном от центра регионе, добавляет 
источник „Ъ“.

В «Трасте» говорят, что ведут пе-
реговоры о продаже «Русского зер-
на» как с отраслевыми, так и с непро-
фильными инвесторами, не назвав 
конкретных интересантов. Как от-
мечает господин Сизов, если актив 
и может заинтересовать покупате-
лей, то крупнейшие компании отра-
сли, в частности группу «Черкизово» 
и ГАП «Ресурс». В «Черкизово» гово-
рят, что птицеводство остается при-
влекательным сегментом, который 
при наличии правильной верти-
кальной интеграции представляет 
интерес для инвестиций. Стратегия 
группы предполагает развитие как 
за счет органического роста, так 
и возможных приобретений, а ин-
терес могут представлять активы, 
способные дать хорошую синергию 
и имеющие адекватную рыночную 
стоимость, добавил представитель 
«Черкизово». В ГАП «Ресурс» отказа-
лись от комментариев.

Дмитрий Бронников добавляет, 
что рынок мяса птицы устойчивее, 
чем рынок свинины или говядины, 
из-за более низкой себестоимости 
производства. Кроме того, птицевод-
ство — перспективное направление 
с точки зрения экспорта. Несмотря 
на логистические проблемы, объем 
поставок мяса птицы из России на за-
рубежные рынки в первой половине 
2022 года увеличился на 37%, указы-
вает господин Бронников. В Наци-
ональном союзе птицеводов ранее 
оценивали потенциал экспорта мяса 
птицы из РФ в 500 тыс. тонн в год. 
В 2021 году поставки были на уровне 
290 тыс. тонн.

Алексей Полухин

«Траст» отпускает птицу
Банк выставит на торги бывший агрохолдинг 
Микаила Шишханова

„Ъ“ узнал, что глобальный офис 
немецкой компании SAP гото-
вится продать вычислитель-
ную технику из собственных 
дата-центров в России —  всего 
3,5 тыс. единиц оборудования. 
Балансовая стоимость оборудо-
вания составляет 3 млрд руб., 
а рыночная, с учетом аморти-
зации,— около 1,4 млрд руб. 
По данным „Ъ“, покупкой тех-
ники интересуется давний парт-
нер SAP по развитию дата-цент-
ров в России «Ростелеком». Опе-
ратор заявлял о планах в бли-
жайшие годы вложить в разви-
тие региональных центров об-
работки данных 10–20 млрд руб.

Источники „Ъ“ на российском 
рынке облачных сервисов рассказа-
ли, что глобальный офис немецкой 
SAP планирует распродать всю вы-
числительную технику, которая на-
ходится в собственности компании 
в России. Речь идет о серверах, комму-
таторах, системах хранения данных 
(СХД), всего 3,5 тыс. единиц обору-
дования. По словам одного из собе-
седников „Ъ“, SAP намерена найти 
российского партнера, которому пе-
редаст технику, а тот, в свою очередь, 
займется реализацией.

Балансовая цена оборудования 
составляет €50 млн (3 млрд руб. по 
курсу ЦБ на 7 сентября), уточняет 
источник „Ъ“. Другой собеседник „Ъ“ 
подчеркивает, что рыночную стои-
мость техники оценили приблизи-
тельно в 1,4 млрд руб. Он говорит, что 
покупкой заинтересовался «Ростеле-
ком». Гендиректор SAP CIS Андрей 
Филатов отказался от комментари-
ев, аналогично поступили и в «Росте-
лекоме». „Ъ“ направил запрос в гло-
бальный офис SAP.

• SAP — один из крупнейших в мире 
и РФ (около 60% рынка) поставщиков 
систем для управления ресурсами 

предприятия. SAP CIS является под
разделением международной компа
нии SAP SE. В 1992 году был открыт 
офис SAP в Москве, следует из инфор
мации на сайте компании. По дан
ным kartoteka.ru, ООО «САП СНГ» 
 было зарегистрировано в 2002 году. 
По данным ФНС, выручка ООО 
в 2021 году составила 35 млрд руб., 
при чистой прибыли 1,3 млрд руб.

После начала военных действий на 
Украине SAP фактически свернула ра-
боту в РФ, сохранив только поддержку 
существующих клиентов, а в июне 
объявила о намерении полностью по-
кинуть рынок, сохранив бизнес в дру-
гих странах бывшего СССР. Источни-
ки Tadviser сообщали, что российский 
топ-менеджмент SAP ведет перегово-
ры с немецким офисом о выделении 
в самостоятельную структуру, кото-
рая займется поддержкой продуктов 
по уже реализованным контрактам. 
Эту информацию подтвердили и зна-
комые с ситуацией в компании собе-
седники „Ъ“, уточнив, что переговоры 
«пока не продвинулись».

SAP также владеет в России не-
сколькими центрами обработки дан-
ных (ЦОД). Первый был открыт в 2014 
году для оказания облачных серви-
сов на территории НИЦ «Курчатов-
ский институт» в Москве на базе инф-
раструктуры «Ростелекома». С 2016 
года «Ростелеком» заключил договор 
с SAP о продвижении ее облачных ре-
шений на базе своих дата-центров.

Сейчас российская госкомпания 
остро нуждается в вычислительной 
технике. В июне «Ростелеком» замо-
розил развитие ЦОД в регионах из-за 
дефицита оборудования (см. „Ъ“ от 
27 ию ня), но в конце августа президент 
компании Михаил Осеевский говорил 
«Интерфаксу», что проект продолжит-
ся. В рамках Восточного экономиче-
ского форума 6 сентября топ-менеджер 
сообщил, что «Ростелеком» вложит в ре-
гиональные дата-центры 10–20 млрд 
руб. в течение нескольких лет. По дан-
ным iKS-Consulting, рынок ЦОД в Рос-
сии в 2021 году составил 55,8 тыс. стой-
ко-мест, «Ростелеком» лидирует не нем.

По словам гендиректора сети да-
та-центров 3data Ильи Халы, сейчас 
приобретение нового оборудования 
«возможно, но затруднено» с точки 
зрения логистики и ценообразова-
ния, поэтому подержанная техника 
может быть интересна широкому кру-
гу покупателей: «Мы закупили обору-
дование, но, если бы сейчас предложи-
ли бывшую в употреблении технику 
в хорошем состоянии, предложение 
 рассмотрели бы».

Президент ассоциации участников 
отрасли ЦОД Игорь Дорофеев согла-
сен, что потенциально оборудование 
SAP может заинтересовать российских 
потребителей, но с хорошим дискон-
том: «Это не готовое решение, а зоо-
парк техники, чтобы привести ее в по-
рядок, покупателю нужны серьезные 
компетенции. К тому же неясно, на-
сколько оборудование свежее: цикл 
его составляет порядка пяти лет». Пре-
зидент Zelax Сергей Сухман считает, 
что «если оборудование заинтересо-
вало „Ростелеком“, то, наверное, толь-
ко чтобы быстро закрыть дыры в ин-
фраструктуре». В целом же, полагает 
топ-менеджер, оно привлечет скорее 
продавцов подержанной техники.

Никита Королев,  
Владивосток

Немцев разбирают на запчасти
SAP избавляется от своей  
вычислительной техники в России

Аграрные активы  
сейчас в существенно 
лучшем состоянии,  

чем были на момент,  
когда мы их получили  
(от группы БИН.— „Ъ“)

— Александр Соколов,
глава банка «Траст»,  

«Ведомостям» в ноябре 2019 года

Ц И Т А Т А
55,8 тысячи 
стойко-мест  
составил российский 
рынок дата-центров  
в 2021 году
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На стриминге Amazon Prime стартовал се-
риал «Властелин колец: Кольца власти» — 
один из самых ожидаемых телевизионных 
проектов сезона. Права на экранизацию 
произведений Джона Р. Р. Толкина обо-
шлись студии в $250 млн, а производство 
пяти сезонов, по предварительным оцен-
кам, должно было стоить около $1 млрд, 
что уже делает сериал самым дорогим в 
истории. На первый сезон была потраче-
на уже почти половина этой суммы, так что, 
возможно, бюджет еще вырастет. Однако, 
посмотрев два первых эпизода, Юлия Ша-
гельман засомневалась, что эта овчинка 
стоит своей изумительно богатой выделки. 

одписав договор с наследни-
ками Толкина, Amazon, владелец которого 
Джефф Безос является давним фанатом пи-
сателя и потому был лично заинтересован 
в проекте, не получил в свое владение ниче-
го, доселе не экранизированного. Студия мо-
жет использовать только «Хоббита», трилогию 
«Властелин колец» и «Приложения» к ней, рас-
ширяющие и дополняющие ее мир, но, напри-
мер, «Сильмариллион» и другие произведе-
ния в сделку не вошли. Так что шоураннерам 
Патрику Маккею и Джону Д. Пейну, придумы-
вая свой сериал, действие которого развора-
чивается за несколько тысяч лет до истории 
Бильбо и Фродо, пришлось во многом опи-
раться на собственную фантазию. И при этом 
постараться, чтобы их детище выглядело дос-
тойно на фоне не только литературного пер-
воисточника, но и картин Питера Джексона, 
которые считаются образцовой экранизацией 
толкиновских произведений. А это непростая 
задача для людей, за спинами которых име-
ется пока всего одно сомнительное достиже-
ние — участие в написании сценария к филь-
му «Стартрек: Бесконечность» (2016). 

Сложности у «Колец власти» начались, как 
только в сети появились первые трейлеры. Они 
вызвали волну недовольства: мол, у Толкина 
все было не так. Почему эльфы и гномы темно-
кожие, а у гномьих женщин нет бород? Объяс-
нения, что Толкин писал свои романы в непрос-
вещенные времена расизма и колониализма 
и выражал тогдашний консенсус, а так-то обита-
тели выдуманного мира могут быть любого цве-
та, никого особо не успокоили, как и обещания, 
что бороды у гномих обязательно будут. С выхо-
дом первых эпизодов страсти разгорелись с но-
вой силой. Несмотря на то что Amazon отчитал-
ся о рекордных цифрах просмотра (по данным 
стриминга, премьера сезона собрала 25 млн 
зрителей в 240 странах — для сравнения, пер-
вую серию «Дома драконов» на НВО посмотре-
ло «всего» 10 млн), реакция зрителей далека от 
восторженной. На сервисе IMDB ему наставили 
столько низких оценок, что в конце концов та-
кая возможность для пользователей была замо-
рожена, а потом так же поступил и критический 
агрегатор Rotten Tomatoes. На момент приоста-
новки зрительский рейтинг сериала там соста-
вил всего 39% «свежести», в то время как про-
фессиональные критики дают ему 85%. Самые 
частые претензии — опять же цвет кожи персо-
нажей и пресловутые бороды женщин-гномов, 
точнее их отсутствие. 

Одним из тех, кому не понравились «Коль-
ца власти», стал Илон Маск, который осудил се-
риал за то, что почти все мужчины в нем «тру-
сы или придурки» и только Галадриэль смелая, 
умная и милая. Если первая часть этого замеча-
ния не вполне справедлива, то со второй труд-
но спорить. Смелость и благородство присущи 
эльфийке Галадриэль (Морвет Кларк), которая 
здесь одна из главных героинь, в такой высо-
кой концентрации, что это уже скорее раздра-
жает, нежели восхищает. Правда, милой ее как 
раз не назовешь — за две серии она успевает 
переругаться буквально с каждым встречным, 
включая своего старого друга Элронда (Роберт 
Арамайо), царедворца короля эльфов Гил-Гала-
да (Бенджамин Уокер). Но неуживчивый харак-

тер объясняется тем, что Галадриэль одержима 
высокой целью: найти злодея Саурона и ото-
мстить ему за смерть своего брата (предысто-
рия этой миссии коротко излагается ее же зака-
дровым голосом в прологе). 

Помимо эльфов, в сериале есть люди — они 
живут на юге Средиземья, и, кажется, им уг-
рожает нашествие орков. Но основное внима-
ние зрителей в этой сюжетной линии должно 
сосредоточиться на невозможной любви меж-
ду целительницей Бронвен (Назанин Бониади) 
и эльфийским воином Арондиром (Исмаэль 
Крус Кордова), которую осуждают и ее, и его со-
племенники. А еще есть мохноноги — это такие 
протохоббиты — со своей собственной силь-
ной и независимой героиней Нори (Маркел-
ла Кавена), которая находит в поле загадочно-
го великана, упавшего с неба (Дэниел Вейман). 
И конечно, гномы и их прискорбно безборо-
дые женщины: с ними Элронд хочет заключить 
союз, но каждая из сторон что-то скрывает. 

Увы, переговоры Элронда и гномьего прин-
ца Дурина (Овайн Артур) — единственный мо-
мент, когда сериал немного оживает. Конеч-
но, визуальная часть великолепна: пейзажи 
захватывают дух, а тщательность проработ-
ки костюмов и прочих деталей доказывает, 
что миллионы на производство потрачены не 
зря. Однако оба первых эпизода, по сути, по-
трачены на представление персонажей, сре-
ди которых нет ни одного достаточно хариз-
матичного. При этом диалоги переполняет 
пафос, а юмора исчезающе мало — Средизе-
мье в опасности, какие уж тут шутки. Но ведь 
успех любого сериала зависит не от красоты 
картинки, а от того, насколько зрители гото-
вы каждую неделю впускать в свои дома лю-
дей с экрана и следить за их приключениями. 
Из героев «Колец власти» гости пока выходят 
не слишком занимательные.

Н Е К Р О Л О Г

В своем доме в Бретани на 83-м году 
жизни умер Жюст Жакен, фотограф, 
художник и режиссер, определив-
ший «большой поп-стиль» 1970-х не-
забвенным фильмом «Эмманюэль» 
(1974).

Съемки «Эмманюэль», манифеста 
гламурного и какого же, прости госпо-
ди, невинного эротизма, были срав-
нимы по накалу страстей с монструоз-
ной эпопеей «Апокалипсиса» Копполы. 
Голландская интеллектуалка Сильвия 
Кристель так стеснялась откровенных 
сцен, что перед каждой из них накачи-
валась шампанским. Чуть ли не поло-
вину бюджета в полмиллиона долларов 
сожрал счет за разбитый лимузин. Жа-
кен угодил в тайскую тюрьму за съемки 
на территории буддистского монасты-
ря. Великий Ален Кюни — он играл эро-
тического гуру героини — потребовал 
снять свое имя из титров. А суперкон-
сервативный министр культуры Морис 
Дрюон — вырезать из фильма все, что 
придавало ему смысл.

А потом все вдруг, как по волшеб-
ству, встало с ног на голову. Внезапно 
умершего президента Жоржа Помпи-
ду сменил Валери Жискар д’Эстен, де-
кларативный враг цензуры и по сов-
местительству любовник Кристель. 
«Эмманюэль» вышла в прокат почти 
без купюр 26 июня 1974 года и не схо-
дила с парижских экранов десять лет: 
над Елисейскими Полями парила афи-
ша с легендарным фото обнаженной ге-
роини в ротанговом кресле. Туристы из 
США и Великобритании валили в Па-
риж только ради просмотра фильма. 
Во Франции он собрал 9 млн зрителей, 
в мире — еще 50 млн: зрителей отечест-
венных видеосалонов никто не считал. 
Кюни возмущался уже отсутствию сво-
его имени на афишах. В общем, ставка, 
которую сделал продюсер Ив-Руссо Руар 
на режиссера-дебютанта Жакена, окупи-
ла себя с лихвой.

Жакен был к началу 1970-х знаменит 
как, сказали бы французы, «фотограф 
шарма», постоянный сотрудник Elle, Ma-
rie Claire, Vogue, Harper’s Bazaar и про-
чих Mademoiselle Age Tendre. Прошел, 
как многие французы его поколения, 
крепкую — уж куда крепче — професси-

ональную подготовку в качестве армей-
ского фотографа на фронтах алжирской 
войны. Демобилизовавшись, продол-
жал снимать войну уже как фрилансер. 
Но в мире гламурной фотографии, пе-
реживавшей в 1960-х свой золотой век, 
оставался «одним из». Не Хельмут Нью-
тон, одним словом.

Его звездным часом была фотография 
обнаженной Джейн Фонды, дикарочки, 
скрывающей наготу спутанными воло-
сами. Но кто тогда не снимал обнажен-
ную Фонду. Он снял отличный двойной 
портрет Джейн Биркин и Сержа Генз-
бура, но колоритная пара была сама по 
себе столь фотогенична, что трудно было 
бы снять их плохо. В общем, снял за свою 
жизнь всех, кого положено: от Барбары, 
Сильви Вартан и Урсулы Андресс до Мо-
ники Беллуччи и Натали Портман. Но 
выбор Руара пал именно на него.

Очевидно, он уловил в работах Жаке-
на тот пластичный, в меру конформист-
ский, в меру смелый дар, который только 
и мог вывести на широкий экран доселе 
запретную, экзотичную, светскую, щеко-
чущую нервы, но никогда не пересекаю-
щую грань порнографии сексуальность. 
И все же эротика «Эмманюэль» оказалась 
недоступна тиражированию: речь идет 
не о сиквелах, а о дальнейшей кинока-
рьере Жакена.

В его фильмографии — семь с по-
ловиной (считая одну короткометраж-
ку) фильмов. От удивительно вегетари-
анской, по сравнению с лютой прозой 
Полины Реаж, экранизации садомазо-
хистской «Истории О» (1975) и эроти-
ко-политического триллера «Мадам 
Клод» (1977) до экранизации «Любов-
ника леди Чаттерлей» (1981) и комикса 
«Гвендолин» (1984). Не то чтобы они были 
хуже, чем «Эмманюэль»: просто кануло 
то время, когда Париж смотрел на обна-
женное тело на экране тем детски-рас-
ширенным взглядом, что в 1974-м.

Мудрый Жакен оставил режиссуру, 
вернулся к фотографии и к своей «пер-
вой любви» — живописи и скульпту-
ре. Последние двадцать лет он руково-
дил небольшой галереей на парижской 
улице Генего, где выставлялся вместе 
с женой-скульптором Анной и дочкой 
Жюли, унаследовавшей отцовскую про-
фессию фотографа.

Михаил Трофименков

ПРЕМЬЕРА СЕРИАЛ

Незанимательный гость хуже орка
Блеск и нищета сериального «Властелина колец»

Мэтр одной «Эмманюэль»
Умер Жюст Жакен

П

Споры о том, какого цвета  
должны быть обитатели  
выдуманного мира, всерьез  
разделили аудиторию сериала   
ФОТО AMAZON STUDIOS
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В начавшуюся сессию Дума сре-
ди прочего должна заняться во-
просами целостности собрания 
российских музеев. Изначаль-
но пакет поправок к законам 
о музеях внесло правительст-
во, но затем Русская православ-
ная церковь в дополнение к ним 
предложила свои поправки. Они 
призваны упорядочить процеду-
ру передачи музейных ценностей 
религиозным организациям, 
а в перспективе, вероятно, сде-
лать эту передачу массовой.

Федеральный закон «О передаче 
религиозным организациям иму-
щества религиозного назначения, 
находящегося в государственной 
или муниципальной собственно-
сти», принятый в ноябре 2010 года, 
не распространяется на «имущест-
во религиозного назначения», нахо-
дящееся в составе Музейного фонда 
РФ. С точки зрения действующего за-
конодательства хранящиеся в госу-
дарственных музеях иконы (равно 
как и все остальные произведения 
искусства) отчуждению из государст-
венной собственности не подлежат. 
Формально они могут быть только 
переданы в безвозмездное пользо-
вание, в том числе и религиозной 
организации (либо на четко опреде-
ленное время, либо на период суще-
ствования этой организации — чи-
тай, навсегда).

Такие передачи происходили на 
протяжении всего постсоветского 
времени. Пока что они регулируют-
ся постановлением правительства 
«О порядке передачи религиозным 
организациям находящегося в феде-
ральной собственности имущества 
религиозного назначения, отнесен-
ного к музейным предметам и му-
зейным коллекциям…». Постановле-
ние, принятое в 2001 году и с тех пор 
многократно корректировавшееся, 
подразумевает, что передача должна 
происходить на основании догово-
ра, который тот или иной музей за-
ключает с соответствующим храмом 
или монастырем, но формальное ре-
шение о передаче (или отказе) при-
нимает Министерство культуры.

Документ, однако, уточняет, что 
именно религиозная организация 
при подобной передаче обязывает-
ся обеспечивать «надлежащий ре-
жим сохранности и безопасности». 
А если режим не соблюдается, то это 
становится основанием для досроч-
ного расторжения договора (и воз-
вращения памятника в музей, соот-
ветственно).

Вдобавок правительственное по-
становление — акт подзаконный. 
Возглавляющая правовое управле-
ние Московской патриархии игу-
мения Ксения (Чернега) указывала 
„Ъ“ на «злоупотребления», когда му-
зеи отказываются выдавать рели-
гиозным организациям ценности 
из своего собрания «под предлогом 
отсутствия соответствующих норм 
в федеральном законе». С приняти-
ем новых поправок все, очевидно, 
изменится: отказаться от передачи 
под подобным предлогом музеи уже 
не смогут, а вот в смысле возможной 
порчи памятников окажутся край-
ними. Да, мол, условия в действую-
щих храмах могут быть неблагопри-

ятные, но вы уж должны следить, 
чтобы все было в порядке, на то вы 
и специалисты, на то вам и остается 
«оперативное управление».

Всем хорошо известны эксцес-
сы, которые при этом могут возни-
кать. Еще в 1993 году из Владими-
ро-Суздальского музея в Успенский 
Княгинин монастырь была пере-
дана Боголюбская икона Богомате-
ри, написанная в XII веке,— памят-
ник домонгольского времени, таких 
до нас дошло страшно мало. В 2009 
году обнаружилось, что икона в чу-
довищном состоянии: и доска, и кра-

сочный слой насквозь поражены 
плесенью; попутно оказалось, что 
рекомендации по условиям хране-
ния монастырь систематически на-
рушал. Боголюбскую реставрирова-
ли несколько лет, чудом спасли, но 
она все равно остается слишком уяз-
вимой — все это время ее не могут 
видеть ни музейная публика, ни ве-
рующие.

Старая (часто еще и составлен-
ная из нескольких досок) деревян-
ная основа и извлеченные из-под 
поздних записей остатки первона-
чального красочного слоя — мате-
рии отчаянно хрупкие, капризные, 
непредсказуемые. В стабильном му-
зейном микроклимате икона мо-
жет чувствовать себя достаточно 
комфортно. Но перемещать средне-
вековый памятник из такой среды 
в условия среднестатистического 

действующего храма (свечи, сквоз-
няки, перепады температур и влаж-
ности) и рассчитывать, что с ним ни-
чего не произойдет,— это скорее 
то, против чего Писание предупре-
ждает словами «не искушай Госпо-
да Бога твоего». Безусловно, можно 
(и тому есть примеры) создать спе-
циальную изолированную витри-
ну, которая бы самостоятельно под-
держивала внутри себя нужные 
температурно-климатические пока-
затели, что бы там ни происходило 
снаружи. Сложность в том, что такие 
витрины — дело штучное, их по-хо-

рошему надо разрабатывать по пара-
метрам того или иного памятника. 
При этом они весьма дороги, требо-
вательны в технологическом смы-
сле, и их безоглядное поточное изго-
товление едва ли возможно — это не 
автомобиль.

И отнюдь не музейщики приду-
мали, что икона может ветшать и раз-
рушаться, причем иногда необрати-
мо. Когда-то могли поврежденный 
от старости красочный слой про-
сто сошлифовать пемзой — и напи-
сать икону заново. Или пустить при-
шедший в негодность образ по воде. 
Или похоронить его в земле, слов-
но умершего человека. Или даже 
сжечь — еще в VII столетии Леонтий 
Кипрский, полемизируя с иконобор-
цами, писал: «У нас не поклоняются 
образам и иконам святых как богам. 
Ибо если бы мы поклонялись дереву 

иконы как Богу, то, конечно, покло-
нялись бы и остальным деревьям 
и не сжигали бы икон, как часто бы-
вает, когда образ изглажен».

Но нравы меняются. Если бы не 
светские ученые, та же рублевская 
«Троица» не стала бы всемирно из-
вестным шедевром «умозрения 
в красках» и символом восточнохри-
стианской духовности. Точно так же, 
кстати сказать, именно современ-
ные исследования создали исклю-
чительную репутацию Одигитрии 
Торопецкой из Русского музея, кото-
рую после этого, в 2009-м, передали 
в храм подмосковного коттеджного 
поселка «Княжье озеро» как бы вре-
менно, да так там и оставили, сняв ее 
с музейного инвентаря.

И нет, отношение к старинным 
иконописным памятникам как к че-
му-то требующему музейной заботы 
и музейного хранения вовсе не без-
божное явление послереволюцион-
ного времени. Еще в XIX веке с этими 
соображениями стали создаваться 
епархиальные древлехранилища, 
но и в государственные музеи ста-
рые и ценные иконы из храмов пере-
давали задолго до Октября. Так, Ни-
колай II, посетив в 1913 году святыни 
Суздаля, распорядился передать 
тому же Русскому музею несколько 
десятков икон из Покровского мо-
настыря. Включая три большие ико-
ны, находившиеся в монастырском 
соборе. А чтобы компенсировать мо-
настырю эту передачу, по заказу им-
ператора были написаны точные ко-
пии трех образов –— решение мало 
того что здравое с секулярной точки 
зрения, но на самом деле еще и пре-
красно вписывающееся в тради-
цию. Тут и тысячелетний опыт копи-
рования чудотворных икон «в меру 
и подобие», и, собственно, догма-
тический фундамент православно-

го иконопочитания — вера в то, что 
это почитание должно быть обраще-
но не к конкретной доске и не к кра-
скам, а к первообразу.

Три постсоветских десятилетия 
тоже показывают, что без воли к по-
иску разумных и взаимоприемле-
мых решений в этих вопросах дей-
ствовать невозможно. Что самое 
главное, ведь есть же такие решения 
и есть неконфликтные ситуации. 
Московский храм Николы в Толма-
чах, одновременно и действующая 
церковь, и часть экспозиции Треть-
яковской галереи, где с соответству-
ющими предосторожностями поме-
щены музейные произведения во 
главе с иконой Богоматери Влади-
мирской. Древняя икона Толгской 
Богоматери, благополучно пребы-
вающая (с музейным присмотром) 
в ярославском Толгском монастыре 
уже почти двадцать лет. Переданный 
церкви еще в 1991-м новгородский 
Софийский собор, где тактично обе-
регают фресковые и иконописные 
сокровища национального и миро-
вого значения. Донская икона Бо-
городицы, которую ежегодно до-
ставляют из Третьяковской галереи 
на богослужения в Донской мона-
стырь. Все это разные случаи с ин-
дивидуальными обстоятельствами, 
где очень многое зависит от состоя-
ния конкретного памятника или па-
мятников, от осмотрительности, от 
готовности к осмысленному ком-
промиссу, от сознательного «не на-
вреди». Но только так, очевидно, 
в подобных вещах удовлетвори-
тельный результат и достигается. 
Пытаться же достичь его кампаней-
щиной с явным или неявным адми-
нистративным принуждением — 
не справедливость, а карикатура на 
нее, злая, не слишком благочестивая 
и уж точно не человечная.

Передаточное предложениеКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Сергей Ходнев

Отношение к старинным иконописным 
памятникам как к чему-то требующе-
му музейной заботы и музейного  
хранения вовсе не безбожное явление  
послереволюционного времени
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Самым ярким событием девятого дня 
Открытого чемпионата США стала по-
беда, которую в четвертьфинале Ка-
рен Хачанов одержал в пяти партиях 
над финалистом недавнего Wimbledon 
австралийцем Ником Кириосом. Впер-
вые достигнув полуфинальной стадии 
на турнирах Большого шлема и вер-
нувшись благодаря этому в первую 
двадцатку рейтинга Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (АТР), рос-
сиянин теперь встретится с норвежцем 
Каспером Руудом, реально претенду-
ющим на титул первой ракетки мира.

ля Карена Хачанова, ко
торый четыре года назад 

первым среди нынешнего поколения ве
дущих российских теннисистов ворвался 
в мировую элиту, но не сумел в ней надол
го закрепиться, это был третий четвертьфи
нал на турнирах Большого шлема. Два пре
дыдущих он проиграл: на Roland Garros 
2019 года, практически без вариантов — 
Доминику Тиму, на прошлогоднем Wim
bledon, в равной борьбе — Денису Шапо
валову. Находящийся сейчас на пике своих 
возможностей Ник Кириос по сравнению 
с тем же канадцем не выглядел более про
стым соперником. И, видимо, сейчас есть 
все основания утверждать: в карьере Хача
нова начался новый этап, который может 
позволить ему вернуться в первую десятку. 
Во всяком случае, место в двадцатке по ито
гам US Open он себе гарантировал.

В этой захватывающей, гдето даже па
радоксальной встрече, как и в любом дру
гом пятисетовом матче, можно было на
считать несколько важных эпизодов. Но 
самым важным из них, наверное, все же 
стали те минуты девятого гейма третьей 
партии, когда Хачанов, уступая 15:40, вко
лотил в другую половину корта сочный 
эйс, а затем немного ошибся Кириос. Осоз
навая значимость момента, австралиец тут 
же выместил досаду на своей ракетке. По
сле игры не повезет и двум другим ракет
кам Кириоса, которые он, пока Хачанов 
наслаждался первыми секундами своего 
успеха, раздолбил об американский хард. 
Но если бы россиянин не вытянул тот са
мый девятый гейм, все, конечно, могло за
кончиться иначе.

Хачанов успел полностью восстано
виться после воскресного пятисетового 
противостояния с Пабло Карреньо Бустой. 
За весь первый сет он отдал на своей пода
че лишь четыре очка, а в 11м гейме вооб
ще четыре раза подряд подал навылет. Ки
риос до поры до времени тоже был очень 
стабилен, но в 12м гейме не выдержал дав
ления. На брейкпойнте у Хачанова прош
ла бесподобная свеча, которой он, как кар
лика, обвел Кириоса с его ростом 193 см. 
Однако вторая партия, перед началом ко
торой вышедший на корт врач некоторое 
занимался левой ногой австралийца, урав
няла положение в матче.

Кириос, как всегда, пытался импрови
зировать, делая ставку на мощную подачу, 
с помощью которой, бывало, брал геймы 
менее чем за минуту. Правда, когда в твоей 
игре все построено на очень тонких ощу
щениях, невозможно добиться успеха без 
огрехов со стороны соперника, а Хачанов 
в данном случае не собирался делать ав
стралийцу большое количество подарков. 
Он тоже хорошо подавал, а еще был пре
дельно терпелив и не форсировал розыг
рыши с сомнительной перспективой. При 
этом у россиянина хорошо работал бэкхенд.

Оба прекрасно понимали, какое гро
мадное значение имеет третий сет. И в пер
вом же гейме Хачанову с помощью подачи 
пришлось отыгрывать два брейкпойнта. 
А еще минут через пятнадцать начался тот 
самый кульминационный девятый гейм, 
который явно надломил Кириоса. Выкру
тившись из очень неприятной ситуации, 
Хачанов вскоре получил два сетбола. Их 

реализовать не вышло. Зато 12й гейм, вы
писанный россиянину в качестве щедрой 
премии за твердость духа, прошел идеаль
но. То, что Хачанов вышел вперед по пар
тиям, вынуждало Кириоса снизить сте
пень так необходимого для него риска, 
но тайбрейк в четвертом сете он провел 
выше всяких похвал.

Могло показаться, что у Хачанова уже 
ничего не выйдет. Соотношение побед 
и поражений в предыдущих пятисетовых 
матчах — 11:3 у австралийца против 7:8 
у россиянина — вроде бы совершенно од
нозначно говорило о том, кто теперь явный 
фаворит. Однако цифры в данном случае 
не сработали. Логика дальнейших собы
тий была основана на том, что за прилива
ми в игре Кириоса почти всегда следует от
лив. Те, кто внимательно смотрел его матч 
против Медведева, конечно, помнили, что, 
выиграв тайбрейк первого сета, австра
лиец проиграл вторую партию, допустив 
в одном из первых ее геймов три двой
ные ошибки. Вот и Хачанову — в данном 
случае в стартовом гейме решающей пар
тии — удалось воспользоваться выгодным 
моментом, хотя тут обошлось без двойных.

После того как он повел с брейком, рос
сиянину оставалось только держать свою 
подачу. Кириос не сдавался, имел по одно
му реальному шансу отыграться и во вто
ром гейме, и в четвертом, но Хачанов высто
ял, набив в итоге ровно три десятка эйсов.

«Какой приятный парень!» — восхи
щался комментатор Eurosport по окон
чании победного cпича россиянина, без 
всякой иронии благодарившего за под

держку публику, которая вообщето в по
давляющем своем большинстве болела 
против него. Впрочем, и у Хачанова име
ется в НьюЙорке своя маленькая группа 
поддержки. Она состоит из его жены Ве
роники, агента, массажиста и тренера Ве
драна Мартича — многоопытного хорва
та, который помогал россиянину и в самом 
успешном для него пока 2018 году, завер
шившемся триумфальной победой над Но
ваком Джоковичем в финале парижского 
«мастерса».

Второй раз за карьеру выиграв два пя
тисетовых матча подряд, Хачанов теперь 
имеет возможность немного перевес
ти дух: полуфинал против Каспера Рууда, 
который уверенно переиграл итальянца 
Маттео Берреттини, запланирован на пят
ницу. Но в нем наверняка будет не проще, 
чем против Кириоса. Уступая австралийцу 
в импровизации на корте и эпатажности 
за его пределами, Рууд явно превосходит 
его в стабильности. Да и опыт ответствен
ных матчей у 23летнего скандинава име
ется. Будучи не самым приметным пред
ставителем мировой элиты, Рууд, тем не 
менее, выиграл девять титулов и четыре
жды доходил до финалов, в том числе Ro
land Garros этого года.

А еще благодаря удачному для норвеж
ца стечению обстоятельств в верхней ча
сти мирового рейтинга он имеет реаль
нейшую возможность стать по итогам US 
Open первой ракеткой мира. Мотивация, 
конечно, что надо. Ведь другого такого 
шанса Рууду может и не представиться.

Евгений Федяков

US OPEN

Долгоиграющих дел мастер
Карен Хачанов снова победил в пяти сетах  
и впервые вышел в полуфинал на турнирах Большого шлема

Апелляционный комитет Международной фе-
дерации футбола (FIFA) 15 сентября рассмо-
трит резонансное дело защитника сборной Эк-
вадора Байрона Кастильо, способное повлиять 
на состав участников стартующего уже 20 ноя-
бря в Катаре чемпионата мира. Дело было от-
крыто по заявлению Федерации футбола Чили, 
утверждающей, что Кастильо выступал за эква-
дорцев по поддельным документам, а значит, 
во всех матчах с его участием эквадорцам долж-
но быть засчитано поражение. Если это случит-
ся, на мировое первенство отправится именно 
сборная Чили. Впрочем, FIFA, похоже, не горит 
желанием что-то менять. В июне протест чилий-
цев уже был отклонен. Правда, они уверяют, что 
подготовили новые доказательства.

еждународная федерация футбола уве
домила футбольные федерации Чили и Эквадора 
о том, что 15 сентября Апелляционный комитет FIFA 
начнет слушания по делу защитника эквадорской 
национальной команды Байрона Кастильо. От его 
исхода зависит, какая из двух южноамериканских 
команд отправится на стартующий 22 ноября в Ката
ре чемпионат мира.

В основе дела лежит заявление чилийской сторо
ны о том, что Байрон Кастильо не имел права играть 
за сборную Эквадора, поскольку даже не является 
гражданином этой страны. Эквадорская команда за
няла в квалификационном турнире в Южной Аме
рике четвертое место, чилийцы стали седьмыми. 
От южноамериканского континента на чемпионат 
мира напрямую попадают команды, занявшие в ква
лификации первые четыре места. В общей сложно
сти Байрон Кастильо провел за сборную Эквадора 
в минувшем отборе восемь матчей, включая оба мат
ча против чилийцев, в которых Эквадор получил че
тыре очка. Сборная Чили настаивает на присужде
нии эквадорцам технических поражений во всех 
играх, в которых был задействован Кастильо. Если 
это случится, то эквадорцы выпадут из четверки, 
а чилийцы займут их место.

Скандал разразился, после того как чилийской 
стороне удалось раздобыть документы, свидетель
ствующие о том, что Байрон Кастильо на самом 
деле колумбиец. По официальной версии, подтвер
ждаемой выданным в Эквадоре свидетельством 
о рождении, Кастильо родился 10 ноября 1998 года 
в эквадорском городе Плайас и получил имя Бай
рон Дэвид Кастильо Сегура. Однако есть еще одно 
свидетельство о рождении, выданное уже в колум
бийском Тумако (расположен недалеко от эквадо
роколумбийской границы). Из него следует, что 
некий Байрон Хавьер Кастильо Сегуро родился 25 
июля 1995 года. Чилийцы считают, что речь идет 
об одном и том же человеке и исходят из того, что 
настоящим является более ранее свидетельство 
о рождении. Если так, то возникают вопросы о на
личии у Кастильо эквадорского гражданства или 
законности его получения. В подтверждение сво
ей позиции чилийская сторона представила еще 
и свидетельство о крещении, выданное в том же 
Тумако на имя, совпадающее с указанным в колум
бийском свидетельстве о рождении. Также отмеча
ется, что оба родителя Кастильо колумбийцы, а его 
сестра родилась и до сих пор живет в Тумако. Раз
ночтения в датах и именах на свидетельствах о ро
ждении могло бы объяснить наличие у Кастильо 
брата (в обоих свидетельствах о рождении имена 
матери и отца совпадают). Но ни он, ни ктолибо из 
представителей эквадорской стороны о таковом не 
упоминал. 

Все вышеозначенные аргументы Федерация 
футбола Чили уже предоставляла FIFA, но та еще 
в июне вынесла решение в пользу сборной Эква
дора. С тех пор чилийцы настаивали на скорей
шем назначении апелляционного слушания и тре
бовали, чтобы судьи допросили самого Кастильо. 
В письме FIFA в адрес Федерации футбола Эква
дора как раз и содержится настоятельная просьба 
обеспечить участие в процессе футболиста. Сами 
слушания пройдут в формате видеоконференции. 
Рассматривать дело будут Нил Эгглстон (США), Кри
стиан Андреасон (Фарерские острова), Салман Аль 
Ансари (Катар). 

Между тем чилийская сторона, похоже, вовсе не 
желает, чтобы Кастильо действительно дал показа
ния. Как заявил эквадорской радиостанции Radio 
Redonda адвокат футболиста Андрес Ольгин, его 
клиент вовсе не обязан это делать. «Он не обязан ни
чего говорить. Он просто не является стороной про
цесса. И вообще, если клиент не хочет давать пока
зания, я не могу его заставить, равно как не могут 
судьи FIFA. Мы не в США, тут все подругому»,— за
явил юрист.

Тем временем генеральный секретарь Федерации 
футбола Чили Хорхе Юнг уверяет, что рассмотрение 
дела в Апелляционном комитете FIFA не сведется 
просто к повторному изучению позиций сторон, за
явленных в первый раз. «Мы отправили в FIFA ранее 
не публиковавшиеся документы, которые ясно по
казывают, что Байрон Кастильо не имел права высту
пать за сборную Эквадора»,— отметил он. В случае 
если и в этот раз FIFA встанет на сторону Эквадора, 
чилийская футбольная федерация намерена обра
титься в Спортивный арбитражный суд (CAS). Учи
тывая, впрочем, как долго CAS рассматривает дела, 
шансов получить вердикт до старта первенства (а на
чинается оно как раз матчем Катар—Эквадор 20 ноя
бря) будет очень мало.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

Где ж он такой 
уродился
Сборная Эквадора  
может лишиться путевки 
на чемпионат мира 
по футболу

Стартовый матч группового этапа Лиги чемпионов, 
в котором «Челси» уступил загребскому «Динамо», 
стал последним в лондонском клубе для его настав-
ника Томаса Тухеля. Причиной отставки немецкого 
тренера, в прошлом году совершившего что-то вро-
де чуда, приняв команду на пике игрового кризиса 
и сразу же приведя ее к победе в главном еврокубке, 
называют не только ее посредственные результаты 
в новом сезоне, но несложившиеся отношения Тухе-
ля с новыми владельцами, сменившими Романа Аб-
рамовича,— консорциумом во главе с американцем 
Тоддом Бели.

ондонский «Челси» объявил об увольнении глав
ного тренера Томаса Тухеля. В посвященном ему сообще
нии клуба говорится о том, что «настал правильный мо
мент» для поисков нового наставника и что прежнему 
«гарантировано место в истории» команды.

Прощание «Челси» с Томасом Тухелем состоялось по
сле юбилейного, сотого официального матча, в котором 
ему довелось руководить английским грандом. Это была 
выездная встреча лондонцев в стартовом туре Лиги чем
пионов с невысоко котирующимся соперником по груп
пе E — загребским «Динамо». «Челси», однако, неожидан
но уступил хорватскому клубу — 0:1. А говоря про «место 
в истории», менеджмент лондонцев, разумеется, имел 
в виду события, случившиеся с ними и Томасом Тухелем 
до этой игры.

Речь идет об очень ярком и неординарном кейсе. Уво
ленному из ПСЖ Томасу Тухелю довелось возглавить «Чел
си» в январе 2021 года. В то время клуб, который до Тухеля 
тренировал Фрэнк Лэмпард, находился на пике острей
шего игрового кризиса, располагаясь в хвосте топдесят
ки английского чемпионата. Казалось, оперативно испра
вить положение дел невозможно. Однако с появлением 
Тухеля «Челси» моментально преобразился. В националь
ном первенстве, демонстрируя удивительно стабильную, 
учитывая свежие беды, игру, клуб запрыгнул на четвертое 
место, а увенчал грозивший полной катастрофой сезон 
первым за девять лет триумфом в Лиге чемпионов, в фи
нале розыгрыша справившись с «Манчестер Сити».

Сезон следующий тоже принес «Челси» и Томасу Тухелю 
ценные призы. В английском чемпионате клуб финиши
ровал третьим, зато выиграл континентальный Суперку
бок, клубный чемпионат мира, а также добрался до финала 
как в Кубке Англии, так и в Кубке Английской лиги.

Наиболее очевидная причина отставки одного из са
мых эффективных тренеров «Челси» всех времен лежит 
на поверхности. Загребская осечка вполне укладыва
лась в неприятный тренд очередного сезона, который 
лондонцы начали посредственно. Не встретившись ни 
с одним из основных фаворитов чемпионата Англии, 
они в шести турах одержали три победы с минималь

ным счетом, в трех других уступив «Лидсу» и «Саутгем
птону» и сыграв вничью с «Тоттенхемом». В этом матче 
у Томаса Тухеля случился эмоциональный срыв, и, по
вздорив с наставником соперников Антонио Конте, он 
заработал удаление.

Такие результаты плохо коррелировали с итогами лет
ней трансферной кампании клуба. Он проводил ее по
сле перехода под контроль новых владельцев — консор
циума во главе с американцем Тоддом Бели, сменившим 
вынужденного расстаться с «Челси» изза угрозы санк
ций Романа Абрамовича. Лондонцы потратили на нович
ков рекордную для себя сумму в рамках отдельно взятого 
трансферного окна — более £250 млн, а в списке прио
бретений значились такие классные игроки, как Рахим 
Стерлинг, Весле Фофана, Марк Кукурелья, Калиду Кули
бали, ПьерЭмерик Обамеянг. Между тем ряд британских 
медиаресурсов, комментируя отставку Томаса Тухеля, рас
сказали о его «обострившихся» отношениях с клубным 
менеджментом как раз изза селекции. Так, по данным 
The Guardian, некоторых футболистов Тухелю фактиче
ски навязали нанятые Тоддом Бели аналитики. А о том, 
что тренер испытывает страшный дискомфорт, пытаясь 
придумать, как использовать обновленный состав, могут 
свидетельствовать его постоянные тактические и кадро
вые метания. Например, по ходу того же матча в Загребе 
он применил три разные игровые схемы. В одной из них 
в центре поля вдруг оказался Стерлинг, всю жизнь играв
ший в передней линии и никогда не обладавший навыка
ми организатора игры.

Пытаясь угадать сменщика Томаса Тухеля, различные 
английские источники солидарны в том, что «приори
тетным» выбором для хозяев «Челси» является Грэм Пот
тер, работающий с «Брайтоном». Этот скромный по воз
можностям, если сравнивать их с лондонскими, клуб 
неплохо провел предыдущий сезон, а в текущем наци
ональном чемпионате опережает гранда, располагаясь 
на четвертой позиции. Однако Поттером список претен
дентов на вакантную должность не ограничивается. BBC 
включает в него двух на данный момент свободных на
ставников«тяжеловесов» — Маурисио Почеттино и Зи
недина Зидана, а еще руководящего «Лестером» Бренда
на Роджерса.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Томаса Тухеля уволила Лига чемпионов
«Челси» расстался с одним из самых успешных тренеров в своей истории

Победа в драматичном матче 
с Ником Кириосом принесла 
Карену Хачанову (на фото) 
первый в карьере полуфинал 
турнира Большого шлема  
ФОТО COREY SIPKIN / AFP
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Неудачное начало сезона на фоне дорогой 
летней трансферной кампании стоило  
Томасу Тухелю поста главного тренера «Челси» 
ФОТО ADRIAN DENNIS / AFP

Чилийская сторона,  
похоже, вовсе не желает, 
чтобы Кастильо действи-
тельно дал показания

Четвертьфиналы US Open
Мужчины. Карен Хачанов (Россия, 27)—Ник Кириос 
(Австралия, 23) 7:5, 4:6, 7:5, 6:7 (3:7), 6:4.  
Каспер Рууд (Норвегия, 5)—Маттео Берреттини (Италия, 13) 
6:1, 6:4, 7:6 (7:4).

Женщины. Каролин Гарсия (Франция, 17)—Коко Гауфф 
(США, 12) 6:3, 6:4. Унс Джабир (Тунис, 5)—Айла Томлянович 
(Австралия) 6:4, 7:6 (7:4).
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